
Гражданскую позицию 
Татьяны Захаровой 
краснодарские 
чиновники подвели 
под уголовную статью

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели делают ставку 
на нематериальную мотивацию сотрудников

Гениальный директор

Евгений Шестаков

З
авершившаяся в Германии 
Мюнхенская конференция 
вновь подтвердила свой 

статус «неформального самми-
та НАТО». Это мероприятие, ко-
торое позиционирует себя как 
диалоговая площадка для обме-
на мнениями по вопросам без-
опасности в Европе, никогда не 
было ни объективным, ни ней-
тральным.  Но в годы, когда ее 
возглавлял Вольфганг Ишингер 
(2008—2022 год), «право на ина-
комыслие» еще соблюдалось 
—  на конференции давали слово 
для программных выступлений 
руководителям стран, не со-
гласных с расширением НАТО и 
попытками «западного лагеря» 
навязать  Старому Свету, да и 
остальному миру, выгодную 
только ему концепцию европей-
ской безопасности. Хотя такого 
рода выступления затем тради-
ционно «забивались» речами 

многочисленных восточно-
европейских союзников США, с 
порога отвергавших любые гео-
политические компромиссы.
М ю н х е н с к а я  к о н ф е р е н -
ция-2023 во главе с ее новым 
председателем Кристофом Хой-
сгеном интересна тем, что на 
ней были сдернуты существо-
вавшие ранее «маскировочные 
сети». И мы увидели реалии ны-
нешнего западного мира, ли-
шенные прежнего ханжества и 
политического лицемерия. Как 
заявил перед началом меропри-

ятия Хойсген, «конференция — 
это форум, отстаивающий поли-
тику, основанную на прави-
лах».  Поэтому большинство 
приглашенных в Мюнхен деле-
гаций представляли страны, ко-
торые, как они считают, имеют 
право эти правила устанавли-
вать.  А конференция стала еще 
одним наглядным подтвержде-
нием ранее прозвучавшего 
заявления главы дипломатии 
Евросоюза Жозепа Борреля о 
том, что «привилегированная» 
Европа — это «сад», а окружаю-

щий ее мир — «джунгли». В том, 
что Мюнхенская конференция 
по безопасности в Европе при 
своей территориальной евро-
пейскости — мероприятие сугу-
бо американское, проводимое 
по сценарию Белого дома, убе-
ждает все, от состава участни-
ков до последовательности вы-
ступлений приехавших лиде-
ров.  Самая представительная и 
крупная делегация — из США. 
Более 30 сенаторов, рекордное 
число чиновников из госдепар-
тамента и Пентагона.  Во главе 
традиционно вице-президент 
США — на этот раз Камала Хар-
рис. Поскольку во внешней по-
литике она не сильна и мыслит 
лозунгами, в помощь ей отряди-
ли главу госдепартамента Энто-
ни Блинкена, на которого возло-
жили основную дипломатиче-
скую повестку. Вторая по чис-
ленности иностранная 
д е л е га ц и я  —  у к р а -
инская.

Ирина Жандарова

Н
а рынок труда ак-
тивно выходит по-
коление 25—30-лет-
них работников, 
которые готовы не 
только работать, но 
и активно общать-
ся. Им интересна не 
тол ь к о  в ы с о ка я 

зарплата и офис у метро, но 
и комфортное общение и лич-
ностный рост. Некоторые рабо-
тодатели уже расширяют спи-
сок нематериальных бонусов и 
даже готовы спрашивать со-
трудников, чего бы они хотели, 
ведь по ряду профессий наме-
тился кадровый голод.

Если раньше полис добро-
вольного медицинского страхо-
вания (ДМС) был пределом меч-
таний, то теперь компании гото-
вы брать на себя оплату меду-
слуг и телемедицины. В офисах 
появляются детские комнаты, 

чтобы сотрудники могли прихо-
дить на работу с ребенком, вво-
дятся внутренние валюты, кото-
рые можно потратить на товары 
компании. При этом новый под-
ход может оказаться для рабо-
тодателя даже экономичнее, 
чем обычные условия организа-
ции труда.

Выплата денежных премий, 
конечно, остается распростра-
ненным методом мотивации со-
трудников, ее используют 62% 
компаний. Но нематериальные 
средства мотивации уже ее тес-

нят. Порой они используются 
даже чаще, чем денежные воз-
награждения, свидетельствуют 
данные Ассоциации менедже-
ров России. ДМС предостав-
ляют уже 88% крупных компа-
ний, а корпоративные тренинги 
проводят 65% организаций.

Состав компенсационных 
пакетов — нематериальных 
способов стимулирования со-
трудников — меняется под дав-
лением ряда факторов. Во-пер-
вых, свое влияние оказала пан-
демия. Удаленный формат рабо-

ты сделал менее популярными 
компенсации затрат за проезд и 
питание, рассказывает дирек-
тор по персоналу и организаци-
онному развитию сервиса «Ра-
бота.ру» Юлия Санина. В то же 
время гораздо чаще работодате-
ли стали предоставлять техни-
ку, необходимую для работы из 
дома, или компенсировать со-
трудникам ее стоимость.

Все чаще обучение от компа-
нии становится непрофильным. 
На пике популярности изуче-
ние английского языка, которое 
работодатель полностью или 
частично берет на себя. Но все 
больше компаний готовы предо-
ставлять сотрудникам площад-
ки для неформального обще-
ния, в организациях начали воз-
рождаться книжные и образова-
тельные клубы. К примеру, в 
компании «ВсеИнструменты.
ру» есть корпоративная под-
писка на «Литрес» и книжный 
клуб, а в ЮMoney регулярно чи-

тают лекции на популярные 
темы.

Поколение 25—30-летних, 
которое сейчас представляет 
основную массу соискателей, 
является также и наиболее тре-
бовательным. Мотивирующие 
бонусы они воспринимают как 
должное и готовы диктовать 
собственные условия. «В нашей 
компании периодически прово-
дятся опросы, что можно улуч-
шить. И сотрудники спрашива-
ют, почему на кухне нет су-
хофруктов, интересуются, мож-
но ли купить другие конфеты и 
сменить поставщика пирожков, 
потому что эти невкусные», — 
рассказывает Евгения, сотруд-
ница одной московской компа-
нии. 

Но требовательнее 
становится не только 
молодое поколение.

РЕЗОНАНС О чем говорили на конференции по безопасности 

Два дня в Мюнхене 

02
Валерий 
Зорькин 
награжден 
орденом 
Андрея 
Первозванного

02
Антон 
Силуанов 
разъяснил 
схему дополни-
тельного сбора 
с бизнеса

06
С 1 марта 
электромобили 
поедут по плат-
ным дорогам 
бесплатно

09
Россия 
пригласила 
Сеймура 
Херша 
выступить 
в ООН

11
Вице-
президент РАН 
Николай 
Долгушкин — 
о рисках 
для продоволь-
ственной 
безопасности 
России

15
Теннисист 
Даниил 
Медведев 
завоевал 
первый трофей 
в 2023 году

РАССЛЕДОВАНИЕ

Молодые сотрудники наиболее 
требовательны и готовы диктовать 
собственные условия труда. 

А К Ц Е Н Т

Нематериальные средства 
мотивации выходят на первый план. 
Некоторые из них используются уже 
чаще, чем денежные вознаграждения

А К Ц Е Н Т

Самая представительная и крупная 
делегация — из США. Более 30 сенаторов, 
рекордное число чиновников 
из госдепартамента и Пентагона

Генералы высшего звена: 
кто теперь командует 
в военных округах России

Поврежденный 
«Прогресс МС-21»
затопили, 
а «Союз МС-23» 
готовят к старту

Что услышал 
в ариях «Шаляпина» 
кинокритик 
Валерий Кичин

«Победа» 
начнет летать в Анталью 
из семи регионов 
России
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ТОРГОВЛЯ Почему изделия 
из хлопка подорожают

Высокое 
ткачество

Ольга Крупеник

Котировки хлопка на мировом рынке после постпанде-
мийного всплеска стали снижаться, но к уменьшению 
цен на готовые изделия в России это не приведет. За по-
следний год в стране производство хлопчатобумажной 
пряжи сократилось на 23%, логистические цепочки 
усложнились, и оборудование предприятий по пошиву 
одежды требует замены.

Сегодня хлопковое волокно завозится в Россию в 
основном из Казахстана и Таджикистана, рассказал 
председатель комиссии РСПП по текстильной и легкой 
промышленности, президент Союзлегпрома Андрей 
Разбродин. Узбекистан, который ранее поставлял око-
ло 60% хлопкового волокна, не так давно закрыл экс-
порт.

В 2022 году на мировом рынке сырье резко подоро-
жало на 30% в связи с инфляцией и сильной жарой и 
засухой. Но по мере поступления на рынок нового уро-
жая цены пошли вниз. Если в конце августа 2022 года 
Котлук А Индекс (индикатор мировых цен) составлял 
более 130 центов за фунт, то на сегодняшний день — 
чуть более 100 центов за фунт.

Снижение цен связано с тем, что Китай сократил 
импорт. Страна закупает треть всего сырья и вместе с 
Индией является крупнейшим производителем. Оде-
жда и ткани России же составляют всего 0,4% от миро-
вого рынка. Усложнение логистики привело к 
росту затрат на доставку сырьевых ресурсов, 
отмечает Разбродин.

ПРАВО Судьям запретили 
частную переписку в Сети 
с участниками процессов

Удалили из чата

Владислав Куликов

В Верховном суде РФ напомнили всем судьям страны о 
запрете вести частную переписку в Сети с участника-
ми процессов. Потому следует проявлять крайнюю 
осторожность в групповых чатах, создаваемых для об-
щения сторон судебного разбирательства. Лучше су-
дьям воздержаться от участия в таких чатах и тем бо-
лее их создания. 

«Не следует устанавливать в Сети такие отноше-
ния, которые могли бы создать впечатление о благо-
склонности суда к тем или иным участникам процесса, 
свидетельствовать о какой-либо заинтересованности 
суда, что в свою очередь может повлиять на судебное 
решение», — подчеркнул заместитель председателя 
Верховного суда РФ — председатель Дисциплинарной 
коллегии Сергей Рудаков. 

Заявление прозвучало в рамках совещания судей 
общей юрисдикции, военных и арбитражных судов. В 
качестве примера Сергей Рудаков привел историю, 
когда в рамках судебного процесса по уголовному делу 
был создан общий чат участников. Сегодня это обыч-
ное дело, мы создаем групповые чаты по поводу и без. 
Зачастую такие группы помогают в решении каких-то 
деловых вопросов, заменяют бесконечные со-
вещания, позволяют всем причастным быть в 
курсе событий.

АВТО Запущен новый 
сервис для оформления 
покупки машин

Купил машину 
с презентацией

Владимир Баршев

Новый сервис для оформления электронных догово-
ров купли-продажи автомобилей запущен в России. 
Благодаря ему такие договоры можно заключать не 
только на подержанные машины, но и на новые. Кроме 
того, он предоставляет новую услугу: дистанционный 
осмотр покупаемого авто.

Напомним, что сейчас уже есть один сервис, позво-
ляющий заключить электронный договор купли-про-
дажи автомобиля. Он работает на портале госуслуг. 
Что такого нового даст новый пункт заключения элек-
тронных договоров, разбиралась «Российская газета». 

Итак, главное удобство таких электронных догово-
ров — проверка по всем базам данных. В общем, если 
документы на машину не соответствуют информации 
из этой базы, сделку можно прекратить.

Второе удобство при заключении такого договора 
через портал госуслуг в том, что документ сам автома-
тически подтягивается в базу данных ГИБДД. Но при 
условии, что новый автовладелец подал заявление на 
перерегистрацию машины на нового собственника. 

А если он этого не сделал, то прежнему собственни-
ку придется воспользоваться давно уже установленны-
ми условиями. Например, подать в ГИБДД 
заявление о прекращении регистрации про-
данного автомобиля. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 18.02.23

Австралийский доллар  51,1574
Азербайджанский манат 43,9758
Армянский драм** 19,0279
Белорусский рубль 26,5837
Болгарский лев 40,8987

Бразильский реал 14,2591
Венгерский форинт** 20,6220
Вон Республики Корея*** 57,5289
Вьетнамский донг**** 31,6252
Гонконгский доллар* 95,4652

Грузинский лари 28,2813
Датская крона 10,7386
Дирхам ОАЭ 20,3536
Доллар США 74,7588
Евро 79,6104

Египетский фунт* 24,4664
Индийская рупия** 90,5304
Индонезийская рупия**** 49,2612
Казахстанский тенге** 16,8342
Канадский доллар 55,6282

Катарский риал 20,5381
Киргизский сом** 85,5168
Китайский юань 10,8409
Молдавский лей* 39,9323
Новозеландский доллар 46,6794

Новый туркменский манат 21,3597
Норвежская крона* 72,2000
Польский злотый 16,6234
Румынский лей 16,2255
СДР  99,9181

Сербский динар** 67,7894
Сингапурский доллар 55,8151
Таджикский сомони* 71,0662
Таиландский бат* 21,6774
Турецкая лира* 39,6622

Узбекский сум**** 65,8439
Украинская гривна* 20,3353
Фунт стерлингов   89,7928
Чешская крона* 33,7725
Шведская крона* 71,0574

Швейцарский франк 80,1961
Южноафриканский рэнд* 40,9162
Японская иена** 55,6655
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ 
Минфин разъяснил схему 
дополнительного сбора 
с бизнеса

Сборная 
команда

Роман Маркелов

Дополнительный сбор с бизнеса в федеральный бюд-
жет будет реализован не через «добровольный вз-
нос», который не устраивает компании, а через нало-
говый инструментарий. Об этом рассказал министр 
финансов Антон Силуанов.

«Будут подготовлены специальные поправки в 
налоговое законодательство. И скорее всего, это 
участие будет в виде сборов с бизнеса, с прироста 
финансового результата за последние годы. Пока 
рассматриваются 2022 и 2021 годы по сравнению с 
2019 и 2020 годами. Тот прирост, который был полу-
чен, в основном это  конъюнктурные доходы, частью 
прироста бизнес готов поделиться с государством», 
— сообщил в интервью телеканалу «Россия 24» Си-
луанов.

По словам Силуанова, детали нового механизма 
сейчас обсуждаются с представителями бизнеса. «Я 
уверен, что в ближайшее время мы найдем тот опти-
мальный для бизнеса инструмент», — заявил министр 
финансов. 

Ранее первый вице-премьер Андрей Белоусов го-
ворил, что власти и бизнес ведут диалог о введении 
разового добровольного взноса в бюджет из прибы-
ли компаний за 2022 год. Он отмечал, что речь идет 
о механизме windfall tax, а не о повышении налогов. 
Замглавы минфина Алексей Сазанов уточнял, что 
формат платежа еще будет обсуждаться с бизнесом. 

«Здесь возможно введение [обязательного] сбора 
какого-то. Либо добровольного. Здесь нужно обсу-
ждать с бизнесом и выходить с ними на консолиди-
рованную позицию. Сначала нужно определиться с 
размером этого платежа и как он будет считаться. А 
потом уже с той формой, в которой он будет реализо-
ван», — рассказывал Сазанов. •

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин 
поздравил «Газпром»
с 30-летием

В хорошей 
компании

Валентина Егорова

В пятницу президент Владимир Путин по видеосвя-
зи принял участие в телемосте, посвященном юби-
лею компании. Он поговорил с руководством газово-
го гиганта, с сотрудниками его предприятий в разных 
регионах, дал старт газификации тульской деревни, а 
также поприветствовал юных дзюдоистов, для кото-
рых «Газпром» построил спортивный зал в «Сириусе».

«Сегодня мы отмечаем 30-летие нашей известной 
на весь мир компании «Газпром». Это одна из крупней-
ших, ведущих компаний России и глобальный лидер по 
запасам, добыче и поставкам природного газа», — ска-
зал президент. Он отметил, что российский газовый 
гигант, несмотря 
на недобросовест-
ную конкуренцию 
и прямые попыт-
ки извне сдержать 
его развитие, идет 
вперед и запускает 
новые проекты. 
«Это и геологораз-
ведка, и добыча, и 
глубокая перера-
ботка сырья, участие в строительстве Северного ши-
ротного хода, другой транспортной инфраструктуры», 
— перечислил президент.

Владимир Путин напомнил, что за предыдущие 
30 лет мировое потребление газа увеличилось почти 
вдвое, а в ближайшие 20 лет, по экспертным оценкам, 
прибавит еще как минимум 20 процентов. «Перед 
«Газпромом» сейчас стоят масштабные, сложные зада-
чи. Они связаны с перестройкой логистических марш-
рутов, закреплением на новых рынках», — отметил 
Путин. А ресурсов у компании достаточно. «Бованен-
ковское месторождение и Харасавэйское: в первом 
случае — 4,9 триллиона кубических метров разведан-
ных запасов, во втором случае — около двух триллио-
нов. Это астрономические запасы для любой страны», 
— рассказал Путин.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер вышел на связь 
от подножия «Лахта Центра», офиса компании в 
Санкт-Петербурге. Он рассказал, что именно из «Лах-
та Центра» ведется технологическое управление всей 
единой системой газоснабжения России, от Камчатки 
до Калининграда. Большой опыт компания накопила в 
Арктике и на восточных направлениях. «В настоящее 
время мы готовимся к началу реализации таких проек-
тов, как «Сила Сибири-2», к началу старта строитель-
ства газопровода «Союз Восток» через территорию 
Монголии», — доложил Миллер. Затем он передал сло-
во коллегам в регионах — на Бованенковском нефте-
газоконденсатном месторождении (Ямал), в Томске, 
Благовещенске и других регионах. Отдельно упомя-
нули социальную газификацию: «Газпром» ведет ее в 
72 регионах, до 2025 года газ придет вновь в 4500 го-
родов, сел и деревень. Владимир Путин призвал руко-
водство компании держать эту тему на постоянном 
контроле. •

КАДРЫ Кто теперь командует в военных округах России 

Генералы высшего звена
Юрий Гаврилов

П
резидент России своим 
у к а з о м  №  9 9  о т  1 7 
февраля 2023 года при-

своил очередные воинские и 
специальные звания от гене-
рал-майора, контр-адмирала, 
генерал-лейтенанта и вице-
адмирала до генерал-полков-
ника ряду офицеров высшего 
начальствующего состава си-
ловых ведомств страны. 

В указе, размещенном на 
портале правовой информа-
ции, перечислены более полу-
сотни фамилий руководителей 
Вооруженных сил, Росгвардии, 
органов прокуратуры, вну-
тренних дел, таможни, а также 
Государственной противопо-
жарной службы РФ.

С р е д и  п о в ы ш е н н ы х  в 
воинском звании — командую-
щие Восточным и Западным во-
енными округами Рустам Му-
радов и Евгений Никифоров. 
Они стали генерал-полковни-
ками. 

Третью большую звезду на 
погоны также получили пер-
вый заместитель начальника 
Военной академии Генераль-
ного штаба Олег Макаревич 
и начальник Военного учеб-
но-научного центра Сухопут-
ных войск «Общевойсковая ор-
дена Жукова академия ВС РФ» 
Александр Романчук.

Напомним, что в конце про-
шлой недели на сайте Минобо-
роны России были представле-
ны новые командующие всеми 
четырьмя военными округами 
страны. Помимо уже упомяну-
тых Мурадова и Никифорова, 

эти высокие посты теперь за-
нимают генерал-лейтенант Ан-
дрей Мордвичев — в Централь-
ном военном округе и генерал-
полковник Сергей Кузовлев — в 
Южном военном округе. 

Известно, что Мордвичев 
до назначения был замести-
телем командующего ЮВО. 

А Кузовлев командовал войска-
ми Западного военного округа. 

Надо иметь в виду, что важ-
ные кадровые перестановки 
Верховный главнокомандую-
щий осуществил не одномо-
ментно. Это произошло в тече-
ние нескольких месяцев. 

Почему о новых назначени-

ях на столь ответственные ар-
мейские посты проинформиро-
вали только сейчас, в минобо-
роны не разъясняют. Однако 
понятно, что это обстоятель-
ство, как и сами перестановки 
в высшем командном составе 
Вооруженных сил России, так 
или иначе связаны с проведе-

нием специальной военной опе-
рации.

Именно с СВО связано и 
расширение зоны ответствен-
ности Южного военного окру-
га. Не так давно она распростра-
нилась на территорию Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик, а также Запорожскую 
и Херсонскую области, о чем в 
свое время сообщили в Минобо-
роны России. 

В ведомстве тогда отметили, 
что такое решение обусловлено 
вхождением в РФ новых субъек-
тов и включением в состав Во-
оруженных сил России объеди-
нений Народной милиции двух 
республик — ДНР и ЛНР. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
обсудили развитие отношений Москвы и Минска

Планы на перспективу

Валентина Егорова

Р
оссия и Беларусь до-
стигли рекордных по-
казателей взаимного 
товарооборота в про-
шлом году, несмот-
ря на санкции и па-
нические прогнозы 
западных аналитиков. 
Страны нарастили со-

трудничество в промышлен-
ной и оборонной сфере, в том 
числе по выпуску высокотех-
нологичной продукции. Впере-
ди у Москвы и Минска планы 
по совместному производству 
самолетов и комплектующих, 
микроэлектроники, грузовых 
автомобилей.

Эти и другие вопросы дву-
стороннего сотрудничества об-
судили в пятницу президенты 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. В подмосковной 
резиденции российского ли-
дера в Ново-Огарево состоя-
лась их первая личная встре-
ча в этом году. Отметим, что в 
2022-м главы России и Белару-
си встречались семь раз — пять 
в двустороннем формате и два-
жды на полях саммитов ОДКБ 
и СНГ. «Уважаемый Александр 
Григорьевич! Спасибо, что со-

гласились приехать», — попри-
ветствовал гостя президент 
России. «Как будто я мог не со-
гласиться, — ответил Александр 
Лукашенко. — Благодарю вас 
за то, что домой пригласили, 
— это тоже создает определен-
ную атмосферу». Впрочем, бе-
седа была не по-домашнему де-
ловой. Российский лидер сра-
зу обозначил основные темы: 
«Поговорим, конечно,  как 
обычно, по всему спектру на-
ших отношений, это касается 
вопросов безопасности, воен-
ного сотрудничества, но осно-
ва всего — это экономика».

Сначала — итоги предыдуще-
го года. «Хочу отметить, что то-
варооборот растет: он достиг 
рекордного уровня за прош-
лый год — свыше 43 миллиардов 
в долларовом эквиваленте», — 
констатировал президент Рос-
сии. «И что самое главное и что 

меня очень радует, мы расши-
ряем — у нас и так, в принципе, 
была хорошо поставлена эта 
работа, но расширяются воз-
можности в области коопера-
ции, прежде всего промышлен-
ной кооперации», — добавил он.

Глава Беларуси уточнил 
— цифры товарооборота еще 
выше, если брать сотрудниче-
ство в более широком контек-
сте. «Товарооборот, оборот то-
варами и услугами — вы сказа-
ли об обороте товарами – у нас 
в прошлом году беспрецедент-
ный, 50 миллиардов долларов: 
около 44, как вы сказали, по то-
варам, и еще услуги», — заметил 
он. Так, например, российские 
компании сделали в Беларуси 
заказов на IT-продукты на 300 
миллионов долларов, расска-
зал Лукашенко. «А если взять 
российских айтишников — там 
несколько миллиардов дол-

ларов, — отметил он. — Так что 
даже здесь «миролюбивым» в 
кавычках странам не удалось 
нас так зажать, что лучшие 
умы, как они говорили, сбежа-
ли из наших стран. Значит, им-
портозамещение все-таки про-
двигается».

Продвигается, продолжил 
Лукашенко, и интеграция вну-
три Союзного государства. «28 
программ, которые мы наме-
тили с вами, под 80 процентов 
уже выполнены», — сообщил 
он. Белорусская сторона, по 
его словам, полностью выпол-
нила все обязательства по обо-
роне и безопасности, которые 
взяла на себя три месяца назад. 
Производители микроэлектро-
ники двух стран наладили кон-
такты, теперь в России ждут 
продукцию от белорусских 
партнеров. 

В Беларуси налажен выпуск 
комплектующих для  «К А-
МАЗа», причем производит 
их извечный конкурент та-
тарстанского автомобильно-
го гиганта — минский завод 
«МАЗ». Тысячи комплектую-
щих выпускаются в Белару-
си для российских самолетов 
МС-21 и «Суперджет-100». «У 
нас три завода: два военных и 

один гражданский. Они рань-
ше были ремонтными, сегодня 
уже производят комплектую-
щие и, как мне доложили в пра-
вительстве, готовы выйти на 
производство самолета Су-25, 
по-моему, который себя хоро-
шо на Украине показывает», — 
сообщил президент Беларуси. 
По его словам, авиазаводы рес-
публики готовы производить 
российские штурмовики «при 
соответствующей небольшой 
технологической поддержке 
Российской Федерации». «То 
есть углубляемся, все делаем 
для того, чтобы как-то преодо-
леть те барьеры, которые нам 
искусственно создают», — ре-
зюмировал Лукашенко.

Затем беседа продолжилась 
в закрытом режиме. Как анон-
сировал в начале встречи Вла-
димир Путин, основное время 
президенты посвятили подго-
товке к заседанию Высшего Го-
сударственного Совета Союз-
ного государства, в котором 
примут участие также члены 
правительств двух стран. Его 
проведение запланировано на 
весну этого года. •

Первая личная встреча в этом году 
Владимира Путина 
и Александра Лукашенко. 

А К Ц Е Н Т

Понятно, что перестановки в высшем командном составе 
Вооруженных сил России так или иначе связаны 
с проведением специальной военной операции

А К Ц Е Н Т

Товарооборот достиг рекордного уровня 
за прошлый год — свыше 43 миллиардов 
в долларовом эквиваленте

Компетентно

Андрей Гурулев, 
депутат Госдумы, экс-командующий 
58-й армией, генерал-лейтенант 
(на своей странице 
в телеграмм-канале):
— Минобороны России сообщило о назначе-

нии новых командующих войсками четырех 

военных округов. 

Генерал-лейтенант Андрей Мордвичев назна-

чен командующим войсками Центрального во-

енного округа (ЦВО), генерал-лейтенант Евге-

ний Никифоров — войсками Западного воен-

ного округа (ЗВО), генерал-полковник Сергей 

Кузовлев — войсками Южного военного округа 

(ЮВО), генерал-лейтенант Рустам Мурадов — 

войсками Восточного военного округа (ВВО).

Я каждого с назначением от души поздравляю. 

Такими решениями крайне доволен. Мужики 

должны нас привести к Победе. 

Сергей Юрьевич Кузовлев прошел весь путь от 

командира взвода до командующего войсками 

округа. Был у меня командиром бригады, по-

том начальником штаба армии, моим первым 

заместителем. Я его знаю. Конечно же, он до-

стойный, волевой, грамотный, дотошный по-

хорошему, въедливый, принимающий разум-

ные решения. 

Евгений Валерьевич Никифоров для меня во-

обще отдельная тема. Он мой земляк, уроже-

нец села Акша Забайкальского края (Чи-

тинской области). Окончил Коломенское выс-

шее артиллерийское командное училище. По-

том ушел в десант, там дошел до командира 

бригады. Был командиром дивизии. У меня 

приличное количество времени был замести-

телем командующего армии. 

С обоими генералами общаюсь семьями. Я 

считаю, что Евгений — мужик амбициозный, 

жесткий довольно-таки, не сидит на месте, к 

чему-то стремится. Крайне хорошее назначе-

ние.

Рустама Усмановича Мурадова не надо сильно 

представлять. Он достойно проявил себя в Си-

рии, заслуженно получил медаль Героя Рос-

сии. Он меня менял на должности заместителя 

командующего войсками Южного военного 

округа. По сути, уже несколько месяцев коман-

довал округом в рамках спецоперации в каче-

стве исполняющего обязанности. Сегодня при-

шло время назначения. 

С Андреем Николаевичем Мордвичевым вме-

сте не служил, но знакомы. В последний раз ви-

делись на траурном мероприятии, когда хоро-

нили генерала Романа Кутузова. 

Андрей Мордвичев тоже прошел полный путь. 

Был командующим 8-й армии. Это мощная ар-

мия, в ее составе приличное количество 

объединений и соединений. Я с ним не служил, 

но ничего плохого про него никто не скажет. 

Это крайне дорогого стоит.

Время пришло, чтобы эти мужики руководили 

войсками, вели нас к Победе. То же самое в Ве-

ликую Отечественную войну. Когда Вороши-

лов и Буденный ушли в сторону, пришли люди, 

о которых в 1941 году никто не знал и не слы-

шал. Но они ковали успех наших войск.

До 2025 года газ 
придет вновь 
в 4500 городов, 
сел и деревень

ДОКУМЕНТЫ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
Федеральный закон «О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «О дополнительном ежемесяч-
ном материальном обеспечении граждан Российской 
Федерации за выдающиеся достижения и особые 
заслуги перед Российской Федерацией» 

Федеральный закон «О внесении изменения в статью 21 
Федерального закона «О ветеранах» 

Федеральный закон «О внесении изменений в статьи 13 
и 108 Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» 

Федеральный закон «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об аудиторской деятельности» 
(в части уточнения положений о независимости 
и профессиональной этике) 
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НАГРАДА 
Валерий 
Зорькин 
награжден 
орденом 
Андрея 
Первозванного

ОТМЕЧЕН 
ПО ПРАВУ
Владислав Куликов

Президент России подписал 
указ о награждении председа-
теля Конституционного суда 
РФ Валерия Зорькина орденом 
Святого апостола Андрея Пер-
возванного.

Как следует из документа, 
Валерий Зорькин удостоен вы-
сокой государственной награ-
ды за «выдающиеся заслуги 
перед Отечеством и многолет-
нюю плодотворную государ-
ственную деятельность». 

Он один из самых извест-
ных и уважаемых правоведов в 
стране.  С 2000 года - заслужен-
ный юрист РФ.

Валерий Зорькин родил-
ся 18 февраля 1943 года в селе 
Константиновка Приморского 
края в семье военного. 

В 1964 году окончил юриди-
ческий факультет Московского 
государственного университе-
та. В 1978 году стал доктором 
юридических наук. 

В 1990—1991 годах Валерий 
Зорькин руководил группой 
экспертов Конституционной 
комиссии Съезда народных де-
путатов России. В октябре 1991 
года на V Съезде народных де-
путатов России он был избран 
судьей Конституционного суда 
России, получив 757 голосов. 
1 ноября 1991 года на первом 
заседании суда тайным голо-
сованием Валерий Зорькин из-
бран председателем Конститу-
ционного суда Российской Фе-
дерации на неограниченный 
срок. Однако 6 октября 1993 
года ушел в отставку с поста 
председателя, оставшись су-
дьей Конституционного суда 
страны. Кто помнит историю, 
тот знает, какие события разво-
рачивались в те дни и что стоит 
за этими строчками биографии.

В феврале 2003 года Вале-
рий Зорькин вновь был избран 
председателем Конституци-
онного суда страны, и с тех пор 
неоднократно переизбирался 
и переназначался, после того, 
как изменилась процедура на-
деления полномочиями руко-
водителя высшего суда. В янва-
ре 2018 года Совет Федерации 
переназначил Валерия Зорьки-
на на пост главы Конституци-
онного суда РФ на очередной 
шестилетний срок. 

Валерий Зорькин является 
автором ряда монографий, в 
том числе книг «Конституци-
онно-правовое развитие Рос-
сии» и «Право в условиях гло-
бальных перемен».  

ТОРГОВЛЯ 

Индия 
вчетверо 
увеличила 
импорт 
из России

СЫРЬЯ  ЗЕМЛЯ

Роман Маркелов

Индия увеличила импорт рос-
сийских товаров и сырья по-
чти на 400%. Об этом сообщила 
японская газета Nikkei Asia.

Общая стоимость россий-
ского импорта в Индию соста-
вила более 37 млрд долларов по 
сравнению с 8 млрд долларов 
годом ранее. Самым востребо-
ванным сырьем из России в Ин-
дию стала нефть. По статистике 
за первые десять месяцев фи-
нансового года (заканчивает-
ся 30 марта), Россия является 
теперь четвертой страной-по-
ставщиком в Индию после Ки-
тая, ОАЭ и США. Всего на долю 
России пришлись 6,2% всего 
индийского импорта.

Индия вместе с Китаем яв-
ляются главными покупателя-
ми российской нефти. Ее им-
порт с апреля 2022 по январь 
2023 года составил 78,58 млрд 
долларов, что на 27,81 млрд 
долларов больше импорта рос-
сийской нефти за тот же проме-
жуток времени предыдущего 
финансового года. •

ЦИФРА

6,2
ПРОЦЕНТА

всего индийского импорта 

приходится на Россию
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МУЖЕСТВО

КАЗАК ПРЯМОГО БОЯ НЕ БОИТСЯ

Александр Степанов

Б
олее 16 тысяч казаков 
участвуют в специальной 
военной операции в со-

ставе 13 войсковых доброволь-
ческих казачьих отрядов. Сей-
час формируются еще три до-
бровольческих казачьих отря-
да, которые в ближайшее вре-
мя примут участие в спецопе-
рации.

Эти цифры были озвучены в 
ходе телемоста, прошедшего в 
штабе Всероссийского казачье-
го общества накануне Дня за-
щитника Отечества. В телемо-
сте приняли участие предста-
вители казачьих обществ — от 
Дальнего Востока до Калинин-
града. 

На вопросы журналистов 
отвечали казаки, которые при-
нимали и принимают участие 
в специальной военной опера-
ции, что называется, по зову 
сердца. Среди них — миномет-
чики, зенитчики, разведчики, 
снайперы. Причем на линии 
боевого соприкосновения бок о 
бок воюют как молодые ребята, 
так и ветераны. 

К примеру, о своем участии 
в специальной военной опера-
ции рассказал представитель 
Терского войскового казачьего 
общества полковник Владимир 
Попов. Казак-доброволец про-
шел Афганистан, Чечню, осво-

бождал заложников в Буден-
новске. Сейчас, в свои 68 лет, он 
— начальник разведки батальо-
на, водит казаков за линию бое-
вого соприкосновения. 

«Сладкое, Березовое, Степ-
ное — это те места, которые мы 
прошли. Было разное. Хочу 
отдать должное мужеству на-
ших казаков, которые с честью 
выполняют свои задачи. Все до 
единого уверены, что победа 
будет за нами!» — говорит ве-
теран.

Заместитель атамана Все-
российского казачьего обще-
ства по государственной служ-
бе Валерий Ефремов одним из 
первых принимал участие в 
специальной военной опера-
ции. Его подразделение каза-
ков-добровольцев воевало на 
самых горячих участках. 

«Действовали на донецком 
направлении. Это — Марьин-
ка, Александровка, одни из са-
мых тяжелых и проблемных 
участков и на сегодняшний 
день», — рассказал Ефремов. По 
его словам, казаки участвова-
ли и в наступлении, и в актив-
ной обороне, штурме опорных 
пунктов. 

«Когда идет бой, страха нет. 
Выделяется адреналин и пить 
очень хочется, и конечно, по-
стоянно молишься. Православ-
ная вера — это основа воспита-
ния о долге, чести и мужестве, 

— подчеркнул Валерий Ефре-
мов. — Меня поразила не только 
храбрость, но и человечность 
казаков. Во время боев за на-
селенные пункты Сладкое и 
Нескучное ВСУ не спешили за-
бирать своих погибших. Наши 
казаки хоронили тела врагов и 
даже передавали их документы 
Украине».

В ходе телемоста было объ-
явлено, что свыше 500 предста-
вителей казачества представ-
лены к государственным награ-
дам. Более 300 уже награждены 
орденом Мужества, медалью 
«За отвагу», медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством», 
медалью ЛНР «За боевые заслу-
ги» и другими государственны-
ми наградами. Например, ко-
мандир отряда «Ермак» с по-
зывным «Нитрит» награжден 
орденом Мужества. Под его ко-
мандованием был сбит верто-
лет украинской армии.

Для подготовки новобран-
цев Кубанское казачье войско в 
сентябре создало первый в Рос-
сии казачий учебно-трениро-
вочный центр «Кубань». Там, 
под присмотром инструкторов, 
готовят казаков-добровольцев. 
В декабре филиалы центра «Ку-
бань» появились в Самарской 
области и Республике Адыгея. 
А в этом году еще один такой 
филиал планируется открыть в 
Подмосковье. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РАЗВЕДКА ДОЛОЖИТ ТОЧНО

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

Б
ывшие подпольщики, кото-
рые готовили и проводили 
диверсионные операции 

против украинских национали-
стов в Одессе, рассказали кор-
респонденту «РГ» об эффектив-
ности ударов по энергетической 
инфраструктуре Украины и о 
других возможных целях. 

По словам Владимира Груб-
ника, руководителя одной из 
групп одесского подполья, кото-
рый более четырех лет провел в 
заключении и был обменян, та-
кие удары могут стать достаточ-
но эффективными лишь в том 
случае, если будут наноситься 
систематически и постоянно.

— Как бы цинично это не зву-
чало, но СВО во многом — это во-
прос ресурсов, битва экономик. 
Если жалеть ресурсы противни-
ка, значит, противник будет рас-
ходовать наши ресурсы. В том 
числе человеческие. Отсутствие 
ударов по вражеской инфра-
структуре — это гибель наших 
солдат на фронте, — считает Вла-
димир Грубник.

— Нужны постоянные и точ-
ные удары по тем объектам, ко-
торые трудно восстановить. 
Например, по трансформатор-
ным подстанциям. При этом 
прямое попадание ракеты в 
подстанцию гарантирует ее вы-
вод из строя надолго, а повре-
ждения осколками — нет, — отме-
чает Михаил Долгов, занимав-
шийся в одесском подполье раз-
ведкой и сбором информации.

По словам бывших подполь-
щиков, опыт показал, что удары 
по железной дороге не всегда эф-
фективны, поскольку разбитое 
полотно можно восстановить за 
считаные часы. К тому же воен-
ную технику ВСУ перевозят и ав-
тотранспортом. Удары по желез-
нодорожным узлам более чув-
ствительны, однако и их научи-
лись быстро восстанавливать, 
если речь идет не о постоянных 
атаках, а о единичных акциях.

К большему эффекту, по мне-
нию экспертов, приведет разру-
шение мостов, но этого добить-
ся не так просто, как может по-

казаться на первый взгляд. Ра-
кеты и снаряды в основном на-
носят удары по полотну моста, 
пробивают его, но редко уничто-
жают. При отсутствии регуляр-
ных атак такие удары затрудня-
ют движение по мосту, однако не 
прерывают его. К тому же даже 
разрушенное мостовое полотно 
восстановить можно довольно 
быстро.

— Бить по мосту нужно или ра-
кетой с очень мощным зарядом, 
или целить по опорам. Но разру-
шить опору обычным артилле-
рийским или ракетным ударом 
очень сложно. Предпочтитель-
нее будет диверсионная работа и 

закладка заряда непосредствен-
но под опоры моста, — отмечают 
бывшие подпольщики.

Удары по живой силе против-
ника, по их мнению, тоже стоит 
наносить грамотно. Не всегда 
целесообразно бить ракетами и 
артиллерией по расположениям 
или пунктам дислокации ВСУ.

— Украинские военные все 
чаще рассредотачиваются, рас-
полагаются на постой в разных 
местах, перемещаются не-
большими группами, причем 
вместе с гражданским транс-
портом. По железной дороге 
они тоже нередко передвигают-
ся не военными составами, а в 
прицепленных к гражданским 
поездам вагонах. Атакуют ВСУ 
тоже разрозненными группами, 
действуют взводом или ротой. 
В таких условиях украинские 
подразделения лучше накры-
вать ракетами и артиллерией, 
когда они сосредотачиваются 
для удара, — считают собеседни-
ки «РГ».

Также, по мнению подполь-
щиков, хорошей целью являют-

ся запасы горючего, которое, 
кстати, требуется не только для 
транспорта, но и для электроге-
нераторов. Эффективны удары 
и по складам боеприпасов. Но их 
сложнее выявить: нужны хоро-
шая разведка и агентура. 

— А ведь даже удары высоко-
точными ракетами завязаны на 
это. Когда мне говорят, что «Ка-
либр» может попасть в спичеч-
ный коробок, я уточняю, что 
нужно сначала узнать, где этот 
спичечный коробок находит-
ся, задать точные координаты и 
правильно навести ракету. Осо-
бенно если удары наносятся по 
динамическим целям. 

Между тем противоположная 
сторона, как отмечают собесед-
ники «РГ», уже ведет активную 
разведывательную, диверсион-
ную и агентурную деятельность:

— Украина занимается этим 
целенаправленно на государ-
ственном уровне, и там есть хо-
рошие учителя. Ведь у тех же 
американских «зеленых бере-
тов» основная деятельность во-
все не диверсионная, а инструк-
торская. То есть они готовят ис-
полнителей среди местного на-
селения. С украинской стороны 
против нас действуют специ-
ально обученные профессио-
нальные диверсанты, которые, 
как я считаю, довольно эффек-
тивно работают и по Донбассу, 
и по другим регионам России. 
Достаточно вспомнить убий-
ство Дарьи Дугиной и диверсию 
на Крымском мосту. В Донецке, 
кстати, тоже было совершено 
много диверсий. Но благо наши 
донбасские силовики уже научи-
лись противостоять диверсан-
там и многое смогли предотвра-
тить. •

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российский штурмовик Су-25 отличается большой огневой мощью и исключительной живучестью. Известны случаи, когда с боевого задания он возвращался со 150 пробоинами.

Сотрудники Росгвардии и ФСБ осматривают оружие и боеприпасы диверсионной группы противника в зоне СВО.

А К Ц Е Н Т

С украинской стороны против нас 
действуют профессиональные дивер-
санты. Но наши донбасские силовики 
уже научились противостоять им

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ШТАМПУЕТ ФЕЙКИ О НАШЕЙ АРМИИ И ГОТОВИТ НОВУЮ ПРОВОКАЦИЮ

Юрий Гаврилов

В
чера вечером в Ми-
н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опровергли сообще-
ния неких отдельных 
источников о якобы 
увольнении офице-
ров 1-го Донецкого и 
2-го Луганского ар-
мейских корпусов по-

сле их вхождения в Российскую 
армию.

В ведомстве напомнили, что 
с 1 января 2023 года личный со-
став 1-го армейского Донецко-
го корпуса и 2-го гвардейского 
армейского Луганско-Северо-
донецкого корпуса в полном со-
ставе с техникой, вооружением 
и материальными средствами 
включили в состав Вооружен-
ных сил России. 

« И н ф о р м а ц и я  о  я к о б ы 
увольнении после принятия в 
состав российских вооружен-
ных сил офицеров данных ар-
мейских корпусов абсолютно 
не соответствует действитель-
ности. Ни одного приказа Ми-
нобороны России об увольне-
нии военнослужащих 1-го ар-
мейского Донецкого корпуса 
и 2-го гвардейского армейско-
го Луганско-Северодонецкого 
корпуса не существует и не из-
давалось. Все военнослужащие 
данных соединений, принятые 
в состав Вооруженных сил РФ с 
1 января текущего года, достой-
но и самоотверженно выполня-
ют боевые задачи в рамках спе-
циальной военной операции», — 
отметили в ведомстве.

Вчера же там сообщили, что 
киевский режим перед нача-
лом работы 11-й чрезвычайной 
спецсессии Генассамблеи ООН 
продолжает готовить масштаб-
ную провокацию. Зеленский и 
его команда собираются обви-
нить нашу страну в якобы гру-
бом нарушении в ходе СВО обя-
зательств по Конвенции о ядер-
ной безопасности.

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали, что для реализации 
этого замысла с территории од-
ного из европейских государств 
на Украину в обход таможенно-
го досмотра доставили несколь-
ко контейнеров с радиоактив-
ными веществами. 

Их собираются использо-
вать для инсценировки локаль-
ного заражения местности в 
районе одного из подконтроль-
ных киевскому режиму радиа-
ционно-опасных объектов.

«Целью провокации являет-
ся обвинение Вооруженных сил 
Российской Федерации в яко-
бы нанесении неизбиратель-
ных ударов по радиационно-о-
пасным объектам Украины, 
приведшим к утечке радиоак-

тивных веществ и заражению 
местности», — подчеркнули в 
оборонном ведомстве.

Напомним, что впервые о 
подготовке такой провокации 
российский Межведомствен-
ный координационный штаб по 
гуманитарному реагированию 
сообщил 14 февраля. 

В заявлении штаба было ска-
зано, что 22 февраля на 11-й 
чрезвычайной спецсессии Ге-
нассамблеи ООН представите-
ли киевского режима планиру-
ют представить мировому сооб-
ществу некие «весомые доказа-
тельства», якобы подтверждаю-
щие, что в результате действий 
российских военнослужащих 
на Чернобыльской АЭС и в 
«зоне отчуждения» в феврале — 
апреле 2022 года произошло ра-
диоактивное заражение значи-
тельных территорий Украины. 

Все это нужно для того, что-
бы создать негативный фон и 
оказать политическое давление 
на руководство стран, не под-
держивающих санкции Запада 
против России. А еще для обес-
печения их «правильного» го-
лосования в ООН в поддержку 

киевской «формулы мира» и 
очередных инициатив по неза-
конной конфискации в пользу 
Украины российских активов 
за рубежом и создания некого 
«международного трибунала». 

К подготовке «документаль-
ной основы» и так называемо-
го независимого заключения 
о воздействии радиации на на-
селение севера и северо-запада 
Киевской области организато-
ры провокации привлекли спе-
циалистов управления по ра-
диационной и ядерной безопас-
ности Норвегии. 

Практическая реализация 
хитрых замыслов (Киев гото-
вит провокацию при поддерж-
ке США и европейских стран) 
началась с того, что Украина по-
просила у Европейского коор-
динационного центра по реа-
гированию на бедствия и ката-
строфы 66 тысяч комплектов 
специальной защитной одежды, 
20 млн гражданских противога-
зов, а также приборы химраз-
ведки, дозиметры и широкую 
номенклатуру антидотов. 

Те м  в р е м е н е м  н о р в е ж-
ские эксперты «обследовали» 
местность в районах автодо-
роги Киев — Припять, а также в 
Буче, Гостомеле и Ирпени. За-
тем вместе с представителями 
украинских спецслужб были 
оформлены сфальсифициро-
ванные протоколы о якобы ра-
диоактивном заражении этих 
территорий. 

Кроме того, на основе сфа-
брикованных опросов персо-
нала Чернобыльской АЭС Киев 

штамповал фальшивые дока-
зательства о якобы расхище-
нии российскими военными 
радиоактивных материалов, 
химрастворов и загрязненно-
го радиацией оборудования. А 
еще о вывозе нашими войска-
ми за пределы «зоны отчужде-
ния» предметов, содержащих 
опасные радионуклиды. Что, 
дескать, «повлекло облучение 
населения временно оккупиро-
ванных территорий».  

К формированию «доказа-
тельной базы» быстренько при-
влекли представителей органов 
местного самоуправления (они 
зафиксировали несуществую-
щий всплеск обращений населе-
ния с признаками радиационно-
го поражения) и медучрежде-
ний в Киевской области, пред-
ставивших фальшивые истории 
болезни «пострадавших».

При этом западным СМИ 
предписали «игнорировать под 
любыми предлогами» факт офи-
циального опровержения пред-
ставителями МАГАТЭ и Пента-
гона 9 марта 2022 года заявле-
ния главы МИД Украины Куле-
бы о якобы сбое в системе охла-
ждения Чернобыльской АЭС и 
утечке радиации.

Между тем миссии МАГАТЭ 
на станцию в апреле, июне, но-
ябре 2022-го и январе 2023 года 
подтвердили нормальный, без 
каких-либо отклонений радиа-
ционный фон на ЧАЭС. •

А К Ц Е Н Т

Минобороны России не издавало 
ни одного приказа об увольнении 
военнослужащих 1-го Донецкого корпуса 
и 2-го Луганско-Северодонецкого корпуса 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах 
еще шестерых военнослу-

жащих.
Тыловая колона под руко-

водством капитана Шейх-Саида 
Муталибова совершала марш, 
когда офицер обнаружил дивер-
сионно-разведывательную груп-
пу ВСУ. Националисты оборудо-
вали инженерные преграды на 
пути следования колонны. Му-
талибов рассредоточил бойцов и 
вступил в бой. Застигнутые врас-
плох боевики, понеся потери, 
спешно покинули позиции.

После боя офицер выставил 

охранение и с подчиненными 
приступил к разбору завалов, 
препятствующих движению.

Группа военнослужащих под 
командованием гвардии старше-
го лейтенанта Евгения Волвенко-
ва попала под пулеметный огонь. 
Офицер, оценив обстановку, 
принял решение взять в кольцо 
позиции врага. Ведя прицельный 
огонь, российские военнослужа-
щие сковали действия пулемет-
ного расчета. Лишенные огневой 
поддержки националисты были 
уничтожены.

После этого личный состав в 
течение трех часов отразил три 
контратаки и удержал позицию 
до подхода основных сил. 

Старший лейтенант медслуж-
бы Иван Караев неоднократно 
оказывал неотложную помощь 
военнослужащим на поле боя, а 
затем эвакуировал их в безопас-
ное место. В ходе одного из боев 
Иван вынес из-под огня пятерых 
раненых.

Также Караев неоднократно 
оказывал медпомощь раненым 
на месте. Благодаря этому воен-
нослужащие, получившие незна-
чительные повреждения, про-
должили вести бой.

Подразделение, в составе ко-
торого действовал сержант Та-
рас Цицюрка, вытесняло наци-
оналистов из поселка. Тарас об-
наружил засаду и, скрытно подо-

бравшись, метким броском гра-
наты смог уничтожить укрытие, 
в котором находились шесть на-
ционалистов.

По мере продвижения вглубь 
населенного пункта подразделе-
ние попало под минометный об-
стрел противника. Было принято 
решение укрыться в близлежа-
щем заброшенном здании, что-
бы переждать обстрел. 

В результате очередного зал-
па конструкция здания не выдер-
жала и обрушилась. Рискуя жиз-
нью, находясь под непрекращаю-
щимся минометным обстрелом, 
Тарас начал разбирать завалы. 
Он помог выбраться семерым 
сослуживцам. 

Сержант Виктор Овчинни-
ков возглавлял колонну топли-
возаправщиков, когда она под-
верглась артобстрелу. Умело ма-
неврируя, он вывел машину из-
под огня. В итоге удалось выве-
сти всю колонну из-под обстре-
ла, не допустив потерь.

В ходе инженерной разведки 
в одном из населенных пунктов, 
покинутом украинскими боеви-
ками, группой под командова-
нием младшего сержанта Дени-
са Нечаева было обнаружено и 
обезврежено большое количе-
ство мин. «Решительными дей-
ствиями личный состав предот-
вратил взрывы», — отметили в 
военном ведомстве. •

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Шейх-Саид 
Муталибов обезвредил 
группу диверсантов ВСУ.

Гвардии старший лейтенант 
Евгений Волвенков сковал 
действия пулеметчиков.

Старший лейтенант медслуж-
бы Иван Караев вынес из-под 
огня врага пятерых раненых.

Сержант Тарас Цицюрка мет-
ким броском гранаты уничто-
жил укрытие националистов.

Сержант Виктор Овчинников 
вывел колонну топливоза-
правщиков из-под обстрела.

Младший сержант Денис 
Нечаев предотвратил взры-
вы, обезвредив мины.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Российские банки 
начинают вводить 
трансграничные платежи 
по номеру телефона

Деньги не видят 
границ

Ирина Жандарова, 
Роман Маркелов

Банк России объявил об успеш-
ном пилотировании проекта 
по запуску денежных перево-
дов в Беларусь через Систему 
быстрых платежей (СБП). Ряд 
крупных российских банков в 
этом году готов запустить меж-
дународные переводы через 
СБП уже в этом году, следует 
из их ответов на вопросы «РГ». 
Пока речь идет явно только о 
переводах в страны ближнего 
зарубежья. 

«Пилот прошел успешно, он 
был в декабре. Сейчас мы с кол-
легами из Беларуси делаем до-
рожную карту уже по масшта-
бированию работы наших двух 
систем», — сообщила журна-
листам первый зампред Банка 
России Ольга Скоробогатова на 
Уральском форуме «Кибербе-
зопасность в финансах». По ее 
словам, для переводов по СБП 
в другие страны нужны готов-
ность местных регуляторов и 
наличие похожих платформ. 

«Пока работающая плат-
форма в мире есть только одна 
— в Китае. Других работающих 
платформ, с кем мы могли бы 
интегрироваться полноценно, 
мы не видим, но они развива-
ются. Сейчас речь идет о взаи-
модействии с дружественными 
странами по выработке прото-
колов, которые позволят нам 
работать система с системой, 
если на их стороне будут жела-
ние и техническая готовность», 
— сообщила Скоробогатова.

Также, по словам первого 
зампреда ЦБ, Банк России мо-
жет пересмотреть лимит для 
бесплатных переводов по СБП. 
Сейчас он составляет 100 ты-
сяч рублей в месяц и, вероятнее 
всего, если будет пересмотрен, 
то в сторону увеличения.

Тем не менее все опрошен-
ные «Российской газетой» 
банки ставят себе сроком по 
запуску международных рас-
четов по СБП уже этот год. Так, 

ВТБ завершил тестирование 
сервиса СБП для трансгранич-
ных переводов и готовится 
запустить услугу в числе пер-
вых банков сразу после реше-
ния ЦБ, которое ожидается в 
первом квартале 2023 года, со-
общили в пресс-службе банка. 
Банк «Открытие» планирует 
реализовать трансграничные 
переводы через СБП и запу-
стить такие операции во вто-
ром полугодии 2023 года, со-
общил «РГ» Михаил Щипков, 
бизнес-лидер направления 
платежи и переводы трайба 
«Ежедневный банкинг» банка 
«Открытие».

Оба банка рассматривают 
первоначальным направлени-
ем перевода средств по СБП 
Республику Беларусь. И далее — 
расширять перечень направ-
лений. 

Технологические возможно-
сти подключения к трансгра-
ничным переводам через СБП 
сейчас изучают также в Рос-
банке, Абсолют Банке и банке 
«Зенит», следует из коммента-
риев их представителей.

Некоторые банки уже предо-
ставляют возможность для 
трансграничных переводов 
по номеру телефона не только 
через СБП, а через собствен-
ные системы — но такое обыч-
но могут себе позволить толь-
ко самые крупные игроки рын-
ка. В октябре 2022 года ВТБ 
запустил собственный сервис 
трансграничных переводов по 
номеру телефона в дружествен-
ные страны, первой из которых 
стала Армения. 

Сбер осуществляет перево-
ды за рубеж по номеру телефо-
на с помощью собственной си-
стемы переводов, которая яв-
ляется крупнейшей в России и 
странах СНГ по объемам пере-
водов, сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе банка. 
За отправку переводов в Кир-
гизию и Узбекистан в прошлом 
году была установлена нулевая 
комиссия.  

РЕСУРСЫ В Европе цены 
на газ опустились
ниже 540 долларов 

Запас по погоде

Сергей Тихонов

Биржевые цены на газ в Европе опустились ниже 540 
долларов за тысячу кубометров. До этого такие цены 
фиксировались в конце лета 2021 года. Всю вторую по-
ловину 2022 года цены были выше 1000 долларов, а в 
сентябре превысили 3500 долларов за тысячу кубо-
метров.

Причины снижения газовых котировок вроде как 
лежат на поверхности, это нетипично теплая даже 
для Европы погода, стоявшая в регионе уходящей зи-
мой, заполненные под завязку подземные хранилища 
газа (ПХГ) и рост поставок сжиженного природного 
газа (СПГ) из США и Катара. Все это верно, но совер-
шенно не повод говорить о преодолении энергетиче-
ского кризиса, как это делают некоторые западные 
СМИ. Точно так же это не дает оснований заявлять, что 
в холодную зиму, 
например, следу-
ющего года Европа 
замерзнет без рос-
сийского газа.

Что касается 
энергетического 
кризиса, то опто-
вая цена газа выше 
300 долларов за ты-
сячу кубометров 
(напомним, сейчас 
в ЕС газ стоит чуть 
ниже 540 долларов) 
— это очень доро-
го. Это неподъемный груз для бизнеса и простых по-
требителей. Для сравнения не будем даже брать цены 
в России, возьмем США, там сейчас газ стоит около 80 
долларов за тысячу кубометров, без доставки до по-
требителя.

Второй нюанс связан с тем, что никакого стреми-
тельного падения цен на газ в Европе не было. Они 
плавно снижались с начала декабря, когда стало ясно, 
что особых холодов в странах Старого Света в обозри-
мой перспективе не ожидается. Хранилища газа к 16 
февраля заполнены на 64,5%, то есть сейчас он особен-
но уже никому не нужен и его много.

Есть и психологический момент. Европейский ры-
нок адаптировался к сокращению до минимума поста-
вок российского газа, что в прошлом году привело к 
ценовому шоку, считает эксперт Института развития 
технологий ТЭК Кирилл Родионов. К адаптации рын-
ка привели три основных фактора: во-первых, рост по-
ставок СПГ. Доля СПГ в структуре газового импорта ЕС 
с конца 2021 года выросла с 22% до 39% в IV квартале 
2022 года.

Во-вторых, сказался рост трубопроводных поста-
вок из сопредельных стран и регионов. Например, им-
порт газа из Великобритании, Азербайджана и стран 
Северной Африки в ЕС в IV квартале 2022 года превы-
шал уровень годичной давности на 23% (на 38 млн ку-
бометров в сутки). Cказалось и сокращение спроса на 
газ в электроэнергетике, пришедшееся на конец про-
шлого года: выработка из газа в странах ЕС в ноябре 
2022 года снизилась на 16% в годовом выражении, со-
гласно данным Ember, уточняет эксперт.

В результате в конце отопительного сезона Евро-
па оказалась с изрядными запасами газа в ПХГ, но пока 
неясными перспективами на будущее. Дело в том, 
что плохи не только высокие цены на газ, которые пока 
остаются таковыми, но и волатильность котировок. 
На скачках биржевых цен зарабатывают спекулянты, 
а никак не компании, занимающиеся реальными по-
ставками газа населению и бизнесу. Газ в ПХГ закачи-
вался по ценам выше 1000 долларов за тысячу кубо-
метров. Продавать его сейчас приходится значительно 
дешевле. Можно попытаться его сохранит в ПХГ до бу-
дущего отопительного сезона, используя для сегодняш-
них нужд регулярные поставки. Но это будет означать 
игру на повышение котировок, а ПХГ опять же придет-
ся заполнять, пусть и не в том объеме, как в 2022 году.  

ФИНАНСЫ Минфин и ЦБ 
готовят предложения 
по использованию 
цифрового рубля

Бюджетные 
решения

Гульнара Вахитова

Банк России совместно с минфином к 2024 году под-
готовит предложения по использованию цифрового 
рубля в бюджетном процессе. А с 1 апреля регулятор 
запускает пилотный проект по операциям с цифровым 
рублем с участием 13 банков, который на начальном 
этапе будет распространяться на реальные операции 
реальных клиентов, но в ограниченном количестве, со-
общила первый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова в ку-
луарах форума «Кибербезопасность в финансах».

«Что касается процесса обсуждения с минфином 
платежей с использованием цифрового рубля в части 
бюджетных каких-то платежей, мы действительно этот 
процесс начали. Но мы, согласно нашей дорожной кар-
те, с минфином договорились, что будем иметь список 
этих процессов и срок их запуска в 2024 году. То есть 
это следующий этап. А этап этого года — мы сосредота-
чиваемся именно на операциях, которые в первую оче-
редь нужны людям, — это платежи и оплата в торгово-
сервисных предприятиях», — сказала она.

«После того как мы пройдем пилотную стадию как 
правило, мы уже посмотрим, как мы будем масштаби-
ровать на клиентов», — отметила Скоробогатова.

Зампред правления Газпромбанка Дмитрий Зауэ-
рс пояснил «РГ», что цифровой рубль станет таким же 
средством платежа, как привычные денежные сред-
ства. «Его особенность в том, что он будет сочетать в 
себе характеристики безналичной и наличной фор-
мы денег. Основным преимуществом цифрового рубля 
станет возможность бесплатно проводить транзакции, 
не оплачивая комиссию, поскольку все операции бу-
дут проводиться внутри ЦБ, а банки обеспечат функ-
цию посредников», — указал топ-менеджер.

Электронные рубли будут эмитироваться ЦБ, 
банки создадут интерфейс для физических и юрлиц 
по доступу к их цифровым кошелькам, продолжил он. 
«Мы — один из банков-участников пилота по тестиро-
ванию цифрового рубля. Нами уже успешно реали-
зован и протестирован функционал C2C-переводов 
между физлицами. В разработке C2B-платежи, то есть 
оплата покупок в торговых точках. Мы планируем эту 
часть работы завершить до конца второго квартала. 
После этого принять участие в интеграционном тести-
ровании, которое организует ЦБ», — добавил Зауэрс. 

В конце 
отопительного 
сезона Европа 
оказалась 
с изрядными 
запасами газа

БИЗНЕС  Производство бумажных пакетов и мешков бьет рекорды

Навели шороху 
Светлана Задера

В 
России продолжается 
рост производства бумаж-
ных пакетов и мешков, по 

итогам 2022 года он составил 
10,37%. При этом бизнес до сих 
пор решает возникшие пробле-
мы из-за запрета поставок в 
Европу, отсутствия деталей и 
дефицита химикатов.

В октябре 2022 года Евро-
союз ввел восьмой пакет санк-
ций, в рамках которого запре-
тил импорт древесной массы, 
бумаги. Ранее в Россию запре-
тили поставки оборудования, 
а также химикатов для произ-
водства. При этом санкционные 
ограничения Европы не смогли 
оказать на российский лесной 
бизнес серьезного негативно-
го влияния, считает директор 
«Рослесинфорга» Павел Чащин.

«Отрасль сумела пройти ми-
нувший год гораздо лучше ожи-
даемого. По некоторым видам 
продукции и отдельным изде-
лиям из дерева имеется рост. 
Речь не только о тароупаковоч-
ной продукции, растет произ-
водство бумаги, спичек, лесной 
химии, различных видов мебе-
ли», — рассказал он «РГ». 

В отраслевой ассоциации 
говорят, что из-за санкций 
компании столкнулись с рядом 
проблем, которые решают до 
сих пор. Они связаны с постав-
кой комплектующих и химика-
тами. В принципе вопрос с де-
талями решается тремя спосо-
бами: заказывают из Китая, 
делают сами и организовыва-
ют поставки из Европы через 
третьи страны, рассказал «РГ» 
глава ассоциации организаций 
и предприятий целлюлозно-
бумажной промышленности 
«Бумпром» Юрий Лахтиков. В 
ассоциацию входят в том числе 
такие крупные компании, как 
«Архангельский целлюлозно-
бумажный комбинат», «Группа 
Илим», «Сегежский ЦБК». 

«С химикатами примерно 
такая же картина. Российские 
компании пытаются наладить 
производство, но продукция 
сильно отличается от западной 
по стабильности характери-
стик. То есть каждая новая пар-
тия практически отличается от 
предыдущей. Каждый раз при-

ходится перестраивать произ-
водство под эту новую партию: 
осуществляется тестовый про-
гон, ведутся лабораторные ана-
лизы. Если соответствует, то то-
гда запускают на поток всю пар-
тию. Из Китая идут те химика-
ты, которые мы не производим 
сами», — сказал Лахтиков. 

В принципе всю продукцию 
можно было бы заказывать из 
Китая, но это невыгодный про-
цесс — очень много требований 
к перевозке такого типа про-
дукции из-за ее опасности для 
окружающей среды. Некото-
рые комбинаты возобновили 
производство химикатов, оста-
новленное в конце 80-х — начале 
90-х из-за того, что тогда каза-
лось проще закупать их из Евро-
пы, отметил глава ассоциации. 

«В целом снижение произо-
шло. Если объем больших меш-
ков для упаковки сухих строи-
тельных смесей  практически 
не изменился, то увеличилось 
производство мешков беленых 
для упаковки других продук-
тов. Они меньшей емкости, но 
подсчет ведь идет в штуках. Та-

кие мешки тоже нужны для сы-
пучей смеси, но уже не цемента, 
не песка, а для некоторых видов 
сыпучих продуктов, например, 
агропрома — небольшие расфа-
совки удобрений. Такие меш-
ки более высокого качества», — 
рассказал Лахтиков. 

По данным «Рослесинфор-
га», рост объемов производства 
бумажных мешков по итогам 
2022 года составил 10,37% и со-
провождался увеличением вы-

ручки от продаж, о чем свиде-
тельствует повышение цен — с 
начала года средняя цена одно-
го бумажного мешка выросла 
на 18,9% и составила 18,1 руб. В 
ведомстве также отметили, что 
рынок бумажных мешков и па-
кетов является одним из важ-
нейших компонентов рынка 
тары и упаковки.

«В нише бумажных мешков 
и сумок рост наблюдается седь-
мой год подряд. По итогам 2022 
года в России произведено ре-
кордное количество бумаж-
ных мешков и сумок — 4,6 млрд 
штук, что на 433 млн штук, 
или 10,37%, выше уровня по-
запрошлого года. А в 2021 году 
их производство практически 
удвоилось (с 2279 млрд до 4179 
млрд штук, то есть на 83,4%)», 
— рассказали «Российской газе-
те» в «Рослесинфорге».

По итогам прошлого года по 
основному целлюлозно-бумаж-
ному производству идет сниже-
ние, хотя по некоторым сегмен-
там зафиксирован рост порядка 
7—10%, но больше всего вырос-
ло производство средств гигие-
ны (туалетной бумаги и салфе-
ток) — на 30%.  

А К Ц Е Н Т

Вместе с увеличением производства 
бумажных мешков на 18,9% 
выросла их средняя цена 

Высокое ткачество

По данным Росстата, 
степень износа основ-
ных фондов машин и 

оборудования в производстве 
текстильных изделий на конец 
2021 года составлял 88,5%. Рос-
сия не производит собственно-
го оборудования, предприятия 
легкой промышленности ис-
пользуют в основном техноло-
гии европейских стран, Китая 
и Турции. Поскольку запчасти 
быстро изнашиваются, необхо-
димо локализовать их произ-
водство, считают в Российском 
союзе производителей одежды.

Производство одежды сей-
час не является приоритетным 
направлением, и вряд ли от-
расль получит большие льго-
ты, считает экономист, специ-
алист в области организации 
промышленного производства, 
академик РАН Абел Аганбегян. 
По его словам, на замену обору-
дования уйдут годы, ведь заме-
нить один станок — недостаточ-
но, нужно менять всю линию. 
При этом производство ткани — 

это последний процесс. Внача-
ле идет мотка, сновка, ткаче-
ство, отделка — и на каждой ста-
дии используются разные тех-
нологии. 

Все это в конечном счете 
повлияет на цену изделий, ко-
торая итак растет. По данным 
Росстата, средняя цена хлоп-
чатобумажной пряжи за тонну 
выросла на 106 699,37 рубля по 
сравнению с 2021 годом (со 152 
688,69 до 259 388,06). 

Несмотря на ряд сложно-
стей, связанных с введени-
ем антироссийских санкций, 
предприятия отрасли смогли 
не только сохранить, но и на-
растить выпуск необходимой 

продукции, отмечает Разбро-
дин. Производство трикотаж-
ных полотен увеличилось на 
2,3%, белья — на 8,6%, спор-
тивного трикотажа — на 17,2%. 
Положительные темпы отме-
чены также в производстве жа-
кетов (+62,8%), мужских руба-
шек (+23,3%), курток (+15,9%), 
ветровок (+25,2%), платьев 
(+6,3%). 

По данным минпромторга, 
в 2023 году производство тек-
стильных изделий в России вы-
росло на 8% и составило около 
359 млрд рублей. В министер-
стве ожидают стабилизацию 
уровня производства текстиль-
ной продукции.

В то же время аналитики 
Института развития предприни-
мательства и экономики (ИРПЭ) 
рассказали, что за последний 
год прядение текстильных воло-
кон снизилось на 21,1%, отделка 
тканей и текстильных изделий — 
на 24%, производство прочих 
текстильных изделий — на 8,1%, 
производство текстильных тка-
ней — на 3,6%.

В ИРПЭ отмечают, что пер-
спективы развития отрасли 
зависят от того, как быстро в 
России смогут нарастить сбор 
и переработку хлопка, произ-
водство красителей, оборудова-
ния, иных материалов, а также 
найти альтернативных постав-
щиков за рубежом. В институ-
те считают важным увеличить 
сбор текстиля для вторичной 
переработки, а также отмечают, 
что драйвером может стать про-
должение реализации реформы 
расширенной ответственности 
производителей.

Предприятия и раньше в 
основном работали с постав-

ками из дружественных стран, 
поэтому особых сложностей 
не ожидается, рассказал Юрий 
Шилов, генеральный дирек-
тор «Ивановской текстильной 
компании». По его словам, тек-
стильная отрасль всегда актив-
но развивалась во время кри-
зиса, так что сейчас возможен 
рост российских компаний, 
считает Шилов.

Генеральный директор груп-
пы компании «Аскона» Алек-
сандр Маненок рассказал, что 
сложности с поставками тканей 
повлияли на снижение доли им-
порта. К примеру, замену неко-
торым тканям из Европы нашли 
в городе Кохме Ивановской об-
ласти. 

В компании также нашли 
альтернативу бельгийским тка-
ням для матрацев в Турции, что, 
по словам генерального дирек-
тора, позволило улучшить со-
отношение «цена — качество».  
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Несмотря на санкции, российские 
предприятия смогли не только сохранить, 
но и нарастить выпуск продукции

Производство текстильных изделий 
в России выросло на 8% и состави-
ло около 359 млрд рублей.
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Правительство 
планирует 
локализовать 
минимум 
половину 
оборудования

ОТБОРНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ
Екатерина Свинова

Приоритетные направления 
проектов технологического 
суверенитета и структурной 
адаптации экономики предло-
жены правительством.

Так, при отборе направле-
ний пристальное внимание уде-
лялось проектам, связанным с 
производством продукции или 
оказанием услуг, уровень лока-
лизации которых на текущий 
момент составляет менее 50%. 
И это с учетом отраслевых пла-
нов импортозамещения. Об 
этом «РГ» рассказал исполни-
тельный директор Института 
экономики роста им. Столыпи-
на Антон Свириденко.

По словам Свириденко, важ-
но создать критерии проектов в 
наиболее капиталоемких, наи-
менее развитых или требую-
щих еще более мощного разви-
тия отраслях, связанных с тех-
нологиями, критически важны-
ми для России, в сфере товаров 
длительного потребления, как 
автомобили. А уже если проек-
ты соответствуют критериям 
— для них специальные условия 
финансирования и определен-
ные послабления ЦБ. «В прин-
ципе в проекте и критериев 
особых нет, просто коды про-
дукции в соответствии с клас-
сификатором. В целом правиль-
но выбрали то, отсутствие чего 
наиболее больно по нам удари-
ло», — отметил эксперт.

Следует понимать, какие 
это условия создаст для этих 
проектов, в том числе для ино-
странных инвесторов.  «В об-
щем, направление правильное, 
намерения хорошие, важна ре-
ализация», — говорит он.

Сейчас, получается, там ока-
залось то, что выпало с распа-
дом СССР. А вот с потребитель-
скими товарами, технология-
ми жизни, с их производством 
в России всегда было не очень, 
в том числе в СССР. Этого суще-
ственно не хватает, и это было 
бы стратегическое решение.  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2023
понедельник № 37 ( 8982 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Значительно 
увеличен выпуск 
гиперзвуковых ракет

Неотразимый 
«Кинжал»

Сергей Птичкин

В текущем году оборонная промышленность значи-
тельно нарастила производство военной продукции, 
сообщил глава «Ростеха» Сергей Чемезов.

В интервью телеканалу «Звезда» он сказал, что 
«начиная с февраля объемы производства военной 
продукции выросли в некоторых случаях более чем 
в 50 раз. Это прежде всего касается боеприпасов». 
Особо было подчеркнуто увеличение выпуска гипер-
звуковых ракет-
ных комплексов 
«Кинжал». Как по-
яснил Чемезов, ра-
кеты «встали на по-
ток уже давно», но 
«первоначально не 
требовалось такое 
количество, кото-
рое нужно сейчас».

Так в чем же осо-
бенность именно 
этих ракет и на что 
они способны?

Впервые 
«Кинжалы» применили в самом начале СВО. Результа-
ты оказались ошеломляющими не только для ВСУ, но и 
для военных аналитиков НАТО.

Самым громким стал первый же удар по крупному 
подземному складу ракет и авиационных боеприпасов 
украинских войск в населенном пункте Делятин Ива-
но-Франковской области. Атака произошла 18 марта 
2022 года. Напомним, тогда обычным боеприпасом 
был уничтожен не просто склад, а одна из централь-
ных баз хранения еще ядерного оружия, известная как 
«Объект 711», или «Ивано-Франковск-16». Построили 
этот объект в 1955 году и укрепили так, что в те годы 
он мог выдержать удар атомной бомбы. А удар россий-
ской гиперзвуковой ракеты не выдержал. 

Точные характеристики комплекса «Кинжал», 
естественно, строго секретны, но известно, что ра-
кета Х-47М2 может лететь со скоростью, превышаю-
щей звуковую в 12 раз. И бить на дальность 1500 км. 
А точность попадания в цель, можно сказать, в десят-
ку. Предназначена ракета для поражения хорошо за-
щищенных командных пунктов, подземных арсеналов 
и даже авианосцев. Поразить движущуюся цель для 
Х-47М2 — не проблема. Перехватить ракету невозмож-
но, и цель будет поражена с максимальной долей веро-
ятности. А цели, стоит повторить, могут быть любыми. 

«Кинжал» — действительно наша реальная сила, ко-
торой пока нет нигде в мире. Кстати сказать, в свете 
усиливающейся активности НАТО в Прибалтийском 
регионе в Калининградскую область, как сообщалось, 
переброшено несколько МиГ-31К со своими «Кинжа-
лами». Видели такие ракетоносцы и в Республике Бе-
ларусь.  

Удалили из чата

Иногда деловая переписка перерастает в лич-
ную. Мы все знаем, как это бывает. Вроде толь-
ко что говорили по делу, и вдруг появляют-

ся мемы, шутливые и глупые ролики, поздравления 
с днем рождения и автоматически фото с застолий. 

Если все это происходит в чате однокурсников, 
родительской группе или чате, скажем, сотрудни-
ков отдела продажи и перепродажи какой-то крупной 
компании, то беды нет. 

Однако когда пикантными мемами начинают обме-
ниваться прокурор и адвокат, а судья смотрит на экран 
и посмеивается, ситуация превращается в весьма со-
мнительную.

«По одному из дисциплинарных дел было установ-
лено, что в ходе длительного рассмотрения уголовно-
го дела в отношении  большого количества лиц с ведома 
судьи и при его определенном участии был образован 
чат с участниками процесса, переписка в котором вы-
шла за пределы слу-
жебного общения по 
делу», — рассказал 
заместитель предсе-
дателя Верховного 
суда России — пред-
седатель Дисципли-
нарной коллегии 
Сергей Рудаков.

Дисциплинар-
ная коллегия сочла 
ситуацию неприем-
лемой.

«Это вопрос 
очень серьезный и 
заслуживает того, 
чтобы действую-
щие судьи об этом задумались, — подчеркнул Сергей 
Рудаков. — Помимо этого случая, говоря о пользовании 
социальными сетями, следует иметь в виду, что ника-
кие действия в соцсетях не должны вызывать сомне-
ний в беспристрастности и независимости судьи, всего 
того, что могло бы умалять авторитет и достоинство 
судебной власти. 

Это касается как личности судьи, так и тех вопро-
сов, которые обсуждаются, учитывая и форму обще-
ния в соцсетях».

Также он напомнил, что судьям запрещено и личное 
общение с участниками процессов — как в Сети, так и 
очное. Говорить можно только по делу и только в про-
цессуальных рамках. 

Выпить чашку чая с подсудимым и обсудить, как бы 
тот хотел быть наказан, построже, помягче, намерен 
ли извиняться перед потерпевшими или ну его, будет 
со стороны судьи нарушением. За это и мантии можно 
лишиться. Пример, может быть, изложен утрирован-
но, но взят не из головы, а из жизни.

«По нескольким делам установлены факты вне-
процессуального общения судей с участниками судо-
производства, — рассказал Сергей Рудаков. — В одном 
случае председатель районного суда допустил вне-
процессуальное общение со стороной по делу в целях 
благоприятного разрешения гражданского дела. В дру-
гом случае судья, в производстве которого находилось 
уголовное дело в отношении подсудимого, обсуждал с 
последним возможность улучшить его положение при 
назначении наказания».

Принципиальная позиция: независимость судьи не 
означает  неприкасаемость и безответственность его 
перед обществом. Качество правосудия определяется 
прежде всего уровнем профессионализма судей. 

В прошлом году к дисциплинарной ответственно-
сти привлечено 208 судей. В том числе досрочно пре-
кращены полномочия 17 судей. В отношении 5 судей 
принято решение о понижении в квалификационном 
классе.  

ПРАВО Верховный суд признал: делать замечание 
дебоширам не является нарушением 

Разъяснения 
по поводу замечания 
Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебе-
дев сделал принципиаль-

но важное разъяснение: сделать 
замечание нарушителю поряд-
ка вполне дозволительно. Если 
хулиган в ответ набросится с ку-
лаками, гражданин имеет право 
на самооборону. И, наоборот, 
дебошир не вправе жаловаться, 
мол, его спровоцировали. 

Напоминание о правовых по-
зициях Верховного суда РФ про-
звучало в ходе совещания пред-
седателей республиканских, 
краевых, областных, арбитраж-
ных и военных судов. Вопрос о 
том, что считается самооборо-
ной, что нет, является чрезвы-
чайно острым. И резонансным. 
Например, на практике нередко 
именно хулиганы пытаются вы-
дать себя жертвами нападения. 

Дескать, мирно матерились, 
положив ноги на стол в кафе и 
брызгая слюной, а какая-то ди-
кая и невоспитанная дамочка 
сделала им замечание. Мол, не 
могли бы вы вести себя потише, 
граждане. И что с ней было де-
лать? Конечно: избить втроем 
ногами. В порядке самообо-
роны. 

Однако суды не должны 
смягчаться, слушая разговоры 
таких бой-потерпевших. Тако-
ва правовая позиция Верховно-
го суда.

«Большое внимание суды 
уделяют вопросам применения 
положений УК РФ об обстоя-
тельствах, исключающих пре-
ступность деяния, в том числе 
о необходимой обороне, и Вер-
ховный суд РФ в прошлом году 
обратил внимание судов на то, 
что правомерные действия обо-
роняющегося лица, направлен-

ные на пресечение нарушения 
общественного порядка, не мо-
гут признаваться провокацией 
нападения», — подчеркнул Вя-
чеслав Лебедев.

Как поясняют эксперты, за-
кон разрешает смягчать нака-
зание, если действия потерпев-
шего были противоправными. 
Например, он сам нецензурно 
ругался и провоцировал драку. 

На это положение часто 
любят ссылаться дебоширы, 
дескать, кто-то косо посмот-
рел и тем спровоцировал драку. 
Или просто обидел тем, что шел 
мимо, когда у них чесались ку-
лаки. 

Недавно в Москве группа 
приезжих молодых людей из 
числа любителей обижаться 
всей толпой устроила настоя-
щую охоту на москвичей. 

От нечего делать. Просто у 
них такой красивый обычай: 
избивать толпой людей. А потом 
их родные будут рассказывать, 
какие это хорошие мальчики, 
просто их спровоцировали.

Что делать, если рядом со-
бирается такая озлобленная 
компания? Можно позвонить в 
полицию. Прямо при них. Мож-
но сделать замечание и преду-
предить. И если они набросят-
ся в ответ, а человек даст отпор, 
это будет типичной самообо-
роной.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев напомнил, 
что в прошлом году пленум Вер-
ховного суда РФ сделал важные 
разъяснения, которые повыси-
ли гарантии защиты граждан 
от необоснованного уголовного 
преследования в случае самоо-
бороны. Например, отметил он, 
в разъяснениях особо указано 
на право человека обороняться 
в случае незаконного доступа в 
жилище против его воли.  

АПК Запрет 
на экспорт 
рапса продлят

РАПС — 
И ГОТОВО
Татьяна Карабут

В России могут продлить 
запрет на экспорт рапса по 
31 августа 2023 года. Проект 
постановления об этом разра-
ботал минпромторг. 

Сейчас перерабатывающие 
мощности по переработке се-
мян рапса загружены не в пол-
ной мере. Запрет на экспорт 
этой культуры позволит при-
влечь дополнительные инве-
стиции в переработку рапса и 
расконсервировать существу-
ющие перерабатывающие мощ-
ности, говорится в пояснитель-
ной записке к проекту. Кроме 
того, такая мера обеспечит жи-
вотноводов высокобелковым 
рапсовым шротом, который 
пользуется высоким спросом в 
качестве корма для скота. Так-
же это позволит нарастить экс-
порт продукции с высокой до-
бавленной стоимостью (рапсо-
вое масло). 

Исключение сделают для 
межправительственных согла-
шений и одного пропускного 
пункта — в Забайкальске. Пред-
приятия Забайкальского края 
и Иркутской области не успели 
вывезти излишки урожая 2022 
года, а перерабатывающих 
мощностей в этих регионах 
недостаточно, сказано в пояс-
нительной записке. 

По данным Росстата, вало-
вый сбор рапса в 2022 году до-
стиг рекордных 4,56 млн тонн 
против 2,8 млн тонн в 2021 
году (рост на 63%). В 2023 году 
минсельхоз прогнозирует рост 
урожая до 4,8 млн тонн. К 2025 
году планируется дальнейшее 
увеличение производства рап-
са. При этом ранее в минсель-
хозе указывали, что действу-
ющие мощности переработки 
рассчитаны на 3 млн тонн 
рапса.

Предыдущие ограничения 
на экспорт семян рапса вводи-
лись с 1 апреля по 31 августа 
2022 года, но затем были про-
длены по 28 февраля 2023 года. 

Сейчас в России также дей-
ствуют экспортные пошлины 
на вывоз сои (в размере 20%). 
Ограничения введены до 31 ав-
густа 2024 года.  

Купил машину 
с презентацией

Новый собственник 
должен зарегистриро-
вать машину на себя 

в течение 10 суток с момента 
приобретения машины. Если 
он этого не сделал, то прежний 
собственник может прекратить 
регистрацию машины. Чтобы 
не получать штрафы нового ав-
товладельца. Но это возможно, 
пока только по личному заявле-
нию прежнего собственника. Ав-
томатом тут ничего не делается. 

Как пояснили в Госавто-
инспекции, это следующий этап 
взаимодействия. Когда данные 
будут подтягиваться автома-
тически из других баз, а также 
автоматически будут обраба-
тываться и загружаться в базу 
ГИБДД. Пока это не работает. 

Что предлагает «Электрон-
ный паспорт»? Оформление 

договоров на их площадке. Ав-
томатом после этого вносится 
изменение в электронный пас-
порт. То есть меняется владелец 
в электронном документе. 

Но сам договор пока не под-
тягивается в базу данных ГИБ-
ДД. Его надо распечатать, под-
писаться под ним, а потом 
предоставить в ведомство. Но 
это пока. 

Как рассказал «РГ» управ-
ляющий директор систем элек-
тронных паспортов АО «Элек-
тронный паспорт» Борис Ионов, 
этот вопрос решается. Но сроки 
решения назвать затруднился. 

Что же дает оформление 
электронного договора купли-
продажи автомобиля на сайте 
этой конторы? Во-первых, воз-
можность заключения догово-

ра не только с теми, кто прода-
ет б/у машины. Такой электрон-
ный договор могут заключить и 
дилеры, и частные лица, приво-
зящие машины из-за рубежа. 

Отслеживается вся линейка 
сделок. Например, гражданин, 
вступивший в права наследова-
ния, не должен регистрировать 
машину на себя. Он ее может 
продать без лишних регистра-
ционных действий. Но элек-
тронный договор госуслуг такой 
возможности не предоставляет. 

Зато такую возможность 
предоставляет новый сервис 
«Электронного паспорта». 

По словам Бориса Ионова, в 
сделке вообще могут участво-
вать несколько человек. А в ре-
зультате новый собственник по-
лучит юридически выверенный 
документ на получение права 

собственности на тот или иной 
автомобиль. 

Кроме того, этот вариант 
предусматривает еще и визуаль-
ный осмотр продаваемой маши-
ны, если она выставлена прода-
жу в другом регионе. Видео на-
чинается с идентификационно-
го номера VIN и им же заканчи-
вается. Но система сама распо-
знает номера, в том числе реги-
страционные, сопоставляет их 
с базой данных, выявляет даже 
повреждения на машинах. 

Все это может служить пово-
дом для отказа от покупки или 
для принятия решения по со-
вершению сделки. Чем больше 
у автовладельцев будет таких 
инструментов, тем лучше.  

Новый электронный договор купли-
продажи машин предусматривает 
и их визуальный обзор.

Недавно в столице группа любителей обижаться всей толпой устроила 
настоящую охоту на прохожих. Сейчас хулиганы говорят, что оборонялись.

А К Ц Е Н Т

Гражданин, вступивший в права насле-
дования, не должен регистрировать 
машину на себя. Он ее может продать 
без лишних регистрационных действий

МЕДИЦИНА 

Расширенный 
скрининг 
прошли уже 
95 тысяч детей

СПАСТИ 
МЛАДЕНЦА
Ирина Невинная

Более 95 тысяч новорожденных 
обследованы в рамках расши-
ренного неонатального скри-
нинга, стартовавшего 1 января 
2023 года. Около тысячи детей 
отнесены к группе риска на-
следственных заболеваний и 
пройдут более углубленное об-
следование.

У 13 младенцев врожденные 
и наследственные заболевания 
уже подтверждены, в том чис-
ле диагноз СМА (спинальная 
мышечная атрофия) поставлен 
двум новорожденным. Одна из 
них, девочка, родившаяся 1 ян-
варя в Кургане, уже включена в 
списки фонда «Круг добра» для 
обеспечения необходимым до-
рогим лекарством.

Теперь всех новорожденных 
тестируют более чем на 40 ред-
ких заболеваний — вне зависи-
мости от региона и медучре-
ждения, где они появляются на 
свет. Цель программы — диагно-
стировать врожденные и на-
следственные заболевания на 
раннем этапе, еще до появле-
ния клинических симптомов. 
Такой подход в совокупности 
с обеспечением эффективного 
лечения дает возможность спа-
сать детей, которые ранее были 
обречены на тяжелое заболе-
вание, инвалидность и преж-
девременную смерть. Доро-
гостоящие лекарства для та-
ких детей предоставляет фонд 
«Круг добра».

Кроме малышей с генетиче-
скими заболеваниями, помощь 
за счет фонда получают дети с 
другими тяжелейшими патоло-
гиями, в том числе онкологиче-
скими. «Сегодня инновацион-
ные лекарственные препараты 
благодаря «Кругу добра» ста-
новятся доступными для всех 
детей, вне зависимости от ме-
ста проживания и статуса роди-
телей. Россия сейчас вышла на 
первое место по обеспечению 
детей орфанными препарата-
ми», — сообщил глава фонда 
протоиерей Александр Ткачен-
ко. Важно, что теперь фонд опе-
кает детей до 19 лет.  

Гениальный 
директор

Минимальная безрабо-
тица и нехватка кадров 
создают конкуренцию 

за работников. И нематериаль-
ные механизмы помогают вы-
играть в борьбе за сотрудника. 
В ряде случаев нематериаль-
ные механизмы стимулирова-
ния оказываются дешевле ма-
териальных. К примеру, многие 
компании оформляют корпора-
тивные подписки на книжные 
ресурсы, обучающие или агре-
гаторов скидок. 

Бизнес охотно предостав-
ляет скидки на собственную 
продукцию и товары партнеров. 
Если раньше это было свой-
ственно торговым компаниям, 
то сейчас часто встречается в 
сфере красоты и здоровья, авто-
сервисах и общепите, у сотовых 
операторов и в салонов связи, 
а также в банковском секторе. 
Появляется все больше компа-
ний, которые готовы предостав-
лять бонусы в нестандартной 
форме. К примеру, вводят соб-
ственные корпоративные валю-
ты, которую сотрудники «зара-
батывают» по результатам сво-
ей работы и могут потратить на 
определенные товары, обуче-
ние, лечение или спорт.

Ставший уже традицион-
ным ДМС изменился. И так-
же в сторону экономии, но не 
в ущерб сотрудникам. Компа-
нии реже ограничиваются по-
купкой полиса. «Работники мо-
гут выбрать, хотят ли они, что-
бы компания компенсировала 
им страхование жизни и здоро-
вья или услуги телемедицины. 
И мы видим, что молодое поко-
ление чаще выбирает телемеди-
цину, в то время как сотрудники 
более старшего возраста — стра-
хование жизни и здоровья», — 
рассказывает Юлия Корочкина, 
директор по персоналу торго-
вой сети «Технониколь». В ряде 
компаний сотрудникам компен-
сируют затраты на лечение, в 
случае критических заболева-
ний дают дополнительный опла-
чиваемый отпуск, а к стандарт-
ной выплате за больничный до-
бавляют доплату до оклада.

Наиболее щедры компании 
со штатной численностью более 
1000 сотрудников, отметили в 
исследовательском центре пор-
тала Superjob.ru. Самые объем-
ные компенсационные пакеты у 
ИT-компаний и торговых пред-
приятий. Производственные 
предприятия чаще дарят со-
трудникам подарки к празднич-
ным датам и организуют пита-
ние. Компенсируют расходы ра-
ботников на мобильную связь 
и предоставляют служебный 
транспорт чаще в строительных 
организациях.

Изменение компенсацион-
ных пакетов объясняется не 
столько щедростью компаний, 
сколько выстраиванием диало-
га. Работодатели начинают слы-
шать своих сотрудников, отве-
чать на их запросы. К примеру, 
уже в 6% компаний создали в 
своих офисах детские комнаты, 
чтобы родители могли прихо-
дить на работу с детьми, сооб-
щили в «Авито Работа». 

Такие инициативы не рожда-
ются с подачи руководства. Они 
являются ответом на потребно-
сти сотрудников. Сформирова-
лись коллективы, где люди ра-
ботают удаленно. И перед рабо-
тодателями встала задача спло-
тить тех, кто встречается редко. 
Для этого используются очные 
и заочные встречи и семинары. 
Наиболее охотно компании го-
товы вкладываться в обучение. 
«С одной стороны, работода-
тель получает более профессио-
нальных людей, с другой — по-
казывает, что сотрудники и их 
личный успех ему небезразлич-
ны», — рассказывает Констан-
тин Борисов, организатор пре-
мии в области создания силь-
ных команд Team Awards.

На рынке намечается рас-
кол. По данным международ-
ных исследований, спрос сре-
ди сотрудников на удаленный 
формат работы остается еще 
довольно высоким — на уров-
не 50%. А вот вакансий с таки-
ми условиями все меньше, даже 
в ИT-индустрии. В начале 2023 
года их было всего 15%.  

1

1

1

Судью нельзя 
наказывать 
за позицию, 
 высказаную 
по делу. Но он 
 обязан вести себя 
достойно

Ракета Х-47М2 
летит со скоростью, 
превыша ющей 
звуковую в 12 раз, 
дальность ее 
 полета — 1500 км

С
О

Ц
С

Е
Т

И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2023
понедельник № 37 ( 8982)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 37 (8982) 
Дата выхода в свет: 20.02.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 345М
Тираж 100 010
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПРОГНОЗ 

Синоптики 
рассказали 
о погоде 
весной

РАСПИСАНИЕ 
НА МАРТ
Ольга Игнатова

Март будет близок к климати-
ческим нормам. Температу-
ра лишь в отдельных регионах 
превысит обычные значения, 
рассказала «РГ» заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина.

В Москве по ночам еще мо-
жет подмораживать до минус 5 
градусов. А днем уже возмож-
ны плюсовые температуры — 
до плюс 6 градусов. При похо-
лоданиях температура может 
опускаться до минус 10—15 
градусов по ночам. А днем не 
повышаться выше трех тепла. 
Такая погода характерна и для 
других центральных регионов.
По прежним нормам, устойчи-
вый переход через ноль в сто-
рону положительных значений 
происходил в последних днях 
марта. Но по  обновленным нор-
мам, теплая погода устанавли-
вается с 20-х чисел марта. Это 
означает, что и ночи становятся 
теплыми — без заморозков.

Март — самый сухой месяц 
года. Осадков в центральных 
областях выпадает мало — в 
среднем 34 мм. Не станет ис-
ключением и март 2023 года. 
Холоднее обычного будет в юж-
ных регионах. Хотя на Черно-
морском побережье уже воз-
можно повышение темпера-
туры до плюс 18 градусов. Не 
слишком теплый март ожидает-
ся на Урале и в Сибири. 

КОСМОС «Прогресс МС-21» затопили, а «Союз МС-23» готовят к старту 

Развернули грузовик
Наталия Ячменникова

В
чера поврежденный 
г ру з о в о й  к о р а бл ь 
«Прогресс МС-21» 
был сведен с орбиты. 
Он вошел в плотные 
слои атмосферы и раз-
рушился. Несгоревшие 
элементы конструк-
ции, в основном из ту-

гоплавких материалов, долете-
ли до Земли и затонули в южной 
части Тихого океана. Это район, 
полностью закрытый для судо-
ходства. Как правило, именно 
сюда падают остатки космиче-
ских аппаратов после выведения 
их из эксплуатации. 

Напомним: «Прогресс МС-
21» отработал на МКС около 
четырех месяцев. Однако за не-
делю до планового прекраще-
ния полета на корабле обнару-
жилась утечка теплоносителя. 
Все произошло после прибы-
тия на станцию нового косми-
ческого грузовика, когда нахо-
дившийся на орбите с октября 
прошлого года «старичок» гото-
вился к спуску. Все, что должно 
быть утилизовано,  уже находи-
лось в отсеке, а люк был закрыт.

Это за последние месяцы 
вторая нештатная ситуация на 
орбите. Причем схожая с той, 
что случилась на пристыкован-
ном к МКС пилотируемом «Со-
юзе МС-22»: и там, и там из-за 
разгерметизации испарилась 
охлаждающая жидкость и на-
рушился режим терморегули-
рования. Но, как сказал глава 
«Роскосмоса» Юрий Борисов, 
хотя результат одинаков, при-
чины могут быть разные. 

С повреждением «Союза» 
разобрались достаточно бы-
стро: исследования показали, 
что в него врезался спорадиче-
ский метеороид или космиче-
ский мусор. Специалисты су-
мели получить качественные 
снимки, на которых четко видно 
нарушение внешней обшивки. А 
проще — отверстие. С грузови-
ком ситуация оказалась иная. 

Аварийная  комиссия систем-
но и детально рассматривала все 
возможные версии. В том числе 
специалисты еще раз проверяют 
весь технологический процесс 
создания корабля. И в частности 
системы обеспечения терморе-
гулирования. По словам испол-
нительного директора «Роскос-
моса» по пилотируемым кос-
мическим программам Сергея 
Крикалева, самое главное — убе-
диться, что это не какая-то систе-

матическая ошибка, потому что 
это может повлиять на такую же 
проблему на других кораблях.

Но, конечно, было очень 
важно добраться до места воз-
можной поломки. Космонав-
ты осмотрели его камерами 
17-метровой руки-манипуля-
тора американского сегмента: 

снимки отправили на Землю. 
А когда «Прогресс МС-21» уже 
отошел от станции, космонавты 
Сергей Прокопьев и Дмитрий 
Петелин с помощью телеопера-
торного управления разверну-
ли корабль и еще раз все сфото-
графировали. «Визуальных по-
вреждений не обнаружено», 

— сообщил «Роскосмос».  Что-
бы более тщательно проанали-
зировать полученную телемет-
рию и изображение внешней 
поверхности, сведение с орби-
ты отложили на сутки. 

Стыковочный узел модуля 
«Поиск», освободившийся после 
космического грузовика, через 
несколько дней должен занять 
корабль «Союз МС-23». Он при-
будет на МКС без экипажа, толь-
ко с грузами. Именно на нем до-
мой вернутся россияне Проко-
пьев и Петелин, а также амери-
канский астронавт Фрэнк Рубио. 
Их командировка из-за повре-
ждения «Союза МС-22», на кото-
ром они прилетели на станцию в 
сентябре прошлого года, вместо 
изначально намеченных 188 су-
ток продлится куда дольше. 

Накануне в  РКК «Энер-

гия» прошел совет главных 
конструкторов, посвященный 
запуску «Союза МС-23». Как 
сообщала «РГ», ранее приняли 
решение: пока не будет опре-
делена причина нештатной си-
туации на грузовике, отложить 
старт «беспилотника» на март. 
Теперь ситуация прояснилась. 
Специалисты не только изучи-
ли данные по «Прогрессу МС-
21», но и детально осмотрели 
радиатор на «Союзе МС-23», 
который готовится на Байко-

нуре. Повреждений на нем не 
выявили. «Совет главных» ре-
комендовал госкомиссии на-
значить запуск корабля «Союз 
МС-23» ракетой-носителем 
«Союз-2.1а» с Байконура на 24 
февраля в 3 часа 34 минуты по 
московскому времени. 

А поврежденный «Союз МС-
22» возьмет курс на Землю в 
марте. Без своего экипажа. 

А К Ц Е Н Т

Специалисты получили качественные 
снимки, на которых четко видно 
нарушение внешней обшивки 
пилотируемого корабля. С грузовиком 
ситуация оказалась иная 

Космодром Байконур. Беспилотный 
«Союз МС-23» готов к общей сборке 
с ракетой-носителем. 

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 и приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информа-
цию  о наличии (отсутствии) технической возможности доступа  
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям  АО «Газпром газораспределение» на март 
2023 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу:  http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ  Электромобили 
поедут бесплатно 
по платным дорогам

Километры 
без оплаты

Ирина Жандарова, Владимир Баршев

Владельцы электромобилей получат беспрецедентную 
привилегию. Они смогут ездить по платным дорогам 
бесплатно с 1 марта. Этот режим будет работать в каче-
стве эксперимента до следующего года.

Такая возможность будет предоставлена им в рамках 
эксперимента, его запускают Минэкономразвития Рос-
сии совместно с компанией «Автодор» по поручению 
первого зампреда правительства РФ Андрея Белоусова. 
Он продлится до конца 2023 года. По итогам экспери-
мента будет принято решение о его продлении, сообщи-
ли «Российской газете» в пресс-службе минэкономраз-
вития.

В эксперименте 
участвуют только 
федеральные плат-
ные дороги. На элек-
тромобиле можно 
будет проехать по 
автомобильным 
дорогам М-1 «Бе-
ларусь» (включая 
«Обход Одинцова»), 
М-3 «Украина», М-4 
«Дон», М-11 «Нева», 
М-12 Москва — Ниж-
ний Новгород — Ка-
зань, Центральной 
кольцевой автомобильной дороге (ЦКАД). Так, на Запад-
ном скоростном диаметре в Санкт-Петербурге, на плат-
ных дорогах в Псковской области и прочих региональ-
ных трассах транспондер не будет работать. На сего-
дняшний момент зарядными станциями оборудованы 
федеральные платные трассы М-11 и М-4, и в ближайшее 
время будет оборудована трасса М-12. 

Что нужно сделать, чтобы проехать бесплатно на 
электромобиле по платной дороге? Во-первых, купить 
или переоформить транспондер. В любом случае при-
дется заезжать в пункт продажи этих устройств. Стоит 
учесть, что покупка транспондера сейчас обойдется до-
вольно дорого — 3—3,5 тысячи рублей. Против одной ты-
сячи год назад. Подорожание связано с электронными 
устройствами, в них вшитыми. Возможно, когда наладят 
их производство в России, устройства подешевеют. 

К транспондеру будет привязан конкретный автомо-
биль с конкретным номером. Проехать по этому устрой-
ству бесплатно на другой машине не получится. Более 
того, если такой факт будет зафиксирован, то не только 
владелец автомобиля с двигателем внутреннего сгора-
ния получит счет, но и владелец электромобиля лишится 
привилегии на бесплатный проезд. 

Таким образом власти пытаются популяризировать 
электромобили. Но давайте посчитаем. «Москвич 3» 
стоит почти 2 миллиона рублей с бензиновым двига-
телем. «Москвич 3е» стоит уже 3,5 миллиона рублей. За 
бесплатный проезд по платным дорогам такую разницу 
в цене просто не отыграть. Давайте посмотрим, куда до-
едут электромобили по платным дорогам. Ближайшая 
электрозаправка на М-11, которая Москва — Санкт-Пе-
тербург, находится на 387-м км. Это практически на 
уровне доезда среднего электромобиля. У них, как пра-
вило, пробег рассчитан на 400 км. 

Ближайшая 
заправка на М-11 — 
на грани возмож-
ностей. 387 км 
при возможном 
пробеге 400 км

— Читайте также: Каждый третий россиянин готов пересесть 
на электромобиль 
rg.ru/art/2487691
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Справка «РГ»

Сейчас на борту МКС работает экипаж 68-й длительной экспедиции в 

составе космонавтов «Роскосмоса» Сергея Прокопьева, Дмитрия Пете-

лина и Анны Кикиной, астронавтов NASA Фрэнка Рубио, Николь Манн и 

Джоша Кассады, а также астронавта JAXA Коити Вакаты.

ТУРИЗМ Морские круизы 
будут запущены из Сочи 
в Египет

Когда 
провожают 
пароходы

Ирина Белова, Краснодарский край

Морские круизы на лайнере Astoria Grande из Сочи в 
Египет стартуют в ноябре — самом комфортном с точки 
зрения погоды месяце в арабской республике.

— В Египет заявлено два круиза — 18 ноября и 2 де-
кабря, — сообщил «РГ» гендиректор круизного центра 
«Инфофлот» Андрей Михайловский. — Продажи идут ак-
тивно. Сейчас россияне планируют отпуск, а это макси-
мально доступный турпродукт — самый ходовой по мор-
ским круизам, есть хорошие отзывы по прошлому году.

Напомним, ранее круизы из Сочи в Египет планиро-
вали запустить 8 апреля и 11 ноября. По информации 
компании Miray Cruises, новые круизы в Египет «Вол-
шебный Восток» продолжительностью от 13 до 14 дней 
предполагают заход в турецкий курортный город Куша-
дасы на побережье Эгейского моря, а самой дальней точ-
кой маршрута станет порт Александрия — в этом городе 
более чем с двухтысячелетней историей планируется 
стоянка на два-три дня. Новинкой этого сезона станут 
два новых круизных продукта — долгожданные и очень 
востребованные, как показали опросы, двухнедельные 
круизы в Египет и трехдневные и четырехдневные пред-
новогодние туры в Турцию. Из Сочи в Турцию в этом 
году ожидаются 29 недельных круизов. Первый заплани-
рован на 29 апреля. Кроме того, зимой программа круи-
зов будет дополнена четырехдневными предновогодни-
ми турами в Трабзон, Уние и Стамбул. Сезон завершат 
три праздничных круиза на Новый год и Рождество. 

ТРАНСПОРТ «Победа» начнет летать в Анталью из семи регионов России

Маршрут построен
Ирина Жандарова

Л
оукостер «Победа» объ-
явил о запуске с 1 июня 
регулярных рейсов в Ан-

талью (Турция) из семи россий-
ских регионов. Полеты из Челя-
бинска, Екатеринбурга, Волго-
града и Владикавказа будут вы-
полняться два раза в неделю. 

Из Перми и Махачкалы «По-
беда» будет летать три раза в не-
делю, из Казани — четыре раза в 
неделю. Сейчас вылеты лоуко-
стера в Анталью есть только из 
Москвы. Из столицы полеты бу-
дут также запущены в Даламан 
и Бодрум.

С начала 2014 года «Побе-

да» перевезла 65 млн человек, 
из которых 6 млн человек — это 
почти 10% — это люди, которые 
в первый раз летели самоле-
том, сообщил глава минтран-
са Виталий Савельев на встре-
че президента Владимира Пу-

тина с представителями авиа-
отрасли.

В последнее время регионы 
получили прямое авиасообще-
ние с несколькими странами. 
17 февраля «Аэрофлот» начал 
выполнять прямые рейсы меж-

ду Санкт-Петербургом и Баку. 
Рейсы в столицу Азербайджа-
на выполняются два раза в не-
делю — по вторникам и пятни-
цам на самолетах Boeing 737-
800. А 18 февраля в аэропорту 
Сочи встретили первый рейс 
новой авиакомпании Panorama 
Airways из Ташкента. Рейсы в 
столицу Узбекистана заплани-
рованы раз в неделю по пят-
ницам на самолетах А320. Из 
Нижнего Новгорода возобнов-
лены полеты в Шарм-эш-Шейх, 
рейсы выполняет авиакомпа-
ния Al Masria Universal Airlines 
на воздушных судах Airbus 
A321. 

В Россию летают 53 авиа-

компании из 27 стран, из Рос-
сии — 14 авиакомпаний в 22 го-
сударства, сообщил Савельев. 
Он отметил, что с октября авиа-
отрасль работает на отечествен-
ном софте, который будет дора-
батываться в процессе. 

А К Ц Е Н Т

В последнее время регионы получили 
прямое авиасообщение с рядом стран, 
в том числе с популярными 
у граждан курортами ЦИФРА

53
АВИАКОМПАНИИ

из 27 стран сейчас летают

в Россию
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАССЛЕДОВАНИЕ Гражданскую позицию 
краснодарские чиновники подвели под уголовную статью

Фейк с ними
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

П
редседатель Обще-
ственного совета 
Юбилейного ми-
крорайона Крас-
нодара Татьяна За-
харова уже третий 
год живет как  под-
следственная и под-
судимая. Знакомые 

ее поддерживают: «Татьяна, вы-
стоим»!  И как бы в шутку до-
бавляют:  «Ты гордись, у тебя не 
простое уголовное дело, а элит-
ное»...

И впрямь возбуждено оно аж 
по личному заявлению мэра ку-
банской столицы Евгения Пер-
вышова. 12 апреля 2020 года гра-
доначальник лично обратился 
с ним к тогдашнему главе крае-
вого следственного управления 
СКР Вадиму Бугаенко (оба ру-
ководителя уже бывшие. — Т.П.). 
И вскоре активистка стала пи-
онером в Южном федеральном 
округе уголовного дела, возбу-
жденного по новой статье, преду-
сматривающей ответственность 
за распространение так называ-
емых фейков. Хотя, по мнению 
авторитетных экспертов, в дей-
ствиях Захаровой напрочь отсут-
ствовали признаки инкримини-
руемого ей деяния. Но кубанские 
правоохранители довели дело 
до обвинительного приговора. 
Месяцы слез и нервотрепки. За 
время уголовного преследова-
ния Татьяну лишат российско-
го паспорта, а ее 15-летняя дочь 
стала онкобольной... «РГ» попы-
тались разобраться в скандаль-
ной ситуации, вызвавшей на Ку-
бани большой общественный ре-
зонанс.

Офис преткновения
Татьяна — жена погранични-

ка и мать двоих детей. В 2005 
году молодая офицерская семья 
получила квартиру в Юбилей-
ном микрорайоне Краснодара. 
Человек по природе неравно-
душный, она практически сра-
зу  включилась в благоустрой-
ство сначала своего двора, а 
потом и соседних территорий. 
В 2016 году жители избрали ее 
председателем «Общественно-
го совета Юбилейного микро-
района», а с 2017 года она уже 
член градостроительного сове-
та при губернаторе края. Вме-
сте с единомышленниками ей 
удалось отстоять от застрой-
ки зеленые зоны и зарезерви-
ровать муниципальную землю 
под размещение социальных 
объектов, которых из-за «пере-
косов» прошлых лет катастро-
фически не хватало. Ее старани-
ями, в том числе, на участке по 
улице Харьковской должен был 
появиться детский сад...

Такая гражданская позиция 
не всем чиновникам нравилась. 
«Несколько человек мне пере-
давали, — вспоминает Татьяна, 
— мэр, мол, не доволен моей ак-
тивностью, и советовал уме-
рить пыл. Предупреждали, что 
сильно пожалею, если этого не 
сделаю». Она всерьез это не вос-
приняла.

А тут прошла информа-
ция, что мэр подписал с руко-
водством крупной коммерче-
ской структуры инвестици-
онное соглашение о строитель-
стве по адресу детского сада 
офисного здания. Естественно, 
Захарова забила тревогу, поста-
вила в известность разработчи-
ков генплана, вынесла вопрос 
на градостроительный совет 
края… Строительство детского 
дошкольного учреждения отсто-
яли. А мэр, судя по всему, такое 
стерпеть уже не мог. Его заявле-
ние легло на стол следователя.

В поисках черной кошки
Китайская мудрость гласит: 

не надо искать черную кошку 
в темной комнате, когда там ее 
нет. Но задумываться над этим 
мэру было, надо полагать, недо-
суг, актуальный повод сам шел в 
руки.

...Вторая неделя карантина, 
объявленного на Кубани в свя-
зи с пандемией   COVID-19. В 
крае ввели пропускную систе-
му. Форму пропусков утвержда-
ли органы власти. Сначала были 
введены «белые» пропуска, ко-
торые выдавали работодатели. 
Затем на сайте мэрии появляет-
ся объявление, в котором гово-
рится об изменении правил вы-
дачи пропусков на время каран-
тина и вводимых «спецпропус-
ках желтого цвета» для поездок 
по территории города и его при-
города.

Популярный местный бло-
гер Александр Завьялов, фор-
мирующий ленту новостей на 
принадлежащем ему ресурсе 
«24Krasnodar», поспешил об 
этом 4 апреля сообщить. На-
сколько тогда это была важная 
информация, напоминать, ви-
димо, не стоит. К тому же органи-
зация выдачи пропусков первое 
время в городе была далеко от 

идеальной: время, очереди, сло-
вом, масса проблем. Его замет-
ка почти неделю успешно путе-
шествовала по интернету. Есте-
ственно, неравнодушная Захаро-
ва, увидев такую информацию, 
слово в слово перепостила ее на 
своей странице в соцсетях. Раз-
местила ее глубоким вечером 11 
апреля. А уже на следующий день 
утром на официальном сайте мэ-
рии появился скриншот «ее но-
вости» с пометкой...  «фейк».

Так Татьяна Захарова ста-
ла фигуранткой спешно возбу-
жденного уголовного дела по ст. 
207.1 УК РФ (публичное распро-
странение заведомо ложной ин-
формации об обстоятельствах, 
представляющих угрозу жизни 
и безопасности граждан), санк-
ции которой предусматривают 
наказание до  трех лет лишения 
свободы.

Игра в наперстки
Многие помнят эту забаву 

мелких жуликов, которые про-
сят угадать в каком наперстке 
шарик? Только в нашем случае 
задача для следователей стояла 
стократно труднее и сложнее: 
нужно из трех одинаковых, сло-
во в слово, информаций: а имен-
но блогера, та, что гуляла по ин-
тернету, и Татьяны Захаровой, 
— определить, которая из них 
является «фейком».  И по харак-
теристике мэра, «заведомо лож-
ной, порочащей систему госу-
дарственный власти и местно-
го самоуправления», которая«-
порождает возмущение и недо-
вольство граждан, принимае-
мыми решениями». На это были 
брошены серьезные силы.

Татьяне Захаровой устроили 
пятичасовой, как говорится, до-
прос с пристрастием. Хотя она 
сразу, причем письменно, пояс-
нила, от кого получила инфор-
мацию и где она была опубли-
кована. Проверили. Подтверди-
лось. Только это не спасло. Уго-
ловное дело продолжало рас-
кручиваться…

Не помогло и объяснение бло-
гера Александра Завьялова. Вот 
как он рассказал  «РГ» о появле-
нии своего сообщения: «Тут дья-
вол в деталях. Изначально 1 ап-

реля Евгений Первышов в сво-
ем видеобращении сообщил, что 
пропуска сотрудникам на время 
карантина выдают предприятия 
и руководители лишь переда-
ют соответствующие реестры в 
мэрию. 4 апреля на сайте мэрии 
появилась информация о про-
длении на неделю ранее выдан-
ных пропусков для работников 
предприятий Краснодара и их 
замены. 

Дословные слова Евгения 
Первышова: «Мы понимаем, 
что многие предприятия, кото-
рые продолжают работу в усло-
виях карантина, уже оформили 
на своих сотрудников пропус-
ка. Эти пропуска продолжают 
действовать еще неделю — до 12 
апреля включительно. Сейчас 
не нужно торопиться. Мы про-
длеваем действие ранее выдан-
ных пропусков для сотрудни-
ков компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей из осо-
бого перечня, которые продол-
жают работу во время каранти-
на. Очень прошу руководителей 
предприятий и организаций: 
если вы уже оформили пропуска 
на работников, постепенно нуж-
но провести замену, без спеш-
ки. Для тех работников, которые 
еще не получали пропуска, их 
нужно оформлять уже в новом 
формате. Всю процедуру можно 
пройти максимально в дистан-
ционном режиме в отдельном 
разделе на сайте администрации 
города». На этой официальной 
информации и была написана 
моя новость, опубликованная на 
нашем сайте 4 апреля. И мы дока-
зали, что никаким фейком наша 
новость, а значит, ссылки на нее 
читателей, в том числе и Татьяны 
Захаровой, не являются».

Подробный разбор ситуации 
появления сообщения Алек-
сандр  Завьялов опубликует на 
своем сайте. Его, кстати, также 
попытаются «раскатать», вы-
делят его историю в отдельное 
производство, но за тем все-та-
ки  вынесут постановление об 
отказе  возбуждения уголовно-
го дела... за отсутствием состава 
преступления. 

А вот по делу Захаровой 
«важняки» (а ее «фейком» за-

нимались исключительно со-
трудники отдела по расследова-
нию особо важных дел краевого 
управления СК РФ) упорно «вы-
грызали» из свидетелей и мате-
риалов то, что им было нужно 
для обвинения.  Их действия, ви-
димо, определяла мнение мэра, 
и которую они подкрепили за-
ключением эксперта Елены Ряд-
чиковой. 

Смешно и горько, но факт: 
один и тот же текст, согласно ее 
оценке, «расщепился» на два 
противоположных мнения. У 
блогера Завьялова он «не носит 
негативного характера», а у За-
харовой — «представляет угрозу 
жизни и безопасности широко-
го круга лиц, способен прово-
цировать нервное напряжение 
граждан, ухудшение их  психо-
логического и физического здо-
ровья»... 

Читаешь все это и думаешь, 
в своем ли я уме? А главное — 
почему это все не замечается 
ни следователями, ни проку-
рорами?

В многочисленных коммен-
тариях  дело Захаровой  прямо 
называли «заказным и сфабри-
кованным», а обвинение «высо-
санным из пальца».

 «На мой взгляд, это вопию-
щий случай, — вникнув в суть 
происходящего, заявляет де-
путат Заксобрания края Де-
нис Хмелевский. И предложил 
администрации Краснодара не 
устраивать «охоту на ведьм», 
пойти на примирение сторон  в 
соответствии со статьей 76 Уго-
ловного кодекса РФ, что было 
бы «гуманно и справедливо». В 
разгар уголовного преследова-

ния Захарова была выдвинута 
в Совет по правам человека при 
главе края. Губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев с этим 
согласился.

А тем временем следователь 
первого отдела по расследова-
нию особо важных дел краевого 
следственного управления СК 
РФ Дмитрий Калинчиков  опе-
ративно заканчивает расследо-
вание и направляет  уголовное 
дело Захаровой в суд. 

Отвергнутый реверанс
Правда, там оно «застряло 

на два с лишним года: заседания 
постоянно переносились из-за 
неявки свидетелей. Дошло до 
того, что подсудимая сама раз-
носила повестки, выхаживала 
дочку после трех операций и хи-
миотерапий и, обливаясь сле-
зами, гадала: откуда у ее совер-
шенно здорового ребенка взял-
ся этот страшный недуг...

— Честно говоря, до послед-
него надеялась, что в суде вся 
это мишура рассыпется, станет 
ясно, что никакие фейки я не 
сочиняла и не провоцировала 
нервное напряжение у людей, — 
говорит Татьяна. — О моей неви-
новности говорили даже свиде-
тели обвинения...

Однако судья Сергей Залес-
ный, председательствующий на 
процессе в Ленинском район-
ном суде Краснодара не утру-
ждал себя в поисках справедли-
всти. Он предпочел не вникать в 
детали и придерживался пози-
ции следствия и прокуратуры. В 
вынесенном приговоре он при-
знал Татьяну Захарову винов-
ной по всем пунктам предъяв-
ленного обвинения. И сгладил 
его, так сказать, реверансом. 
Отметив наличие у подсудимой 
больного ребенка, находящего-
ся на стационарном лечении в 
отделении онкологии краевой 
детской больницы,  посчитал 
это смягчающим обстоятель-
ством: наказание назначил в 
виде штрафа в размере 300 ты-
сяч рублей, освободив от их 
уплаты за... истечением срока 
давности.

Вслед за великом поэтом хо-
чется так и воскликнуть: «Ай да 
Пушкин! Ай да...». Мог и за ре-
шетку отправить. А тут вроде 
бы все должны быть удовлетво-
рены. 

Только никто, ни Татьяна За-
харова, ни знакомые с историей 
ее дела, это решение справедли-
вым не считают. Адвокат Миха-
ил Трусов,  один, заметим, из ав-
торитетнейших в крае, возму-
щается: 

— Главное нарушение в том, 
что органы следствия в поста-
новлении о привлечении Заха-
ровой в качестве обвиняемой не 
смогли даже сформулировать, в 
чем конкретно она обвиняется, 
— поясняет он. — Даже текст, ко-
торая она перепостила, не был 
указан в самом приговоре, что  
недопустимо. Все обвинение по-
строено исключительно на за-
ключении эксперта Рядчиковой, 
которое Южный региональный 
центр судебной экспертизы Ми-
нюста России признал никчем-
ным. А ситуация с размещени-
ем на сайте мэрии информации 
о замене пропусков следствием 
вообще не исследовалась. Как 
такое может быть?

Впрочем, объяснение этим 
«чудесам», дали в какой-то сте-
пени чиновники мэрии. На во-
прос одного из журналистов, 
почему информацию блогера 
перепостили около тысячи че-
ловек, а фигурантом дела ста-
ла только Захарова, они на го-
лубом глазу пояснили, что она, 
мол, «известный в городе  обще-
ственный деятель, лидер мне-
ния»… Как говорится, без ком-
ментариев.

Теперь в этом предстоит 
разобраться коллегии по уго-
ловным делам Краснодарско-
го краевого суда, куда подана 
апелляционная жалоба. «РГ» 
будет следить за развитием со-
бытий. 

Татьяна Захарова: Вы себе не пред-
ставляете, как тяжело, когда все 
переворачивают с ног на голову. 

А К Ц Е Н Т

Один и тот же текст, у эксперта, 
«расщепился» на два противоположных 
мнения: один «не носит негативного 
характера», а другой — «представляет 
угрозу жизни и безопасности», 
провоцирует нервное напряжение... 

Мнение

Сергей Мышак, Уполномоченный по правам человека 
в Краснодарском крае:
— Татьяну Захарову хорошо знаю. Она человек справедливый, болею-

щий и переживающий за общее дело, активно отстаивающий обще-

ственные интересы. Как известно, ее дело — личная инициатива бывше-

го мэра Краснодара Первышова. Мне кажется, что именно с этим связа-

на цепочка последующих негативных событий в ее жизни, хотя чисто 

юридически лишение ее паспорта никак не связано с уголовным делом. 

В ФМС объясняют, что документ изъяли якобы за «допущенные ошиб-

ки» при   выдаче документа. Тогда почему сотрудники миграционной 

службы за полтора года не могут исправить собственные недочеты? 

Стечение обстоятельств? Возможно. Только это не объясняет затеян-

ную волокиту.  Конечно, я не эксперт и не берусь утверждать, фейк ин-

формация, размещенная Захаровой в социальных сетях, или нет. Но 

точно знаю: она  порядочный человек, давно и эффективно работающий 

с органами местной власти. И если даже она ошиблась, зачем, спраши-

вается, чиновникам   загонять ситуацию в уголовную плоскость? Совсем 

не тот случай. Сейчас столько грязи льется через интернет — и на армию, 

и на известных людей, и на власть... Бороться с этим, нужно, но в стро-

гом соответствии с законом и тяжестью содеянного, а не так, как 

произошло с Татьяной Захаровой. И я, как омбудсмен, и мои коллеги, 

расцениваем этот случай как вопиющую несправедливость. Надеюсь, 

она будет не только исправлена, но и послужит для всех уроком.

ПРАВО 

Михаил 
Ефремов 
попросил суд 
не менять ему 
наказание 

РЕШИЛ ПОКА 
ОСТАТЬСЯ
Иван Егоров

Алексеевский районный суд 
Белгородской области пре-
кратил производство по хода-
тайству актера Михаила Ефре-
мова о замене лишения свободы 
принудительными работами. 

Как сообщили в суде, произ-
водство по ходатайству было 
прекращено в связи с отзывом 
ходатайства осужденным. При 
этом в суде пояснили, что пре-
кращение производства по хо-
датайству не препятствует по-
даче аналогичных прошений в 
дальнейшем. Ходатайство Ефре-
мова о замене лишения свободы 
принудительными работами по-
ступило в Алексеевский район-
ный суд 23 января. 13 февраля 
там сообщили, что актер попро-
сил прекратить по нему произ-
водство, а его адвокат пояснил, 
что актер счел его преждевре-
менным.

«Это решение самого Михаи-
ла Олеговича, добровольное ре-
шение. Он решил, что ранее по-
данные ходатайства преждевре-
менны. Причины я не уполномо-
чен комментировать», — заявил 
ТАСС адвокат Ефремова Юрий 
Падалко. 

В то же время, как предполо-
жил глава адвокатской конто-
ры «Александр Добровинский 
и партнеры» Александр Добро-
винский, актер передумал про-
сить суд о выходе из колонии, в 
которой отбывает срок за ДТП 
в центре Москвы, поскольку 
получил плохую характери-
стику от руководства ИК-4. На-
помним, что на суде по делу о 
смертельном ДТП с участием 
Ефремова Добровинский пред-

ставлял потерпевшую сторону. 
Однако это предположение раз-
веял адвокат Падалко. Он сооб-
щил журналистам, что Михаил 
Ефремов имеет поощрения в ко-
лонии и характеризуется поло-
жительно, замечания у него от-
сутствуют. 

«Сразу поясню, в СМИ кол-
леги высказали свои предполо-
жения, что якобы отказ связан 
с отрицательными характери-
стиками, и другие предполо-
жения. Они основаны на догад-
ках», — сообщил адвокат. По его 
словам, Ефремов характеризу-
ется администрацией колонии 
положительно, у него несколько 
поощрений, замечаний к нему 
никаких нет. Со стороны ФСИН 
он также не имеет замечаний. 
При этом одно из поощрений 
актер получил за съемки кино в 
колонии. 

В данный момент актер 
Ефремов отбывает срок в семь 
с половиной лет в колонии 
ИК-4 в городе Алексеевка Бел-
городской области. В сентя-
бре 2020 года Пресненский суд 
Москвы приговорил Михаила 
Ефремова к 8 годам колонии. 
Позже Мосгорсуд снизил это 
наказание на полгода. Как было 
установлено судом, 8 июня 2020 
года в 21 час 43 минуты Миха-
ил Ефремов за рулем Jeep Grand 
Cherokee выехал на встречную 
полосу на Садовом кольце и 
столкнулся с фургоном «Лада». 
Водитель отечественного авто 
— курьер интернет-магазина 
Сергей Захаров — на следующий 
день от полученных травм скон-
чался в больнице. 

Согласно статьи 80 УК РФ 
неотбытая часть наказания мо-
жет быть заменена принуди-
тельными работами после фак-
тического отбытия за тяжкое 
преступление не менее одной 
трети срока наказания. При 
рассмотрении ходатайства осу-
жденного суд должен учитывать 
его поведение и отношение к 
труду в колонии. Кроме того, суд 
учитывает мнение прокурора и 
потерпевшей стороны, а также 
возмещение ущерба и раская-
ние осужденного. 

Михаил Ефремов 
характеризуется 
администрацией 
колонии положи-
тельно. У него 
несколько 
поощрений, в том 
числе за съемку 
кино в колонии. 
Со стороны ФСИН 
он также не имеет 
замечаний

ФЛОТ В Индийском океане 
идет совместное учение 
России, Китая и ЮАР 

С «Цирконом» 
на борту

Юрий Гаврилов 

В южной части Индийского океана поблизости от по-
бережья ЮАР проходит совместное военно-морское 
учение Exercise MOSI с участием боевых кораблей Рос-
сии, КНР и Южно-Африканской Республики. 

В ходе маневров экипажи должны наладить взаимо-
действие оперативных военно-морских систем, потре-
нироваться в борьбе с пиратами и усовершенствовать 
навыки совместного реагирования на стихийные бед-
ствия. Решать все эти задачи военные трех стран будут 
до 27 февраля.  

Отработка элементов различных морских опера-
ций начнется 22 числа в акватории протяженностью 
87 морских миль (160 км) между портом Дурбан и за-
ливом Ричардс-Бей. 

Страну-хозяй-
ку Exercise MOSI 
представляют фре-
гат и два вспомога-
тельных корабля. 
Китай отправил в 
Индийский океан 
эсминец, фрегат и 
вспомогательный 
корабль. Россия, по-
лучившая на этих 
маневрах статус ве-
дущей страны, ко-
мандировала туда 
отряд кораблей Се-
верного флота в составе новейшего фрегата «Адмирал 
Горшков» проекта 22350 и среднего танкера «Кама».

Впервые учения MOSI прошли осенью 2019 года у 
юго-западного побережья ЮАР. Особую значимость 
нынешним маневрам придает тот факт, что россий-
ский корабль оснащен гиперзвуковыми ракетами 
«Циркон».  

Кроме того, как сообщил командир «Горшкова» 
капитан 1 ранга Игорь Крохмаль, на борту фрегата на-
ходятся крылатые «Калибры».

Перед выходом фрегата в море министр обороны 
РФ Сергей Шойгу так анонсировал значимость этого 
похода. 

«В ходе учений, тренировок будут отрабатывать-
ся действия экипажа по применению гиперзвукового 
оружия и крылатых ракет большой дальности в раз-
личных условиях обстановки», — сказал он. 

Как это может выглядеть на практике, стало по-
нятно 25 января, когда «Адмирал Горшков» провел 
в западной Атлантике учения по применению «Цир-
кона». 

По сообщению Минобороны России, экипаж с по-
мощью компьютерного моделирования с дальности 
более 900 км успешно отработал нанесение гиперзву-
кового ракетного удара по морской цели, имитирую-
щей корабль условного противника.

Учебно-боевой пуск «Циркона» впервые преду-
смотрен и сценарием совместного учения в Индий-
ском океане. 

По некоторым данным, там экипажу российского 
фрегата предстоит применить гиперзвуковой ракет-
ный комплекс по надводной цели с дальности свыше 
500 километров. 

Россия впервые 
отправила на 
маневры фрегат, 
оснащенный 
гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон»

Фрегат «Адмирал Горшков» сначала прибыл в Кейптаун.
А перед учениями направился в порт Дурбан. 
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ОБРАЗОВАНИЕ Как будут 
сдавать экзамены 
выпускники школ 
новых регионов

ЕГЭ по двум 
предметам

Мария Агранович

Президент РФ Владимир Путин подписал федеральный 
закон об интеграции новых регионов в систему об-
разования России. А минпросвещения и Рособрнадзор 
в соответствии с ним подготовили правила проведения 
итоговой аттестации для школьников из ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей на переходный пе-
риод — до 2025/26 учебного года включительно.

Итак, в этом учебном году ученики 9-х и 11-х 
классов смогут получить аттестат по итогам промежу-
точной аттестации, но в 11-м классе желающие смогут 
сдать ЕГЭ. 

Итогового собеседования в 9-м классе не будет. Ито-
говое сочинение (11-й класс) можно будет написать по 
собственному желанию. Но результат на допуск к экза-
менам не повлияет.

В будущем учебном году ученики 9-х классов сда-
дут выпускной госэкзамен (ГВЭ) только по двум обя-
зательным предметам — русскому и математике, а в 
2024/25 и 2025/26 учебных годах — по четырем пред-
метам (два обязательных и два по выбору) в форме 
основного госэкзамена или ГВЭ — по выбору. 

Ученики 11-х классов со следующего учебного года 
и до окончания переходного периода смогут сдавать 
экзамены в форме ЕГЭ или ГВЭ по своему выбору — по 
двум обязательным предметам.

В 11-м классе школьники с ОВЗ, дети-инвалиды в 
2023/2024 учебном году смогут получить аттестат по 
итогам промежуточной аттестации, а потом до 2026 
года сдавать ЕГЭ или ГВЭ по русскому языку. Девяти-
классникам с ОВЗ в следующем году дадут право вы-
бора: сдать ГВЭ по обязательным предметам или полу-
чить аттестат по итогам промежуточной аттестации. 
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ГЕОПОЛИТИКА Джо Байден летит в Польшу лично встретиться с восточноевропейскими «ястребами», 
а к Шольцу и Макрону не заглянет

Восток — дело главное 
Игорь Дунаевский

П
р е з и д е н т  С Ш А  Д ж о 
Байден сегодня вечером 
вылетит с двухдневным 

визитом в Польшу.
Перед вылетом 80-летний 

глава Белого дома прошел ме-
дицинское обследование в мед-
центре имени Уолтера Рида 
(штат Мэриленд), которое его 
критики в США в очередной раз 
использовали для едких шуток 
насчет возраста и дееспособ-
ности. Например, бывший ле-
чащий врач президента США 
(2013—2018) Ронни Джексон 
уверен, что «Белый дом скры-
вает правду» о психическом 
здоровье Байдена, поскольку 
в опубликованном заключе-
нии об этом не говорится. А вы-
двинувшаяся на выборы-2024 
экс-постпред США при ООН 
Никки Хейли призвала обязать 
политиков старше 75 лет прохо-
дить тестирование на умствен-
ную дееспособность.

В Белом доме это все назвали 
инсинуациями против Байде-
на. Его лечащий врач Кевин О’-
Коннор в заключении назвал 
президента «здоровым и энер-
гичным 80-летним мужчиной, 
который в состоянии выпол-
нять свои обязанности». Среди 
проблем Байдена он назвал ча-

стый кашель, от которого тот 
принимает лекарства, и «несво-
бодную походку».

Тем не менее нагружать 
европейскую поездку Байдена 
перемещениями не стали. Как 
сообщил представитель сове-
та национальной безопасности 
Белого дома Джон Кирби, пре-
зидент не будет посещать дру-
гих стран, кроме Польши.

Власти Варшавы предупре-
дили горожан, что из-за кор-
тежа заокеанского гостя будут 
перекрыты улицы, поэтому 
лучше отказаться от поездок на 
авто и пересесть на обществен-
ный транспорт. В польской сто-
лице Байден заселится в гости-
ницу Marriott, где обычно про-
живают американские лидеры 
во время визитов в Варшаву.

Во вторник Байден встре-
тится с польским коллегой Ан-
джеем Дудой, а в среду прове-

дет переговоры с главами стран 
«Бухарестской девятки» (Бол-
гария, Венгрия, Латвия, Литва, 
Польша, Румыния, Словакия, 
Чехия и Эстония). По словам 
пресс-секретаря Белого дома 
Карин Жан-Пьер, это призвано 
показать поддержку странам 
восточного фланга НАТО и го-
товность выделять ресурсы на 
его военное укрепление. Одной 
из главных тем на встрече с вос-
точноевропейскими коллегами 
для Байдена станет оказание но-
вой военной помощи Киеву.

При этом на саму Украи-
ну глава Белого дома все же не 
поедет, и встречи с ее президен-
том Владимиром Зеленским во 
время пребывания в Польше 
пока тоже не планируется, хотя 
такая возможность активно об-
суждалась в западной прессе.

География поездки Байдена 
красноречива. Перебравшись в 

Старый Свет через Атлантику, 
он проведет встречи с восточно-
европейскими «ястребами», но 
не станет тратить время, чтобы 
пожать руки традиционным со-
юзникам — канцлеру ФРГ Олафу 
Шольцу или президенту Фран-
ции Эмманюэлю Макрону. Как 
уточнили в Белом доме, прези-
дент США ограничится теле-
фонными переговорами с кол-
легами из Великобритании, 
Италии и Франции к годовщи-
не 24 февраля. А канцлера ФРГ 
он примет в Белом доме 3 марта.

В ближайшие дни Байден, 
как рассказали в Белом доме, 
планирует выступить с речью 
о конфликте на Украине, при 
этом будет обращаться к пре-
зиденту России и ее гражда-
нам. Такой прием он уже пы-
тался использовать в феврале 
прошлого года, когда из Бело-
го дома заявил: «Обращаюсь к 
российскому народу — вы нам 
не враг». С тех пор администра-
ция Байдена стала главным во-
енным спонсором Украины, от-
правив ей вооружения на де-
сятки миллиардов долларов 
для боевых действий против 
ВС России. В Белом доме при 
этом не скрывают, что делается 
это для попыток нанести пора-
жение России или добиться ее 
ослабления.  

Два дня в Мюнхене
Тут и министр обо-
роны, и глава МИД, и 
множество депутатов 

с экспертами.  Это тоже зна-
ковый процессуальный момент 
— размер приглашаемых деле-
гаций определяет принимаю-
щая сторона, Германия. И если 
Киеву дали карт-бланш по чис-
лу участников, значит, такой 
шаг наверняка был согласован 
и кому-то нужен.  А открывав-
ший Мюнхенскую конферен-
цию по видеосвязи президент 
Украины Владимир Зеленский с 
точки зрения мировой табели о 
рангах — просто невозможный в 
прежние годы геополитический 
нонсенс. Но, опять же, организа-
торы постарались, чтобы жало-
бы Зеленского на недостаточно 
щедрое в отношении Украины 
мировое сообщество задавали 
тон дальнейшим выступлениям.

Чем еще запомнилась кон-
ференция в Мюнхене? В первую 
очередь запредельной зомби-
рованностью выступлений ее 
европейских участников, де-
монстрировавших высочайшую 
степень лояльности Вашинг-
тону. 

Из речей, отличавшихся от 
польско-прибалтийского ра-
болепства, стоит заметить вы-
ступление президента Франции 
Эмманюэля Макрона.  «Я не ду-
маю, как некоторые, что нужно 
полностью разгромить Россию, 
атаковать ее на собственной 
территории. Эти наблюдатели в 
первую очередь хотят раздавить 
Россию. Это никогда не было по-
зицией Франции и никогда не бу-
дет», — цитируют французского 
лидера СМИ. Но смелость Ма-
крона отнюдь не безгранична — в 
том же выступлении он говорит 
о необходимости дальнейших 
поставок оружия Киеву и о том, 
что Запад предпринимал за по-
следнее десятилетие много по-
пыток для смены режима в Рос-
сии, и все они закончились неу-
дачей.  

О необходимости перегово-
ров между Москвой и Вашинг-
тоном для завершения укра-
инского конфликта говорил в 
Мюнхене премьер Венгрии Вик-
тор Орбан. По его мнению, стра-
ны Европы балансируют на гра-
ни войны с Россией и косвенно 
уже участвуют в конфликте. Так 
что может дойти и до отправки 
на Украину «миротворческих» 
войск со всеми следующими из 
такого шага последствиями.

В отличие от официально-
го Парижа, где еще пытаются 
сохранить право на собствен-
ное мнение, хозяйка конферен-
ции Германия, напротив, стара-
лась безупречно «шагать в ногу» 
с Вашингтоном, чтобы оконча-
тельно не потерять статус лиде-
ра Европы. Все прежние разно-
гласия забыты — канцлер Герма-
нии Олаф Шольц, министр обо-
роны Борис Писториус и глава 
МИД Бербок словно заранее сго-
ворившиеся «братья-близнецы» 
утверждали, что Германия уже 
поставляет Киеву больше всего 
оружия и вовсе не Берлин тормо-
зит поставки на Украину танков 
«Леопард».  

Правда, руководитель внеш-
неполитического ведомства 
ФРГ и тут отличилась, заявив, 
что «мир будет счастлив, если 
Россия изменит свою политику 
и развернется на 360 градусов». 
Хотя любому знакомому с гео-
метрией очевидно, что при та-

ком развитии событий никаких 
разворотов быть не может.

Воинственной риторике Бер-
лина вторил премьер Британии 
Риши Сунак. В своем желании 
«обогнать» Европу он обещал 
поставить Киеву столько воен-
ной техники, сколько за весь 
2022 год, и снабдить Украину 
дальнобойными боеприпасами. 
Похоже, в Вашингтоне и Лондо-
не рассчитывают отсидеться в 
безопасности за морями, если 
конфликт на Украине приобре-
тет неблагоприятные для Старо-
го Света очертания.

Из прозвучавших в Мюнхене 
неофициальных признаний от-
мечу выступление главы Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляйен 
о том, что Евросоюз и США нача-
ли разрабатывать санкции про-
тив России еще за два месяца до 
начала российской спецопера-
ции на Украине.  А также знако-
вое выступление генерального 
секретаря НАТО Йенса Столтен-
берга, в котором тот назвал риск 
эскалации конфликта на Украи-
не для НАТО «несопоставимым 
с опасностью победы России».
В традиционном докладе, кото-
рый организаторы Мюнхенской 
конференции подготовили к ее 
началу в качестве затравки для 
предстоящих дискуссий, немало 
говорилось о разделении стран 
на три лагеря. 

В первом — «либеральные 
демократии»,  которые хо-
тят сохранить мир, основан-
ный на правилах. Чьих — по-

нятно по умолчанию. Второй 
— «ревизионистские автокра-
тии», стремящиеся изменить 
мировой порядок. Из предста-
вителей этой группы в Мюн-
хен пригласили только Китай.
И, наконец, третий лагерь, на-
личие которого страны Запада 
все же нехотя признают, — это 
государства Африки, Азии и Ла-
тинской Америки, которые не 
желают присоединяться к анти-
российским санкциям и попыт-
кам изоляции Москвы.

Именно второй и третьей 
группе был предназначен поли-
тический спектакль безальтер-
нативной «единодушной под-
держки Украины», который как 
по нотам разыгрывал на кон-
ференции «западный лагерь». 
Иные оценки в Мюнхене звуча-
ли, но они, как и задумывали ор-
ганизаторы, находились в явном 
меньшинстве. 

Так, в Мюнхене президент 
Бразилии Лула да Силва при-
звал мировое сообщество к со-
зданию подобия «мирного клу-
ба» для переговоров с Россией. 
А глава канцелярии комиссии по 
иностранным делам Централь-
ного комитета Компартии Китая 
Ван И сообщил, что его страна в 
конце февраля представит соб-
ственный «план политическо-
го урегулирования конфликта 
вокруг Украины» и что Пекин 
«твердо стоит на стороне мира и 
диалога».

 Однако СМИ обратили вни-
мание еще на одну фразу из вы-

ступления Ван И о том, что не-
которые силы «не хотят мира 
на Украине и их стратегические 
цели простираются за пределы 
этой страны». Представитель 
Китая не стал уточнять, о каких 
силах он говорил, но при этом 
призвал «европейских друзей 
тщательно все обдумывать и 
предпринимать усилия для мир-
ного решения проблемы».  А по-
том на полях конференции, об-
ращаясь к главе МИД Германии 
Анналене Бербок, предостерег: 
«Чем дольше затянется укра-
инский кризис, тем больший 
ущерб понесет Европа, и время 
от времени могут происходить 
инциденты, подобные взрывам 
на «Северном потоке». 

Впрочем, надежды, что не-
мецкий министр услышит мне-
ние Пекина, весьма призрач-
ные. Отметился резкими заяв-
лениями в Мюнхене и один из 
кукловодов американской по-
литики Джордж Сорос. Ответ 
на его критику в адрес Индии 
уже дал официальный Дели. 
Министр иностранных дел Ин-
дии Субраманьям Джайшанкар 
назвал Сороса «старым бога-
тым самоуверенным челове-
ком, сидящим в Нью-Йорке, ко-
торый по-прежнему считает, 
что его взгляды должны опреде-
лять то, как устроен весь мир». 

К традиционным геополитиче-
ским изюминкам, происходив-
шим на полях конференции, от-
несу встречу между госсекрета-
рем США и представителем КНР 
Ван И. 

На ней обсуждалась возмож-
ность возобновления политиче-
ского диалога между Вашингто-
ном и Пекином после того, как 
США сбили китайский метео-
спутник. Как это обычно бывает 
с чувствительными политиче-

скими сюжетами, разговор со-
стоялся за закрытыми дверьми, 
а его участники ограничились 
самыми общими оценками со-
стоявшегося обмена мнениями.
Ра н е е  н а  п о л я х  М ю н х е н -
с к о й  к о н ф е р е н ц и и  т а к о -
го рода закрытые для прес-
сы встречи  проходили по 
иранской ядерной програм-
ме и между представителя-
ми Северной и Южной Кореи.
Не обошлась Мюнхенская кон-
ференция без акций протеста, 
которые также давно стали со-
ставной частью этого геопо-
литического шоу. С учетом его 
нынешней «украинской спе-
цифики» тысячи людей вышли 
на улицы с пацифистской по-
весткой под лозунгами «Пере-
говоры вместо стрельбы», 
«Разоружение вместо воору-
жения». Как сообщила газета 
«Зюдойче цайтунг», за время 
конференции прошло около 20 
митингов и демонстраций, при-
зывающих к отказу от поставок 
Киеву оружия.  

Впрочем, участники мюн-
хенской встречи эти выступле-
ния, скорее всего, не заметили, 
надежно отгороженные от про-
тестов многочисленными кор-
донами полиции и металличе-
скими заборами.  

Участники Мюнхенской конференции за богатыми столами под защитой многочисленных кордонов полиции с улыбками обсуждают, как и дальше накачивать Украину вооружениями.

В Белом доме утверждают, что Джо Байден энергичен и здоров, но многие 
американцы в это не верят.

А К Ц Е Н Т

Представитель Китая призвал 
европейских друзей тщательно все 
обдумывать и предпринимать усилия 
для мирного решения проблемы

1

Участники многочисленных 
демонстраций в Мюнхене безуспеш-
но призывали приехавших 
на форум политиков больше думать 
о мирном урегулировании 
украинского конфликта.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Коллекцию 
писем принцессы Дианы 
продали на аукционе

Чувства 
леди Ди 

Анна Белорусцева

На аукционе в Альбионе ушел с молотка поистине ко-
ролевский лот — коллекция корреспонденции покой-
ной принцессы Дианы была продана за почти 170 ты-
сяч долларов. Более 30 писем и открыток, выставляв-
шихся по отдельности, были адресованы близким дру-
зьям монаршей особы Сьюзи и Тареку Кассем, кото-
рые и пожертвовали памятные послания аукционному 
дому. По словам четы, они хранили корреспонденцию 
леди Ди более 25 лет и не хотят передавать ее детям и 
внукам. Тем не менее наиболее личные письма друзья 
покойной все же пожелали сохранить. Вырученные с 
продажи деньги Кассемы направят в благотворитель-
ные организации, «дорогие сердцу» принцессы и ее 
подруги Сьюзи. Счастливые обладатели писем, в свою 
очередь, смогли приобрести «сувенир» от любимицы 
британской публики.

Примечательно, что все письма относятся к пери-
оду тяжелого бракоразводного процесса принцессы 
и нынешнего короля Британии Карла III в 1995—1996 
годах. Аукционный дом Lay’s Auctioneers охарактери-
зовал лоты как коллекцию писем, написанных «одной 
из самых важных и влиятельных женщин XX века», и 
опубликовал фотографию одного из посланий Дианы. 
В нем она благодарит друзей за поддержку: «…я счи-
таю, что мне чрезвычайно повезло [с вами] обоими, 
и благодарю вас за веру в меня». В другом письме, по 
информации The Times, принцесса извиняется перед 
Кассемами за то, что не сможет пойти с ними в оперу: 
«Я переживаю очень трудные времена, и на меня ока-
зывают серьезное давление со всех сторон. … сегодня 
я стою на коленях и просто жажду, чтобы этот развод 
состоялся». Тем не менее, по замечанию аукционного 
дома, в посланиях проявилась «сила характера Дианы 
и ее щедрый и остроумный нрав». Спустя несколько 
дней после развода леди Ди написала о том, как счаст-
лива получить «второй шанс», а вскоре выразила наде-
жду на то, что будущий год станет «легче для всех них». 
Однако чуда не случилось — Диана погибла в августе 
1997 года.  

Письма принцессы Дианы, написанные в период развода с 
нынешним королем Карлом III, ушли за шестизначную сумму.
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КОНФЛИКТ

Португалия закрыла 
программу выдачи 
вида на жительство

Визы в стопе

Юрий Когалов 

Португалия закроет программу выдачи так называе-
мых «золотых виз», позволявшую иностранцам полу-
чать вид на жительство в стране в обмен на инвести-
ции. Как заявил премьер Антониу Кошта, программа 
выполнила свою задачу, поэтому новые разрешения 
выдаваться больше не будут. С момента запуска про-
граммы в 2012 году по этой схеме удалось привлечь 
порядка 6,8 миллиарда евро инвестиций, в основном в 
рынок недвижимости. Уже выданные «золотые визы», 
как сообщил премьер, можно будет продлить, но для 
этого иностранцам придется соблюдать ряд условий: 
инвестиции должны быть сделаны в жилье, где наме-
рен постоянно жить 
собственник или 
его потомки, или 
же недвижимость 
будет сдаваться в 
аренду в течение 
длительного сро-
ка. Окончательный 
отказ от программы 
стал логичным за-
вершением процес-
са, в ходе которого 
власти Португалии 
уже ограничили возможности потенциальных инве-
сторов. С января 2022 года им разрешалось приобре-
тать дома только за пределами крупных городов, в пер-
вую очередь Лиссабона и Порту, наиболее привлека-
тельных с точки зрения вложений. С октября 2012 года 
по январь 2023-го Португалия выдала 11 628 «золотых 
виз». Большинство из них получили граждане Китая 
(5258), Бразилии (1178), США (558), Турции (547) и 
ЮАР (508). Свыше 10 тысяч человек приобрели дома в 
стране стоимостью более 500 тысяч евро. Однако еще 
часть инвесторов воспользовалась иными формами: 
938 иностранцев получили «золотую визу» в Португа-
лии благодаря крупным переводам капитала (свыше 
1,5 миллиона евро), еще 22 — путем создания рабочих 
мест для местных жителей. Эти инвестиции помогли 
восстановиться экономике страны после кризиса 2008 
года, однако впоследствии привели к росту цен на жи-
лье, что создало большие трудности для местных жи-
телей, доходы которых являются одними из самых низ-
ких в Евросоюзе. 

Однако эксперты в области недвижимости не видят 
связи между нынешней высокой стоимостью квартир 
и домов и инвестициями обладателей «золотых виз». 
Как отмечается, их сделки не превышали трех про-
центов от всех операций с недвижимостью. «Ошибоч-
но обвинять владельцев «золотых виз» в росте цен на 
недвижимость, поскольку этот рост в основном свя-
зан с дисбалансом между спросом и предложением», - 
заявил представитель компании Savills Паулу Силва. 
По его мнению, отказ от программ приведет лишь к 
тому, что инвесторы будут вкладывать деньги  в другие 
страны. В связи с этим появилось предложение сохра-
нить «золотые визы» в Португалии, но только для ин-
весторов, которых не интересует покупка недвижи-
мости.. Ранее программу «золотых виз» закрыла Ир-
ландия. Пару лет назад таким же образом поступил 
Кипр. Однако в ряде других стран ЕС, например, Испа-
нии, Греции, на Мальте, эта практика сохраняется.  

Португалия выда-
ла 11 628 «золотых 
виз». Большинство 
из них получили 
граждане Китая 

А К Ц Е Н Т

Джо Байден в Польше собирается 
выделить новую военную помощь 
Украине и обсудить милитаризацию 
стран Восточной Европы

Между тем

Министерство иностранных дел Китая опубликовало официальное со-

общение по итогам встречи главы канцелярии комиссии по иностран-

ным делам ЦК КПК Ван И с госсекретарем США Энтони Блинкеном. В 

нем говорится, что до сведения американского собеседника было до-

ведено, что Китай «никогда не смирится с указаниями США и даже с 

угрозами оказать давление на российско-китайские отношения». «Рос-

сийско-китайские отношения всеобъемлющего партнерства и страте-

гического сотрудничества основываются на неприсоединении, некон-

фронтации и ненаправленности против третьих сторон. Они находятся 

в рамках суверенитета двух независимых государств», — отметил Ван И. 

Он также заявил, что США должны помогать урегулировать кризис на 

Украине, а не подливать масло в огонь и искать возможности извлечь 

собственную выгоду.
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ДИПЛОМАТИЯ Москва 
отреагирует на решение 
Гааги сократить число 
российских дипломатов

Полный 
паритет

Юрий Когалов

Россия не оставит без ответа решение Нидерландов 
сократить число российских дипломатов в стране. В 
МИД России заверили, что Москва отреагирует на де-
марш Гааги (именно там расположены все правитель-
ственные учреждения, несмотря на то что столицей 
страны является Амстердам). «Россия даст соответ-
ствующий ответ», — приводит слова представителя 
внешнеполитического ведомства агентство ТАСС. Ра-
нее глава МИД Нидерландов Вопке Хукстра сообщил о 
решении кабинета министров оставить в российском 
посольстве в Гааге столько же дипломатов, сколько в 
посольстве Нидерландов в Москве. В связи с этим при-
мерно 10 сотрудникам дипмиссии РФ предложено по-
кинуть Нидерланды — они должны будут вернуться в 
Россию в течение двух недель.

При этом вину за происходящее власти королевства 
пытались возложить на Москву, которая якобы отка-
зывает в выдаче виз нидерландским дипломатам для 
работы в генконсульстве в Санкт-Петербурге и посоль-
стве в Москве. После начала спецоперации на Украине 
Нидерланды выслали из страны 17 российских дипло-
матов, в ответ Россия отправила на родину 15 нидер-
ландских дипломатов. Как заявил Хукстра, из-за не-
хватки персонала генконсульство в Санкт-Петербурге 
будет временно закрыто с 20 февраля. Кроме того, вла-
сти Нидерландов приняли решение о закрытии рос-
сийского торгового представительства в Амстердаме. 
Это произойдет 21 февраля. Несмотря на этот демарш, 
Хукстра считает важным держать посольства откры-
тыми в качестве канала связи между двумя странами.

Стоит отметить, что решение о сокращении числа 
российских дипломатов в Нидерландах было приня-
то на фоне сообщений о готовности королевства по-
ставить Украине танки Leopard 2, боеприпасы, а так-
же обучить украинские экипажи. Об этом в интервью 
телеканалу Al Jazeera заявила глава минобороны Ни-
дерландов Кайса Оллонгрен. Премьер Нидерландов 
Марк Рютте уже допускал возможность, что королев-
ство выкупит у Германии 18 танков Leopard 2, чтобы 
передать их Киеву. •

ГЕОПОЛИТИКА 
Северная 
Корея 
запустила 
ракету, 
способную 
достичь США 

ПХЕНЬЯН 
ОТВЕТИЛ 
«ХВАСОНОМ»
Александр Ленин

Северная Корея осуществила 
запуск межконтинентальной 
баллистической ракеты (МБР) 
«Хвасон-15». Она преодолела 
более 900 километров и упала 
в акватории Японского моря в 
пределах исключительной эко-
номической зоны Японии в 200 
километрах к западу от север-
ного острова Хоккайдо.

По данным японского ми-
нистерства обороны, раке-
та КНДР была запущена из 
окрестностей Пхеньяна по кру-
той траектории. Она находи-
лась в полете около 66 минут 
и достигла высоты 5,7 тысячи 
километров. Пхеньян, фактиче-
ски оказавшийся в окружении 
враждебно настроенных госу-
дарств — Японии и Южной Ко-
реи, официально взявших курс 
на масштабное перевооруже-
ние, вынужден демонстриро-
вать силу. Так Токио намерен 
в ближайшие пять лет довести 
ассигнования на оборону до 
двух процентов ВВП. В свою 
очередь в Южной Корее рассу-
ждают о том, что стране необ-
ходимо обзавестись собствен-
ным ядерным оружием или вла-
деть им совместно с США. Сто-
ронников этой идеи предоста-
точно как среди рядовых южно-
корейцев, так и среди предста-
вителей политической элиты. 
Очевидно, что происходящие 
процессы заставляют Пхеньян 
активнее развивать собствен-
ный оборонный потенциал. В 
Северной Корее отмечают, что 
межконтинентальные балли-
стические ракеты никогда не 

будут нацелены на Южную Ко-
рею. «Для глупых довожу до 
сведения: никогда наши МБР 
не возьмут на прицел Сеул», 
— заявила первый замести-
тель заведующего отделом ЦК 
Трудовой партии Кореи Ким Ё 
Чжон, которая приходится се-
строй северокорейскому лиде-
ру Ким Чен Ыну. По ее словам, 
КНДР внимательно следит «за 
действиями врагов».

В Токио по телевидению по-
казали кадры полета североко-
рейской МБР, который попал 
в объективы камер наружно-
го наблюдения. Японские вла-
сти заявили Пхеньяну протест, 
который был доведен до Пхе-
ньяна по дипломатическим 
каналам в Пекине. Премьер 
Японии Фумио Кисида провел 
экстренное совещание Совета 
национальной безопасности. 
Он назвал действия КНДР не-
приемлемыми и обещал в рам-
ках решения северокорейской 
проблемы тесно сотрудни-
чать с США и Южной Кореей. 
В Японии с обеспокоенностью 
указали, что северокорейская 
ракета гипотетически могла 
преодолеть расстояние не ме-
нее 14 тысяч километров и, та-
ким образом, достичь конти-
нентальной территории США. 
Тем не менее Вашингтон, по 
крайней мере на словах, не 
стал излишне драматизировать 
ситуацию. Там не увидели в се-
верокорейских испытаниях се-
рьезной угрозы для США и со-
юзников. Одновременно с этим 
в Белом доме призвали меж-
дународное сообщество осу-
дить Северную Корею, кото-
рая не собирается отказывать-
ся от развития своих ракетной 
и ядерной программ. Власти 
США, Южной Кореи и Японии 
в довесок к жесткой ритори-
ке в отношении Пхеньяна ре-
шили использовать ракетный 
пуск КНДР в качестве предлога 
для проведения очередных сов-
местных учений. Так, военные 
Южной Кореи и США 19 февра-
ля провели полеты авиации, 
в котором участвовал амери-
канский стратегический бом-
бардировщик B-1B. В этот же 
день прошли полеты с участи-
ем трех истребителей F-15 воз-
душных Сил самообороны Япо-
нии, а также четырех истреби-
телей F-16 и двух стратегиче-
ских бомбардировщиков B-1B 
ВВС США. •

ЧП Жители отравленного химикатами городка в Огайо призвали 
объявить его частью Украины ради помощи Белого дома

Джо не видит гриб

Иван Сысоев 

Ф
едеральные власти 
США подвергают-
ся все более острой 
критике из-за не-
способности опе-
ративно отреаги-
ровать на послед-
ствия техногенной 
катастрофы в шта-

те Огайо, где потерпел круше-
ние поезд с химикатами. Крити-
ки администрации Джо Байдена 
указывают, что он тратит десят-
ки миллиардов долларов на по-
мощь Украине, поднимает ис-
требители для уничтожения без-
обидных аэростатов, но оказать 
помощь простым жителям аме-
риканской глубинки даже не пы-
тается.

Жители небольшого города 
Ист-Палестайн, рядом с которым 
с рельс сошло 50 вагонов с опас-
ными химическими вещества-
ми, сомневаются, пригоден ли он 
сейчас для жизни. Чтобы предот-
вратить взрыв химикатов, мест-
ные власти приняли спорное ре-
шение их сжечь. В итоге ядови-
тые вещества вместе с дымом 
распространились по значитель-
ной территории. Экологи сооб-
щают, что в воздухе стоит стой-
кий запах химикатов, местная 
флора и фауна не подают при-
знаков жизни. Отравлена река 
Огайо, которая впадает в Мис-
сисипи. Как результат, доступ к 
воде может быть ограничен бо-
лее чем у пяти миллионов аме-
риканцев. Эксперты до сих пор 
не до конца понимают масшта-
бы катастрофы и ее возможные 

последствия. Как химическое 
заражение отразится на людях, 
к росту каких заболеваний оно 
приведет, можно только догады-
ваться. Уже сейчас потоком идут 
сообщения местных жителей о 
головных болях, тошноте, зуде 
и высыпаниях на коже. Часть из 
них решили уехать из пострадав-
шего района, оставив все иму-
щество, закрыв бизнес, расстав-
шись с друзьями и привычками. 
При этом местные власти при-
зывают местных жителей, эва-
куированных на время сжигания 
химикатов, возвращаться до-
мой. Единственный совет, кото-
рый чиновники дают людям, — не 
пить воду из-под крана.

Ряд жителей Ист-Палестайн 
подали судебные иски против 
компании, которая управляла 
потерпевшим катастрофу соста-
вом. Представители железнодо-
рожников объявили, что намере-
ны выплатить компенсации по-
страдавшим, однако от встречи с 
населением города наотрез отка-
зались, заявив, что их сотрудни-
кам якобы поступали угрозы. 
Это подлило масла в огонь недо-
вольства горожан. Оказавшись 
один на один со своей бедой, они 

тем не менее находят в себе силы 
горько шутить.

В соцсетях призывают объ-
явить Огайо частью Украины, 
мол, только тогда у штата по-
явиться шанс получить из Бело-
го дома хоть какую-то помощь.

Некоторые СМИ пытаются 
привлечь внимание к проблеме, 
призвать к оказанию помощи 
жителям. Сравнивая произошед-
шее с Чернобыльской катастро-
фой, они требуют от Джо Байде-
на переключить свое внимание 
с Украины и воздушных шаров 
на решение действительно важ-
ных вопросов преодоления по-
следствий химической аварии. 
Ведущий Fox News Такер Карл-
сон уверен, что бездействие вла-
стей вызвано тем, что население 
Ист-Палестайн — небогатые бе-
лые американцы с консерватив-
ными взглядами. Они не голосу-
ют за Байдена и демократов, а 
значит, их поддержка не прине-
сет политических очков.

В Республиканской партии, 
обвиняют Байдена в том, что 
пока Киев получает миллиар-
ды, простым американцам отка-
зывают хоть в какой-либо под-
держке.

Катастрофа в Огайо и стран-
ная реакция на ее последствия 
американских властей не оста-
лись без внимания междуна-
родного сообщества. МИД Ки-
тая задаются вопросом, поче-
му США «могут обнаружить 
воздушный шар на высоте 18 
тысяч метров над землей, но 
не видят ядовитого грибовид-

ного облака винилхлорида над 
Огайо?». Официальный пред-
ставитель российского внеш-
неполитического ведомства 
Мария Захарова отметила, что 
американские власти замал-
чивают «крупнейшую в плане 
угроз экологии, жизни и здоро-
вью техногенную катастрофу 
последнего времени». •

Химикаты из потерпевших крушение вагонов в штате Огайо отравили окружающую среду, из-за чего горожане сомневаются в том, пригоден ли их городок к жизни.

«Огайо объявляет себя частью Украины в надежде на помощь от админи-
страции Байдена», — шутит консервативный комментатор Роган О’Хэндли.

А К Ц Е Н Т

Жители Ист-Палестайн не понимают, 
почему власти США не помогают спасать 
отравленную химикатами 
почву и воду в их городе

РЕЗОНАНС   В Германии 
готовят крупный 
митинг против поставок 
оружия Киеву 

И левые, 
и правые

Василий Федорцев 

В субботу в центре Берлина пройдет демонстрация 
под лозунгом «Переговоры вместо танков!» Меропри-
ятие организуют депутат бундестага от Левой партии 
Сара Вагенкнехт, известная немецкая феминистка 
Алиса Шварцер и бывший военный советник экс-канц-
лера Ангелы Меркель генерал Эрих Вад. Участников, 
по всей видимости, будет много — демонстрация ста-
нет продолжением опубликованного в начале февраля 
«Манифеста за мир», который в Германии подписали 
уже более полумиллиона человек.

Текст манифеста готовили Вагенкнехт и Шварцер, 
и к ним, помимо генерала Вада, присоединились еще 
68 представителей немецкой интеллигенции — писате-
ли, музыканты, ученые, представители профсоюзов, 
политики и дипломаты. Авторы не встают ни на одну 
из сторон текущего украинского конфликта и требу-
ют только одного — немедленно прекратить поставки 
западного оружия 
Киеву и начать мир-
ные переговоры, 
чтобы избежать 
дальнейших жертв. 
«Мы призываем фе-
дерального канц-
лера остановить 
наращивание по-
ставок оружия. Не-
медленно! Канцлер 
должен возглавить 
сильный альянс за 
прекращение огня и 
мирные переговоры 
— как на германском, так и на общеевропейском уров-
не. Немедленно! Потому что каждый потерянный день 
стоит еще до 1000 человеческих жизней и приближа-
ет нас к Третьей мировой войне», — говорится в тексте 
манифеста. Призыв вызвал в Германии бурную реак-
цию, дошедшую, в том числе, до центральных СМИ. На 
манифест отреагировала даже министр иностранных 
дел Анналена Бербок — естественно, негативно. Однако 
подавляющее большинство немцев, как показывают 
соцопросы, ждут от правительства наращивания ди-
пломатических усилий, а не военной помощи Киеву. 

По словам Вагенкнехт, 500 тысяч подписей, собран-
ных под манифестом всего за неделю, показывают, что 
требование «дипломатия вместо оружия» задело не-
мецкое общество за живое. Авторов манифеста обви-
няют одновременно в наивности и цинизме, но и на все 
эти обвинения у Вагенкнехт есть вполне рациональный 
ответ. «Не наивны ли те, кто мечтает о скорейшей воен-
ной победе Украины? Разве не цинично поступают все, 
кто с помощью оружия побуждает украинское руко-
водство сжигать все больше солдат на войне, прекрасно 
понимая, что Украина не может добиться победы даже 
с несколькими десятками западных танков?» — пишет 
она на страницах газеты Junge Welt. Инициаторами ма-
нифеста были в основном сторонники левых политиче-
ских взглядов, но подписали его в итоге и представите-
ли немецких крайне правых, включая лидера «Альтер-
нативы для Германии» Тино Хрупаллу. При этом пра-
вые издания сейчас призывают читателей выходить на 
демонстрацию в Берлине 25 февраля, несмотря на то, 
что организуют ее, по сути, левые. Для критиков это 
стало очередным поводом уязвить авторов манифе-
ста, указав им на то, что они встают на одну сторону со 
своими идеологическими противниками. Но похоже, 
что сторонников продолжения боевых действий в дан-
ном случае волнуют совсем не вопросы соблюдения 
чей-либо идеологической чистоты. Они опасаются, что 
манифест может действительно объединить немецких 
левых и правых в один мощный антивоенный фронт, 
который уже не удастся расколоть. Эти опасения зву-
чат в Германии с середины прошлого года, и теперь они 
вполне могут реализоваться. •

Манифест 
может объединить 
немецких левых 
и правых в мощ-
ный антивоенный 
фронт

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2500633
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Анна Белорусцева

И
менитый американский 
журналист-расследова-
тель Сеймур Херш в неза-

висимой программе Democracy 
Now! назвал взрывы на трубо-
проводах «Северный поток» од-
ним из самых глупых поступков, 
которые американская админи-
страция совершила за послед-
ние годы. Херш вновь охаракте-
ризовал секретную операцию 
сотрудников ЦРУ как попытку 
гарантировать участие Евро-
союза в поддержке Украины с 
приходом холодов. По мнению 
журналиста, выведя из строя 
«Северные потоки», глава Бело-
го дома лишил немецкое руко-
водство возможности получать 
российские энергоносители с 
наступлением зимы. Репортер 
убежден, что «акт войны», ко-
торый Байден совершил в Бал-
тийском море, в конечном итоге 
не сойдет с рук американскому 
президенту. «Политические по-
следствия будут для нас колос-
сальными. Байден и его люди в 
Белом доме отвергли мое рас-
следование и продолжают отне-
киваться и при этом получают 
одобрение в прессе — The New 
York Times почему-то больше не 
пишет на эту тему, а вторит вла-
стям. И The Washington Post туда 
же. Политические последствия 
для нас мы увидим в долгосроч-
ной перспективе — вплоть до по-
тенциального выхода некоторых 
стран из НАТО. Но держать их в 
холоде Байдену не так страшно 

— куда важнее продолжать воен-
ный конфликт на Украине, в ко-
тором он не победит», — конста-
тирует Херш. «Зачем нам НАТО 
и американская поддержка, 
когда в кризис они лишают нас 
возможности согреть наш на-
род?» — с такими словами, как 
полагает Херш, европейские ли-
деры могут навсегда покинуть 
брюссельскую штаб-квартиру. 
«И я думаю, что эта ситуация 
подорвет НАТО, которую я все-
гда считал в высшей степени бес-

полезным альянсом», — резю-
мировал журналист.

В другом интервью на пор-
тале Consortium News господин 
Херш высказал версию о том, что 
из-за агрессивной риторики Ва-
шингтона в отношении Москвы, 
когда «демократы соревнуются 
между собой за то, кто хуже от-
зовется о России», российский 
народ сплотился вокруг прези-
дента Владимира Путина. Жур-
налист отказывается называть 
Россию «агрессором», подобно 

американским чиновникам. «В 
настоящее время самая агрес-
сивная страна в мире — это, веро-
ятнее всего, мы — с учетом того, 
как мы себя ведем по отноше-
нию к Китаю, как мы провоциру-
ем Китай», — констатирует Херш. 
Представителю госдепартамен-
та США Неду Прайсу, который 

раскритиковал статью журнали-
ста за якобы искаженные факты, 
репортер посоветовал «вымыть 
рот с мылом». Примечательно, 
что автор и не надеялся опубли-
ковать свой материал в The New 
York Times, на страницах кото-
рой в былые времена частень-
ко появлялись его расследова-
ния. «Они решили, что конфликт 
должна выиграть Украина, и вну-
шают эту мысль читателям — ну 
и ладно. Это их дело. А я просто 
сел и написал свой репортаж», 
— заключил Херш. Впрочем, раз-
облачения репортера решила 
демонстративно проигнориро-
вать значительная часть запад-
ного медиарынка. Пока мате-
риал Херша «Как Америка уни-
чтожила трубопровод «Север-
ный поток» набирает миллио-
ны просмотров на независимом 
портале SubStack,  участники 
Мюнхенской конференции по 
безопасности избегали обсу-
ждения вопроса о диверсиях на 
«Северных потоках». По мне-
нию зампреда Совета Федера-
ции  Константина Косачева, это 
мероприятие войдет в историю 
самым позорным образом благо-
даря «гробовому молчанию» в 
отношении взрывов на Балтике. 
Заместитель постпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский выра-
зил надежду, что Херш выступит 
в ООН по представленному рос-
сийской стороной проекту резо-
люции Совбеза, призывающей к 
расследованию диверсий на «Се-
верных потоках» независимой 
комиссией. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Россия пригласила журналиста Сеймура Херша выступить в ООН 

Херш против ЦРУ

Сеймур Херш убежден:  
«Акт войны», который Байден 
совершил в Балтийском море, 
в конечном итоге не сойдет с рук 
американскому президенту.

В Токио 
по телевидению 
показали полет 
северокорейской 
ракеты 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николаю 
Патрушеву показали 
передовую уральскую 
промышленность

Танки в сборе

Иван Егоров, Челябинск

Совещание, которое провел в конце недели секретарь 
Совбеза России Николай Патрушев в Челябинске, не 
ограничилось только обсуждением вопросов нацио-
нальной безопасности, противодействия санкциям 
и выстраивания технологического суверенитета. Не-
посредственно на уральских заводах ему показали, 
как этот самый суверенитет в прямом смысле слова 
куется.

Патрушев вместе с полпредом президента в УрФО 
Владимиром Якушевым и губернатором Челябинской 
области Алексеем Текслером посетил «ЧТЗ-Уралтрак» 
и индустриальный парк «Станкомаш».

Знаменитый «Челябинский тракторный завод — 
УРАЛТРАК» сего-
дня в том числе 
выпускает дизель-
ные двигатели для 
отечественной бро-
нетанковой техни-
ки и очень хорошие 
тракторы. На ЧТЗ 
секретарю Совбеза 
продемонстрирова-
ли цех высокоточ-
ных станков с чи-
словым программ-
ным управлением. 

Всего в произ-
водстве около 500 разных видов деталей. После обра-
ботки в цехе детали передаются на сборку, откуда уже 
готовые изделия отправляются заказчику. 

Некоторые детали и комплектующие самых совре-
менных отечественных двигателей были представлены 
на специальном выставочном стенде, а рядом — макеты 
дизельных двигателей мощностью от 840 до 1500 ло-
шадиных сил.

Как рассказали представители завода, такие двига-
тели применяются в российской бронетехнике: танках 
Т-72, Т-90, Т-14 «Армата» и других образцах совре-
менных боевых машин. После осмотра завода губерна-
тор Алексей Текслер подарил секретарю Совбеза хок-
кейный свитер спортивного клуба «Трактор» с номе-
ром 90. 

«Хоть я и в волейбол играю, но все равно спасибо», — 
пошутил Патрушев   

Кроме тракторного завода Николай Патрушев по-
сетил и один из крупнейших в стране индустриальных 
парков «Станкомаш».

Эта площадка работает уже восемь лет. «Станко-
маш» был первым зарегистрированным парком в Че-
лябинской области и одним из первых пяти — по всей 
России. 

Там Патрушеву рассказали о работе некоторых 
компаний-резидентов. В частности, ему показали 
флагманское предприятие компании «КОНАР», по 
инициативе которой был создан весь парк. Это меха-
носборочный цех, где производится механическая об-
работка и сборка изделий для нефтегазовой отрасли и 
судостроения. 

Во время презентации в цехе руководитель «КОНА-
Ра» показал, как выглядели полуразрушенные цеха в 
2012 году.

Сам «Станкомаш», по сути, был разрушен и рас-
продан по частям еще в 90-е годы. Новым владельцам 
пришлось сносить старые цеха, чтобы построить на их 
месте ультрасовременное производство. И за прошед-
шие 8 лет им это действительно удалось. В настоящее 
время на территории в 190 гектаров работает 11 пред-
приятий, на которых трудятся более 5 тысяч человек. 
«КОНАР» обеспечил Россию собственными насосами 
для нефтепроводов, снизил зависимость от импорта и 
в других отраслях. 

Из металлопродукции «КОНАРа» построены два 
российских стадиона к чемпионату мира в 2018 году, 
«Лахта-центр» в Петербурге и достраивается театр 
оперы и балета в Крыму. А еще здесь изготавливают 
гребные валы и винты и другие крупногабаритные де-
тали, необходимые для судостроения. К слову, гребной 
винт в сборе весит свыше 40 тонн и диаметром доходит 
до 6 метров.

Кроме того, высоким гостям показали открытый 
в 2020 году завод «Современные кузнечные техно-
логии». Здесь проходит ковка промышленных изде-
лий, в том числе крупногабаритных деталей весом 
до 25 тонн и длиной до 12 метров. 

Многотонную расплавленную заготовку забирает 
из печи погрузчик величиной с двухэтажный дом. Он 
же ее кладет под пресс и несколько раз переворачивает.

«За линию не заходите, тут тысяча градусов», — 
предупреждают работники кузнечного цеха. Но даже 
в нескольких десятках метров этот жар все равно чув-
ствуется.

Также секретарь Совбеза побывал на предприятии 
«Транснефть. Нефтяные насосы». «Это пример госу-
дарственно-частного партнерства, особенно важного 
с учетом того, что до создания этого предприятия для 
перекачки нефти в России использовались импортные 
насосы», — рассказали руководители компании секре-
тарю Совбеза. Николай Патрушев увиденным на Ура-
ле в целом остался доволен и доложит о поездке прези-
денту России.  

Валерий Игоревич Лимаренко,
губернатор Сахалинской области
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На Челябинском тракторном заводе Николаю Патрушеву 
 показали двигатели для современных российских танков.

Двигатели приме-
няются в россий-
ской бронетехнике: 
танках Т-72, Т-90, 
Т-14 «Армата» 
и других образцах

РЕЗОНАНС Благодаря выступлениям «РГ» и общественности детей, отобранных 
у родителей, отдали под предварительную опеку родной бабушке

Тарский лед
Наталья Граф, 
«Российская газета», Тара — Омск

В 
нашей истории разру-
шения семьи появилась 
первая хорошая новость: 

троих детей, отобранных по 
решению Тарского городского 
суда у жительницы села Чекру-
шево Надежды Привалихиной и 
ее супруга Виктора Вшивкова, 
отдали под предварительную 
опеку родной бабушке. Однако 
вопросов без ответа в ней оста-
лось предостаточно.

Сразу после того как судья 
Наталья Казакова озвучила вер-
дикт об ограничении родителей 
в правах, в село Чекрушево на 
нескольких машинах выехали 
представители органов опеки в 
сопровождении полиции. Кор-
респондент «РГ» стал свиде-
телем происходящего. 

Заплаканная мать пыталась 
получить хоть какие-то ответы 
у чиновников, но оспожа Гурье-
ва, руководитель органов опе-
ки   района, не снизошла, отка-
залась разъяснять родителям 
даже их права и обязанности. 
Не объяснила, какие докумен-
ты нужны бабушке для того, что-
бы оформить временную опеку 
над внуками. Не сообщила, ка-
ким образом ограниченные в 
правах мама и папа могут наве-
щать своих детей и что им нужно 
для этого сделать. Не рассказала, 
как они могут узнать о состоя-
нии мальчиков и их дальнейшей 
судьбе. А специалист органов 
опеки Ольга Фахрутдинова без-
участно снимала происходящее 
на камеру мобильного телефона. 
Перепуганных  деток в спешке 
одели и  повезли в ночь на маши-
нах без детских кресел и специ-
альных устройств,   в больницу... 
Лишь благодаря вмешательству 
«РГ» и общественников вместе 
с детьми удалось отправить род-

ную бабушку — маму Надежды 
Ларису Привалихину.

А уже утром выяснилось, 
что дети оказались юридиче-
ски «бесхозными». Из семьи их 
увезли, а оформить над мальчи-
ками опеку невозможно до тех 
пор, пока решение Тарского го-
родского суда об ограничении 
родителей в правах не вступит 
в законную силу. Загипсован-
ный десятимесячный Сашенька 
так и не попал на прием к орто-
педу. Без разрешения законного 
представителя проводить меди-
цинские манипуляции с ребен-
ком запрещено. 

Вопрос , что делать с детьми, 
обсуждали весь день В результа-
тесперва  решили братьев не 
разлучать, а поместить в Тар-
ский детский дом.  (По иронии 
судьбы их отец Виктор Вшив-
ков сам выпускник этого дет-
ского дома. Он воспитывался в 
нем с младенчества. Такой вот 
получается «круговорот сирот 
в природе»- Н. Г.). Но  благодаря 
вмешательству в ситуацию Ма-
рии Львовой-Беловой омского 
детского омбудсмена Елизаве-
ты Степкиной и руководителя 
органов опеки региона Оксаны 
Груздевой мальчики были при-
знаны оставшимися без попе-
чения и  все-таки переданы под 
предварительную опеку бабуш-
ке, 50-летней Ларисе Привали-
хиной. Вечером она увезла вну-
ков из больницы к себе домой. 

«Мы действовали в интере-
сах детей! Мы их спасали!» — 
гордо заявляют специалисты 
органов опеки Тарского райо-
на. А по сути,  своей бурной де-
ятельностью они, наоборот, до-
вели ситуацию до полного аб-
сурда.

После первого отобрания и 
передачи грудного ребенка бо-
гатому топ-менеджеру из Ека-
теринбурга дети вернулись к 

родителям. Мальчики три ме-
сяца прожили с родными папой 
и мамой. Только-только начали 
приходить в себя после пере-
житого стресса. Пошли в дет-
ский сад. Родители вплотную 
занялись здоровьем младше-
го сына, да и своим тоже. Надя 
прошла обследование у врачей, 
которое выявило у нее гипер-
сомнию, или как говорят в на-
роде, «опьянение сном». Она 
крепко спала не после пьянки, 
как решили проверяющие, а по-
тому что была больна. Меди-
ки назначили ей курс лечения. 
Перед судебным процессом 
специалисты оценили жилищ-
ные условия семьи и сочли их 
вполне удовлетворительными. 
У детей есть все необходимое — 
лекарства, еда, одежда, игруш-
ки, книги, отдельные спальные 
места. Мама и папа доказали, 

что готовы самостоятельно вос-
питывать своих троих сыновей. 
Сразу несколько родительских 
и православных общественных 
организаций предоставили га-
рантийные письма о том, что 
могут взять молодую семью под 
патронаж и помогать им до тех 
пор, пока это будет нужно.

Но районные «спасатели» се-
мей почему-то решили — дети в 
этой семье жить не должны.

— Семья находится в неста-
бильном положении, продол-
жает злоупотреблять спиртны-
ми напитками, не осуществляет 
должного ухода и контроля за 
своими детьми, дома проис-
ходят конфликты, драки, — не 
краснея и не запинаясь от вра-
нья, зачитывала свое заключе-
ние в суде госпожа Гурьева.

— Это является наглой ло-
жью, — парировала ей предста-
витель семьи, юрист Елена Чур-
кина. — Вы не предоставили аб-
солютно никаких доказательств 
своим словам. Родители вместе с 
детьми жили в социальной гости-
нице в Центре поддержки семьи, 
где им дали исключительно поло-
жительные характеристики. 

Но судья Казакова  не поже-
лала брать во внмание   заклю-
чения экспертиз — наркологи-
ческой, педагогической, психо-
логической. Хотя Пленум Вер-
ховного суда говорит о том, что 
даже при виновном поведении 
родителей суд может вынести 
им предупреждение — если они 
изменили свое поведение.

Родители намерены продол-
жать борьбу за своих детей. И 
помогать им   пообещала ом-
будсмен Мария Львова-Белова. 
« Первоочередная задача в этой 
ситуации — обеспечить право де-
тей жить и воспитываться в се-
мье».  
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Стало известно, что ситуацией с изъятием детей в Омской области заинтере-

совался глава СК России Александр Бастрыкин. Он поручил руководителю 

СУ СК России по Омской области Олегу Евгеньевичу Винникову принять все 

необходимые меры для защиты прав детей и представить доклад по ситуации. 

Бастрыкин возмущен тем, что несмотря на отсутствие вступившего в закон-

ную силу решения суда о лишении родителей родительских прав, а также на 

то, что бабушке детей не дают возможности оформить опеку над ними, млад-

шего ребенка передали для жизнеустройства в семью из другого региона.

Омский губернатор не заметил 
 публикации «РГ», а глава СК России 
Александр Бастрыкин  поручил при-
нять меры для защиты прав детей.

ТРАНСПОРТ 

Москва 
готовится 
к открытию БКЛ

КОЛЬЦО 
ПЕРЕМЕН
Сергей Буланов

Сегодня Большая кольцевая ли-
ния метро расширилась: в его 
состав вошла часть розовой, 
Некрасовской, ветки. А в бли-
жайшее время БКЛ готовится 
открыться полностью. В связи 
с этим будут изменены многие 
маршруты наземного транс-
порта.

В состав Большого коль-
ца, как и планировалось из-
начально, включили станции 
«Электрозаводская», «Авиамо-
торная» и «Лефортово», кото-
рые раньше работали на розо-
вой ветке. Конечная на Некра-
совской линии теперь «Нижего-
родская». Чтобы попасть с нее 
на БКЛ, нужно просто перейти 
на другую сторону платформы.

Готовятся к открытию и дру-
гие станции БКЛ. Пока на стан-
циях заканчивается наладка 
оборудования, транспортные 
аналитики работают над изме-
нением маршрутов обществен-
ного транспорта: он должен под-
ходить как можно ближе к ново-
му метро из разных районов.

Как сообщили в пресс-служ-
бе департамента транспорта, 
изменится как минимум 12 
маршрутов. Из всех перемен 
стоит отметить появление но-
вого маршрута с604 от метро 
«Сокольники» через «Электро-
заводскую» до «Семеновской».

Новые остановки появятся 
и у трамваев 4, 7 и 13 у метро 
«Сокольники». Добавится оста-
новка у станции метро «Нага-
тинский Затон» — в этот район 
подземка пришла впервые. Жи-
телям станет проще добираться 
не только до метро, но и до со-
циальных объектов — МФЦ, по-
ликлиник, школ.

В движении электробусов 
транспортники обещают све-
сти к минимуму интервалы. Все 
изменения проще всего отсле-
дить в транспортных приложе-
ниях.  

ПРАЗДНИК Фестиваль «Московская Масленица»: 
50 сортов блинов и хорошее настроение

Подкова на счастье

Ирина Огилько 

В
от уже четвертый день 
приход Масленицы в 
столице празднуют 
гастрономическим 
фестивалем  — пер-
вым после пандемии 
коронавируса. На 23 
праздничных пло-
щадках, организован-

ных по всей Москве, можно по-
пробовать 50 сортов блинов, 
освоить роспись игрушек, ков-
ку подков и многое другое. 

Самая большая городская 
площадка находится в Парке 
Горького на Пушкинской на-
бережной. Здесь возведен на-
стоящий пряничный городок 
с необыкновенно стильными 
домами-павильонами, укра-
шенными желтыми и красны-
ми лентами, еловыми ветка-
ми и калачами. Центральную 
площадь городка украшает вы-
соченный столб с гирляндами 
ламп, расходящихся на все сто-
роны света. Рядом сцена, припо-
рошенная соломой, на которую 
водрузили деревянные телеги, 
гигантские колеса. Даже елки, 
оставшиеся еще с новогодних 
праздников, сменили наряд — 

теперь они украшены символа-
ми солнца, цветами и лентами. 
Вот со сцены послышались ме-
лодичные звуки аккордеона, за-
тем вступила балалайка, за ней 
свистулька, щелканье трещо-
ток… Аниматоры в сарафанах 
зазывают народ в хоровод. Ми-
нут через 10 в пляс пустились 
не меньше трех десятков детей 
и взрослых. Еще больше при-
топтывают ногами, с аппети-
том уплетая блины. Тем време-
нем из окошек нарядных доми-
ков зазывают на мастер-клас-
сы: «Идите, прихватки будем 
вместе делать!», «Расписыва-
ем метелки». «Будем печь бли-
ны по-калужски, — зовет с поро-
га одного из домиков девушка в 
белом переднике. — Четыре сор-
та муки: кукурузная, овсяная, 
гречневая пшеничная, кефир! 
Таких не пробовали!» Выясни-

лось: этот дом — блинный техни-
кум, одна из самых популярных 
в эти дни в Москве точек. Загля-
нув сюда, обнаруживаю всего 
пару свободных стульев. «Мно-
гие москвичи приходят всей 
семьей, — делится с «РГ» повар 
Маргарита Николаева. — Даем 
пришедшим передники, кол-
паки, сковородки и печем бли-
ны по нашим рецептам. Остыть 
им не дают: тут же съедают». 
Закончив за 40 минут один ма-
стер-класс, объявляется сле-
дующий. Если провести тут це-
лый день — станешь профи в вы-
пекании блинов. Как похваста-
лась пенсионерка Елена Крыло-
ва, ее научили печь необычные 
донецкие блины — налистники 
с мясом. «Хочу научиться де-
лать соложеники, — рассказы-
вает она. — Я в районном центре 
«Московское долголетие» кру-

жок кулинарии веду, будет чем 
подружек удивить». 

Те, кому лень тратить вре-
мя на ученье, пробуют бли-
ны, приготовленные по рецеп-
там разных регионов страны, 
за деньги. Цены — от 50 рублей, 
чем необычнее блин, тем доро-
же. Выбрать непросто: от разно-
образия в меню глаза разбега-
ются — тыквенные, гороховые, 
ажурные, свекольные, шпинат-
ные, черемуховые, лавандовые, 
кедровые, удмуртские табани...

К вечеру народа становит-
ся все больше, а музыка в пар-
ке звучит все громче. Сквозь 
праздничный гомон местами 
пробивается стук молотка о 
наковальню. Здесь и на Твер-
ской площади установили куз-
ни. Выставлены и готовые изде-
лия: подставки, цветы, брасле-
ты… Как говорит «РГ» кузнец 

Николай Осипов, все это люди 
не столько покупают, сколько 
идут на мастер-класс. «Выко-
вать можно гвоздь, а усидчивые 
пробуют и подкову», — расска-
зывает мастер. 

На каждой фестивальной 
площадке выставлены фермер-
ские товары: сыры, рыба, ва-
ренье, мед. Кстати, купить все 
это можно не только для своей 
семьи, но и для тех, кто сейчас 
далеко от родного дома: в шале 
«Москва помогает» продолжа-
ют собирать подарки для участ-
ников специальной военной 
операции.  

На празднике можно вволю поесть 
вкусных блинов и научиться гото-
вить самые необычные. 

А К Ц Е Н Т

На каждой фестивальной площадке 
помимо блинов есть свои мастер-классы 
и анимационная программа

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2500376
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РАКУРС 
Принимать 
карты начали 
все турникеты 
метро и МЦК

ВЫГОДА 
НАЛИЦО
Александр Мелешенко

На всех станциях столичного 
метро и Московского централь-
ного кольца обновили турнике-
ты. Помимо современного ди-
зайна и большого экрана новые 
турникеты теперь принимают 
оплату банковскими картами 
и имеют ряд других преиму-
ществ. Об этом рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин. 

По его словам, всего в го-
роде обновили около четырех 
тысяч устройств. «При опла-
те банковской картой они 
срабатывают в два раза бы-
стрее, а по биометрии — в три 
раза, — подчеркнул градона-
чальник. — Большие LED-экра-
ны и крупный шрифт удобны 
для слабовидящих. Кроме того, 
сразу видно, сколько осталось 
поездок или дней до окончания 
действия «Единого» билета или 
баланс «Кошелька».

Кроме того, у обновленных 
турникетов появились считы-
ватели QR-кодов — они нужны 
для внедрения Системы бы-
стрых платежей, позволяющей 
оплатить проезд с помощью 
смартфона.  

В столичном департамен-
те транспорта уже подсчитали, 
что все пассажиры, пользую-
щиеся банковскими картами, 
cэкономят в год больше 50 ты-
сяч часов благодаря обновле-
нию турникетов. Важно, что но-
вое оборудование российского 
производства и на нем установ-
лено отечественное программ-
ное обеспечение. 

Важно и то, что новые тур-
никеты быстрее срабатыва-
ют при оплате проезда по био-
метрии — перед ними больше 
не нужно стоять по несколько 
секунд и ждать, пока вас узна-
ют — створки открываются по-
чти мгновенно. Такой способ 
оплаты становится все попу-
лярнее — с собой не нужно но-
сить никаких карт, рыться в 
сумочках и карманах при под-
ходе к турникетам, а еще так 
можно экономить. Дело в том, 
что проезд в метро по биомет-
рии стоит 46 рублей. Для срав-
нения — с «Тройки» за такую 
же поездку спишут 50 рублей, 
а с банковской карты 56 руб-
лей. Что называется, выгода на-
лицо.  

Кстати

В отличие от прошлых лет, нынче в Москве приняли решение не сжи-

гать чучела Масленицы на площадках фестиваля. В будни площадки 

 работают с 11.00 до 21.00, в выходные дни в центре города с 10.00 

до 22.00, в округах закрываются на час раньше. Подробную программу 

фестиваля найти можно на сайте moscowseasons.com
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ТОЛЬКО В «РГ» Вице-президент РАН Николай Долгушкин — о рисках для продовольственной 
безопасности России, возможностях импортозамещения семян, заквасок и сельхозтехники   

Умному наука
Татьяна Карабут 

В 
условиях санкций 
Р о с с и и  п р и д е т с я 
срочно замещать им-
портные семена, пи-
щевые ингредиен-
ты, сельхозтехнику и 
многое другое. У на-
шей науки есть нара-
ботки мирового уров-

ня, но не хватает рук и финан-
сов. Вице-президент РАН Ни-
колай Долгушкин в интервью 
«Российской газете» расска-
зал, почему страна потеряла все 
эти технологии за последние 30 
лет, причем тут коллективный 
Запад и зачем нам надо возвра-
щаться к плановости в АПК.

Экстренное 
импортозамещение

В связи с санкциями велики ли 
риски для продовольственной 
безопасности России? 

Н И К О Л А Й  Д О Л Г У Ш К И Н :  Никакого 
продовольственного кризиса в 
России нет и не будет. В послед-
ние годы в стране производится 
достаточное количество основ-
ных видов сельхозпродукции, 
необходимой для выпуска про-
дуктов питания. 

Параметры Доктрины про-
довольственной безопасности 
в основном выполнены и пере-
выполнены, за исключением 
молока, картофеля, овощей и 
фруктов.

Мы кормим не только себя. 
Россия продает продовольствие 
более чем в 100 стран мира, 
только в прошлом году экспорт 
в дружественные государства 
вырос на четверть.

У нас 55% всех мировых чер-
ноземов, пятая часть запасов 
пресной воды, огромные пло-
щади лесов, которые сдержи-
вают негативные последствия 
изменения климата, мы произ-
водим около 25 млн тонн (в дей-
ствующем веществе) минераль-
ных удобрений. О каком продо-
вольственном кризисе в таких 
условиях может идти речь? 

С зерном все хорошо. Но нет 
своих семян, заквасок, обо-
лочек для колбасы. В каких 
направлениях риски наиболее 
высоки? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: В последнее 
время мы действительно зави-
сели от импорта семян, племен-
ного молодняка, технологий, 
техники и оборудования, ин-
гредиентов в пищевой промыш-
ленности.

Взять те же закваски. Рань-
ше при каждом молокозаводе 
была биолаборатория, которая 
эти закваски готовила. Более 
того, в большинстве регионов 
работали биофабрики, которые 
выпускали все — закваски для 
молочной продукции, ингреди-
енты для мясной и хлебопекар-
ной промышленности и многое 
другое. Но потом почти все они 
были ликвидированы. Сейчас 
отсутствие своих ингредиентов 
— определенная проблема для 
пищевой промышленности. Но 
она решаема.

Или, например, семена. Биз-
несу было удобно покупать им-
портные семена подсолнечни-
ка, свеклы, кукурузы, овощ-
ных культур — они продавались 
откалиброванными, обрабо-
танными от вредителей и болез-
ней различными стимулятора-
ми роста и микроэлементами. 
Пусть это стоит дороже, но оку-
пается за счет более высокой 
урожайности. Такое положе-
ние дел до последнего момента 
всех устраивало. Все обостри-
лось с весны прошлого года по 
понятной причине. Ситуация 
выглядела пугающе: например, 
своих семян сахарной свеклы 
производилось 1,8%, племен-
ного яйца для мясных кроссов 
— 1,9%. И ведь тут не нарастишь 
быстро. 

А продовольственная без-
опасность — составная часть 
национальной безопасности. 
Именно нехватка продоволь-
ствия нередко становится при-
чиной многих волнений в мире. 
Например, спусковым крюч-
ком февральской революции 
1917 года в России стало повы-
шение цен на хлеб. 30 лет назад 
власть в СССР не удержалась в 
том числе и потому, что опусте-
ли полки продовольственных 
магазинов. 

А как так получилось, что мы 
растеряли свое производство 
заквасок, семян и всего осталь-
ного? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Всегда в таких 
случаях надо искать ответ на 
вопрос, кому это выгодно. Мы 
слишком открыли свой рынок 
в последние десятилетия для 
западных и транснациональ-
ных компаний, перестали его 
защищать.

Сейчас на Западе активно 
муссируется тема декарбони-
зации экономики, в том числе 
и сельского хозяйства за счет 
уменьшения выбросов парни-

ковых газов. Предлагается в 
качестве одной из мер сокра-
щение поголовья в животно-
водстве, в первую очередь КРС, 
а недостаток белка компенсиро-
вать употреблением в пищу на-
секомых. На этой волне в Евро-
пе уже начали уничтожать скот, 
предлагая это сделать и другим 
странам.

Но мы это уже проходили, 
сократив более чем наполови-
ну поголовье скота в 90-е годы 
прошлого столетия. И по отдель-
ным видам животноводческой 
продукции до сих пор не можем 
выйти на уровень 1990 года. 
И тогда на «помощь» пришли 
небезызвестные «ножки Буша», 
десятилетия пролежавшие в хо-
лодильниках Пентагона. 

Наука, конечно, должна изу-
чать, экспериментировать с со-
зданием альтернативной пищи 
— из насекомых, растительных 
белков, но пока, мне представ-
ляется, ставку надо делать на 
производство традиционных 
продуктов питания.

Где была наша наука все эти 
30 лет?

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Активно рабо-
тала. Нынешние успехи в отече-
ственном АПК — тоже в том чис-
ле результат многолетней рабо-
ты нашей науки. Мы получили 
в прошлом году 153,8 млн тонн 
зерна — исторический макси-
мум. Практически все площади 
были засеяны отечественными 
сортами и гибридами. Потенци-
альная урожайность выведен-
ных сортов озимой пшеницы в 
Федеральном исследователь-
ском центре «Немчиновка» со-
ставляет 130—140 центнеров с 
гектара с содержанием клейко-
вины более 40%. Для сравнения 
в прошлом году в Краснодар-
ском крае получили 67,4 цент-
нера с гектара. 

У российской науки есть не-
мало наработок мирового уров-
ня — высокопродуктивные сор-
та и гибриды многих сельско-
хозяйственных культур, пород 
животных. Нужен кросс мяс-
ных кур? Пожалуйста, вот вам 
«Смена-9», созданный во Все-
российском научно-исследо-
вательском и технологическом 
институте животноводства. По 
экспертным оценкам, он ничем 
не уступает и даже превосходит 
иностранные аналоги. 

Главное — своевременно и 
точно поставить перед учены-
ми конкретную задачу. Мы ее 
решим. 

Сколько на это импортоза-
мещение потребуется вре-
мени? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: От научной 
разработки до ее внедрения, 
коммерциализации длитель-
ный путь. В первую очередь 
нужна инфраструктура — се-
лекционно-семеноводческие, 
генетические центры, племре-
продукторы. Это миллиардные 
инвестиции. Только на госу-

дарственные деньги все не по-
строишь — нужна совместная 
работа государства, науки и 
бизнеса. И бизнес должен не 
только сказать, что ему нужно, 
но и участвовать в финансиро-
вании научных исследований. 
Мы должны все вместе это об-
суждать и решать, а не вариться 
каждый в своем соку. 

Президент РФ еще в 2016 
году поручил разработать Фе-
деральную научно-техниче-
скую программу развития 
сельского хозяйства, сейчас 
она продлена до 2030 года. С 
участием бизнеса реализуют-
ся подпрограммы по произ-
водству семян картофеля, са-
харной свеклы, генетического 
материала для производства 
мяса птицы. Правительство 
выделило 4,5 млрд рублей на 
строительство птицеводче-
ского племрепродуктора в Мо-
сковской области. На строи-
тельство селекционно-семено-
водческих и генетических цен-
тров государство готово воз-
вращать бизнесу 50% затрат. 

В ближайшее время в пра-
вительство РФ будут внесены 
еще шесть подпрограмм, в том 
числе по мясному и молочному 
животноводству, производству 
кормов и кормовых добавок, 
сельскохозяйственной техники 
и оборудования и другие.

Отечественная наука также 
готова предложить свои нара-
ботки, внедрение которых поз-
волит обеспечить независи-
мость от импортного оборудо-
вания и пищевых добавок. 

Но нам не нужно стремить-
ся к стопроцентному импорто-
замещению. Россия всегда была 
интегрирована в мировую эко-
номику и сейчас развивает тор-
гово-экономические отноше-
ния со многими дружествен-
ными странами. В Персии были 
ковры дешевле и лучше, и куп-
цы везли их в Россию. У нас по-

купали меха, медь, сталь и про-
чее. Если у нас не растет кофе, 
это же не значит, что нам надо 
его в теплицах выращивать. 
Нам необходимо определить 
те критические направления и 
объемы, которые точно нужно 
производить у себя. А остальное 
закроем с помощью импорта из 
дружественных стран. 

Нет опасений, что пока мы 
будем замещать импорт, 
мир шагнет далеко вперед в 
технологиях, а мы останемся 
сильно позади?

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Президентом 
РФ поставлена задача обеспе-
чить технологический суве-
ренитет. Наши научные раз-
работки во многих областях 
не уступают зарубежным ре-
зультатам. Проблема заключа-
ется, с одной стороны, в недо-
статочном финансировании ис-
следовательских работ, а с дру-
гой — в отсутствии эффективно-
го механизма по их внедрению 
в практику. Например, на Запа-
де бизнес финансирует 60—70% 
стоимости научных исследова-
ний, у нас же его доля состав-
ляет около 30%, а в области 
сельхознаук вдвое меньше. Со-
циальную ответственность биз-
неса никто не отменял. Надо же 
думать не только о том, какую 
очередную яхту себе купить, но 
и о том, что достанется следую-
щим поколениям от твоей дея-
тельности. Нельзя все задачи 
вешать на плечи государства. 

Коллективный Запад 
и все-все-все

Если сравнивать ситуацию у 
нас и на Западе в плане продо-
вольственной безопасности, 
где лучше сейчас и почему? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Введенные 
Западом санкции, эмбарго на 
энергоносители, препоны на 
поставку минеральных удобре-
ний ударили в первую очередь 
по самим странам Евросоюза, 
привели не только к повыше-
нию цен на продукты питания, 
но и снижению покупательской 
способности населения.

Только за прошлый год сель-
хозтовары в ЕС подорожали в 
среднем на 24%, а зерновые на 
45%, яйцо — на 43%, молоко — на 
31%, цена на удобрения вырос-
ла на 87%.

Продовольственная инфля-

ция достигла очень высоких ве-
личин, особенно в прибалтий-
ских государствах. Не случайно 
население этих стран вынужде-
но закупать продукты питания 
в Союзном государстве (Белару-
си), где их больше, и они значи-
тельно дешевле.

Ситуация на продовольствен-
ном рынке в мире остается слож-
ной, продовольственная инфля-
ция стремительно растет второй 
год подряд и достигает 30%. 

На этом фоне в России ситу-
ация с продуктами более чем 
благополучная. 

У государства тоже есть своя 
социальная ответственность 
накормить планету? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Здесь долж-
на быть коллективная ответ-
ственность, а не только России. 
Но вместо этого наши удобре-
ния блокируют в Прибалтике. 

Президент РФ предложил пере-
дать безвозмездно до 500 тыс. 
тонн удобрений нуждающим-
ся странам. И только сейчас их 
с большим трудом удается раз-
блокировать. 

Между тем, согласно данным 
ООН, сегодня количество недо-
едающих и голодающих людей 
составляет около 1 млрд чело-
век. По заявлению Всемирной 
продовольственной програм-
мы ООН мир уже в этом году мо-
жет столкнуться с массовым го-
лодом, политической дестаби-
лизацией, а также с неконтро-
лируемой миграцией в случае, 
если не будут приняты меры по 
преодолению продовольствен-
ного кризиса.

Сколько мы теоретически 
можем производить зерна в 
России?

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: В ближайшей 
перспективе при необходимо-
сти мы, наверное, сможем уве-
личить производство зерна и до 
200 млн тонн. Но во главу угла 
нужно ставить экономическую 
целесообразность. Мы собрали 
очень большой урожай в про-
шлом году — в итоге цены на зер-
но обрушились, аграрии недо-
получили прибыль. При уве-
личении производства зерна 
нужна дополнительная колос-
сальная инфраструктура, что-
бы это все сохранить, вывез-
ти или переработать. У нас и со 
150 млн тонн возникли пробле-
мы. И потом — чего будут стоить 
земле такие рекорды, нужно ду-
мать о сохранении плодородия 
почв. Сейчас важнее направить 
средства на решение критиче-
ских направлений в АПК, в пер-
вую очередь на импортозаме-
щение.

Вот вы говорите коллектив-
ный Запад виноват. Не сами 
ли мы довели ситуацию с де-
фицитом ингредиентов своей 
плановой экономикой, неры-
ночными ограничениями цен 
на продукты и т.п.? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: А вы считаете, 
что на Западе нет плановости? 
Допустим, сахар. Фермеры за-
ключают договоры с перераба-
тывающими предприятиями, по 
которым обязуются поставить 
определенное количество са-
харной свеклы. У каждого заво-
да квота от государства, сколько 
он должен произвести сахара. В 
целом страна имеет квоту в рам-
ках Европейского союза. Если 
у фермеров получился больше 
урожай на 10%, его переработа-
ют, но в следующем году квоту 
уменьшат на те же 10%.

Плановость в АПК нужна. 
Например, мы в последнее вре-
мя слишком увлеклись подсол-
нечником — очень высокая рен-
табельность у культуры, под-
солнечное масло за рубежом 
нарасхват. Но что такое подсол-
нечник? Это культура с трех-
метровой корневой системой, 
которая как насосом вытягива-
ет влагу и все питательные ве-
щества из земли. Здесь нужен 
жесткий нормативный акт, ко-
торый ограничивал бы посевы 
подсолнечника, должен соблю-
даться севооборот, как это было 
в советское время. Подсолнеч-
ник должен возвращаться на 
поле раз в пять-семь лет. И если 
ты забрал из земли питательные 
вещества, ты должен компен-
сировать ей эти потери, и это 
должно стать железным прави-
лом для всех.

Тяжелый год 
после рекордов

В 2022 году в России получен 
рекордный урожай зерновых 
и некоторых других культур. 
То есть с урожаем забрали из 
земли много питательных ве-
ществ. Чем обернется это в 
текущем году? 

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: После мара-
фона спортсмен нередко падает 
без сил. Так и тут. 

У нас ежегодный вынос пи-
тательных веществ из почвы с 
урожаем в 3—4 раза превыша-
ет их возврат с минеральными 
и органическими удобрения-
ми. Из 25 млн тонн (в действую-
щем веществе) производимых в 
стране минеральных удобрений 
в сельском хозяйстве применя-
ется лишь около 4 млн тонн — 
это примерно половина от науч-
но обоснованной нормы.

Если мы хотим и дальше на-
ращивать сельхозпроизводство, 
нам нужны конкретные меры по 
повышению эффективности ис-
пользования земель сельхозна-
значения, их защите, предот-
вращению деградации и опу-
стынивания, что явно прояв-

ляется в Астраханской, Волго-
градской областях, Дагестане 
и ряде других территорий. Все 
это потребует обновления нор-
мативной правовой базы. А это 
тоже идет непросто — один за-
конопроект может рассматри-
ваться годами. 

Значительные риски не-
сет и повсеместное изменение 
климата.

Скажется ли дефицит своих 
средств защиты растений, 
запчастей к импортной тех-
нике, племенного материала 
в 2023 году или у этого всего 
будет более отложенный 
эффект?

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Нет сомне-
ний, что сельхозтоваропроиз-
водители в этом году будут 
обеспечены средствами защи-
ты растений. В 2022 году бо-
лее половины их объема были 
отечественные, основная часть 
импорта приходится на Китай. 
При необходимости можно 
увеличить собственное произ-
водство, мощности россий-
ских предприятий это позволя-
ют сделать. При этом ряд ино-
странных компаний по-преж-
нему производят значительный 
объем своей продукции на заво-
дах, расположенных на терри-
тории России.

Санкционная  политика 
США и ЕС в отношении Рос-
сии, введенные ограничения, 
в том числе и на поставку зару-
бежной техники и запчастей к 
ней, вне сомнения, осложни-
ли работу аграриям. Но это од-
новременно дает шанс и воз-
можность отечественной науке 
предложить производству свои 
решения. 

Сейчас наши конструкторы 
и ученые ведут работу по созда-
нию целой линейки сельхозма-
шин, способных заменить на 
полях импортные модели. Такая 
техника проектируется на базе 
отечественных разработок, 
комплектующих, инновацион-
ных конструкционных матери-
алов, цифровых и интеллекту-
альных технологий. 

Мифы и реальность
Как относитесь к ГМО? Не-
сут они какую-то опасность 
или это стереотипы? Надо ли 
нам использовать их в России?

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Мы уже об-
жигались, когда запрещали ге-
нетику, и тогда очень сильно в 
этом отстали. Нельзя игнори-
ровать достижения науки в об-
ласти генетических техноло-
гий. За этим направлением бу-
дущее. Сейчас у нас законода-
тельством запрещено произ-
водство генно-модифициро-
ванных организмов. Но за рубе-
жом производятся — соя, табак, 
фрукты, овощи и другие. 

Наша наука в обязательном 
порядке должна этим направ-
лением заниматься. Федераль-
ной научно-технической про-
граммой развития генетиче-
ских технологий на 2019—2027 
годы предусмотрено получение 
не менее 30 линий сельскохо-
зяйственных растений и живот-
ных, а также не менее 25 штам-
мов и микробных консорциу-
мов — продуцентов незамени-
мых аминокислот, ферментов и 
витаминов.

Созданные у нас в стране си-
стема и технологии оценки без-
опасности генетически моди-
фицированных организмов счи-
таются наиболее строгими и эф-
фективными. И если на прилав-
ках магазинов появляются про-
дукты питания с содержанием 
ГМО, значит, их употребление 
разрешено научными учрежде-
ниями и Роспотребнадзором, и 
они абсолютно безопасны для 
нынешних и будущих поко-
лений. 

Осталось развеять еще один 
устойчивый миф в отноше-
нии пальмового масла.

НИКОЛАЙ ДОЛГУШКИН: Не надо демо-
низировать пальмовое масло. 
Оно абсолютно безопасно, если 
выдерживаются все технологии 
его производства, переработки 
и применения. 

Пальмовое масло по своему 
составу близко к составу мате-
ринского молока. Поэтому дет-
ское питание производится с 
добавлением пальмового масла, 
это незаменимый компонент. 

Незаменимо пальмовое мас-
ло и для кондитерской промыш-
ленности. Чтобы получать кон-
дитерский жир, раньше из жид-
ких фракций растительных ма-
сел (подсолнечное, рапсовое) 
сначала делали твердую фрак-
цию с помощью гидрогени-
зации. В ходе этой трансфор-
мации образуются трансжи-
ры. Это куда хуже пальмового 
масла. 

Но и идеализировать «паль-
му» не надо. Все должно быть в 
разумных пропорциях. Где мож-
но и безопасно использовать 
подсолнечное, рапсовое, соевые 
масла, лучше употреблять их. • 

В старейшей в стране лаборатории 
плодоводства Тимирязевской ака-
демии ученые с помощью клональ-
ного микроразмножения сохраняют 
здоровье старых выдающихся 
сортов ягод, плодовых и цветов, 
а также быстро размножают 
селекционные новинки.

Николай Долгушкин уверен, что никакого продовольственного кризиса в России нет и быть не может.

А К Ц Е Н Т

Мы слишком открыли свой рынок 
в последние десятилетия для западных 
и транснациональных компаний, 
перестали его защищать

А К Ц Е Н Т

Нехватка продовольствия 
нередко становится причиной 
народных волнений. Например, 
спусковым крючком февральской 
революции 1917 года послужило 
повышение цен на хлеб 
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Ключевой вопрос

Сейчас в АПК и пищевой промышленности нужно экстремально быстро 
решить вопросы, которые мы откладывали на потом последние 30 лет. 
Есть кому заниматься всеми этими проблемами в науке? 
Николай Долгушкин | В 1990 году по количеству исследователей мы за-

нимали первое место в мире — у нас было более 900 тыс. исследова-

телей. Сейчас мы на шестом месте. На 10 тыс. экономически активного 

населения приходится лишь 57 исследователей, а, к примеру, в Израи-

ле, в три раза больше. За последние 10 лет количество исследователей 

в области сельхознаук сократилось на 26,2%. Очень тревожная стати-

стика, и эту ситуацию нужно срочно исправлять.

Если в целом на финансирование науки у нас расходуется около 1% от 

ВВП, то по сельхознаукам доля затрат на исследования и разработки в 

сельском, лесном хозяйстве, рыболовстве и рыбоводстве составляет 

лишь 0,76%. 

Но что радует — подрастает достойная смена молодых ученых. Пример 

тому — недавнее вручение президентом России Владимиром Путиным 

премий в области науки и инноваций за разработку новой техники и 

технологий, важных для экономики и обороноспособности страны.

В современной крайне сложной геополитической обстановке именно 

наука должна дать правильные и современные ответы на те вызовы, с 

которыми приходится сталкиваться.

Профессия ученого должна вновь стать уважаемой и востребованной в 

нашем обществе. Без формирования современного научного кадрово-

го потенциала обеспечить технологический суверенитет будет невоз-

можно.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Алексей Нечаев: Нужно создать такие условия, чтобы все знали — 
в России можно реализоваться лучше, чем где-либо в мире

Климат для страны 
Татьяна Замахина

Л
идер партии «Новые 
люди» Алексей Не-
чаев рассказал «РГ» 
об итогах встречи с 
президентом России 
Владимиром Пути-
ным, которая про-
шла на днях в Но-
во-Огарево. Главны-

ми темами беседы стала новая 
промышленная политика, под-
держка национальных произво-
дителей, а также перспективы 
развития новых образователь-
ных программ для молодежи.

Что Вы обсуждали с главой го-
сударства, и как он отнесся к 
Вашим инициативам?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Наиболее подробно 
мы говорили о ситуации в эконо-
мике. Последнее время в Госду-
ме слышны разговоры, что пора 
вернуться к госплану, регули-
рованию цен, поставить произ-
водство на военные рельсы. Мы 
же в партии «Новые люди» уве-
рены, что, напротив, нужно оста-
ваться на принципах рыночной 
экономики. Ведь в этом и есть 
сила сегодняшней России.

В действительности нужна 
новая промышленная полити-
ка, а не военизация экономики. 
Мы предлагаем достроить те ин-
дустрии, без которых раньше, 
в глобальном мире, казалось, 
можно было обойтись. Раньше 
не было необходимости произ-
водить все самим, многие това-
ры с большей выгодой мы заку-
пали за рубежом. Но мир пере-
стал быть глобальным, и теперь 
лучше иметь все свое. Победить 
может только сильная независи-
мая Россия с рыночной эконо-
микой и технологической само-
стоятельностью. Президент эту 
идею поддерживает и работает 
сейчас над обеспечением пол-
ного суверенитета нашей стра-
ны. Ведь Россия это, фактиче-
ски, отдельная цивилизация.

В каких отраслях экономики, 
на Ваш взгляд, нужна дона-
стройка?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Россия всегда ис-
пользовала Запад как сырьевой 
придаток. Я шучу, конечно, но 
суть в том, что всю мало и сред-

не-тоннажную химию, напри-
мер, мы покупали в Европе. И 
строить свою отрасль не было 
смысла, ведь делать инвести-
ции, которые не окупятся, же-
лающих мало. А теперь просто 
необходимо делать собствен-
ную индустрию. Это актуально 
и в авиастроении, автомобиле-
строении, в радиоэлектронике. 
Надо делать ставку на частные 
компании, поддержать их и суб-
сидировать. Ведь именно они, 
фактически, выполняют сейчас 
государственные задачи, обес-
печивают экономический суве-
ренитет России и сохраняют ры-
ночную экономику.

Какие темы еще обсуждали?
АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: В продолжение 
темы активной промышленной 
политики обсудили вопрос про-
текционизма. Я рассказал пре-
зиденту об эксперименте по по-
вышению импортных пошлин 
для товаров из недружествен-
ных государств, который пра-
вительство уже начало в дека-
бре прошлого года. Это совмест-
ная инициатива «Новых лю-
дей», минпромторга и отрасле-
вых ассоциаций. Пока выбрали 
пять англосаксонских стран — 
это США, Великобритания, Но-
вая Зеландия, Австралия и Кана-
да и плюс Польша. Запад, напле-
вав на соглашения ВТО, одно-
сторонне повысил пошлины на 
ввоз российских товаров до 35 
процентов, а в ряде отраслей — 
полностью запретил торговлю 
и конфисковал активы россий-
ских компаний. Предлагаем 
действовать зеркально, увели-
чив размер пошлин на ряд им-
портных товаров с 5 или 15 до 35 
процентов.

Как отреагировал президент?
АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Он внимательно 
выслушал, идею поддержал, но 
сделал важное уточнение: такой 
протекционизм должен быть 
умным. Нужно действовать ак-
куратно, не нанеся ущерб этими 
пошлинами самим себе. Цены 
на товары в магазинах не долж-
ны вырасти, а прилавки не долж-
ны опустеть. Нельзя, к примеру, 
вводить пошлины на то, что мы 
не производим сами или делаем 
это в малых объемах.

Удастся ли избежать разгона 
инфляции, если ввести такие 
пошлины?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Многие зарубеж-
ные поставщики имеют оборо-
ты десятки и сотни миллиардов 
рублей, при этом платят очень 
мало в бюджет. Почему? Пото-
му что они выводят прибыль 
разными способами. Например, 
себестоимость товара — 300 руб-
лей, в Россию его поставляют по 
сто, платят небольшую пошли-
ну, к примеру, 5 процентов. И по-
том здесь продают уже по 1500 
рублей. Предположим, мы вве-
дем пошлину — 35 процентов. 
Тогда им будет выгоднее отгру-
зить товар в Россию дешевле, за 
500 рублей. То есть, вводя повы-
шенную пошлину, мы будем об-
лагать их прибыль, и компании 
начнут платить повышенные по-
шлины, пополняя наш бюджет. 
Таким образом цены на товары 
не вырастут.

Сейчас в Госдуме много же-
лающих раздать деньги из бюд-
жета, а необходимо обратное. И 
пошлины — это хороший способ 
пополнить бюджет, не увели-
чивая давление на российские 
компании, не увеличивая нало-
ги. Мы предлагаем это давление 
оказать на компании из недру-
жественных стран.

На что предлагаете потра-
тить вырученные в результа-
те средства?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Часть средств, по-
лученных в виде пошлин, нуж-
но вложить в российскую эко-
номику. Например, в сельском 
хозяйстве средства от пошлин 
уже идут на его поддержку. В тех 
отраслях, где вводим пошлины, 
деньги будем инвестировать в 
их развитие. И самые лучшие 
инвестиции — в рекламу. Россий-
ские компании делают хорошие 
товары — не хуже, чем западные. 
Но у наших не хватает, так ска-
жем, силы бренда. Они не могут 
заявить о себе достаточно гром-
ко. Конкурируя ценой, компа-
нии получают меньшую при-
быль, платят меньше налогов 
и ниже зарплаты сотрудникам. 
А то, что мы предлагаем, дает 
поддержку для национальных 
производителей.

Кроме того, это добавит де-

нег и в рынок СМИ, у которых 
сейчас просели доходы, ведь 
ушло немало западных компа-
ний. Когда Госдума принима-
ла бюджет, были выделены 
40 млрд рублей на поддержку 
СМИ. Можно сделать так, что-
бы бюджет направил 30 млрд, 
а еще 30 млрд принесли на-
циональные компании в виде 
рекламы.

Эту тему мы с президентом 

подробно обсуждали, и он от-
несся к этому предложению с 
интересом.

Сейчас активно обсуждает-
ся тема оттока специали-
стов за рубеж — особенно мо-
лодежи. У вашей партии есть 
программа по поддержке мо-
лодежного предприниматель-
ства «Я в деле». Помогут ли 
такого рода программы задер-

жать молодежь в России? Ка-
кие еще нужны меры?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Это не вопрос мер 
поддержки. Это вопрос созда-
ния атмосферы, благоприятного 
климата в стране. Угрозы о том, 
что «вы уехали, и вам будет пло-
хо», не помогут. Надо сделать 
так, чтоб все знали, что в России 
есть все возможности для само-
реализации, что здесь можно со-
стояться и жить успешно. И эти 
возможности лучше, чем где-ли-
бо в мире. И в этом мы с прези-
дентом тоже солидарны.

Такие программы, как «Я в 
деле» — это, конечно, не панацея. 
Но они помогают создать такую 
атмосферу. Мы делали иссле-

дование, и выяснилось, что бо-
лее 60 процентов молодых лю-
дей хотят иметь свое дело. Мо-
лодежь хочет заниматься тем, 
что ей близко и что поможет 
заработать. Некоторые ребя-
та, участники нашей програм-
мы, раньше хотели уехать, прав-
да, не из страны, а из своего го-
рода в Москву, в Санкт-Петер-
бург и другие крупные города. 
Но как только у них появилось 
свое дело, команда и интересная 
среда, такая потребность пропа-
ла. И теперь они говорят: «Слу-
шайте, а мы остаемся. Где родил-
ся, там и пригодился».

Я знаю, у Росмолодежи тоже 
есть подобные программы, ко-
торые помогают молодым лю-
дям состояться и самореализо-
ваться.

Как вообще это работает 
и чем отличается от биз-
нес-курсов? Это бесплатно?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Да, конечно. Для 
участников это совершенно бес-
платно. Программа реализуется 
на средства благотворительного 
фонда «КАПИТАНЫ» при под-
держке Минобрнауки России, а 
также мэрии Москвы и Росмо-
лодежи. Очень много помогают 
предприниматели в регионах, 
которые хотят передавать свои 
знания. Кстати, эксперты, ко-
торые работают с ребятами, го-
ворят: «Мне бы 15—20 лет назад 
таких наставников, такую про-
грамму, и я был бы уже милли-
ардером».

П р о г р а м м а  с о с т о и т  и з 
несколько этапов. Сначала — 
турнир в игровой форме. Те, 
кто задумывается об открытии 
собственного дела, приходят 
к нам и убеждаются: в бизнес 
вход простой. И зря говорят, что 
нужны миллионы и связи. Этот 
миф несет либеральная публи-
ка. Чтоб начать свое дело, нуж-
ны мозги и опыт. Первые шаги в 
любом деле, в любой профессии 
самые сложные. И мы помогаем 
их сделать.

Вторая часть — старт-ап. На 
этом этапе ты делаешь с ко-
мандой свой проект, произ-
водишь товары и оказываешь 
услуги, зарабатываешь деньги. 
Ребята, у которых получилось, 
проходят затем курс наставни-

чества и идут уже к школьни-
кам, делятся опытом. За прош-
лый год программой охвачены 
уже 30 тысяч студентов и 55 
тысяч школьников — старше-
классников, с которыми прово-
дят профориентацию о том, что 
такое бизнес в легкой игровой 
форме. И они уже со школьной 
скамьи видят, что все возмож-
ности для саморазвития у них 
есть. В нынешнем году мы соби-
раемся охватить уже 330 тысяч 
человек.

А не отпугивают от откры-
тия своего дела администра-
тивные барьеры? Президент 
требовал не «кошмарить» 
бизнес, это еще актуально?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Барьеры для откры-
тия бизнеса в России живут в го-
ловах тех людей, которые биз-
нес не делали. Те молодые люди, 
которые уже прошли программу 
«Я в деле», понимают, что глав-
ное — идея и команда.

Но вы правы, есть избы-
точное административное ре-
гулирование, остается и уго-
ловное преследование. Раньше 
159 статья Уголовного кодекса 
«Мошенничество» была, как го-
ворится, «резиновой» — по ней 
многих арестовывали. Пять лет 
назад по поручению президента 
эта статья была декриминали-
зирована. Это был большой про-
гресс, и число открытых уголов-
ных преступления по ней силь-
но снизилось. Но зато появилась 
другая проблема: за эти же пять 
лет в 10 раз выросло число уго-
ловных дел о неправомерном 
обороте средств платежей (ста-
тья 187). Я поднимал и эту тему 
в разговоре с главой государ-
ства. Для него это не было ново-
стью, сказал, что будем с этим 
разбираться. 

21 февраля президент высту-
пит с Посланием Федерально-
му Собранию. Что Вы ждете 
от этого обращения?

АЛЕКСЕЙ НЕЧАЕВ: Все руководите-
ли фракций представили гла-
ве государства позиции именно 
своих избирателей. Теперь же 
президент сделает своего рода 
сборку. Он видит всю картину в 
целом, думая об интересах всех 
граждан. 

Алексей Нечаев: Нужна новая 
промышленная политика, 
а не военизация экономики.

А К Ц Е Н Т

Мы предлагаем достроить те индустрии, 
без которых раньше, в глобальном мире, 
казалось, можно было обойтись

ДОРОГИ С 1 марта вступают в силу поправки в Правила дорожного движения

Электросамокат «в законе»
Владимир Баршев

Э
лектросамокаты будут 
ездить по Правилам до-
рожного движения. На 

дорогах появятся новые знаки. 
Изменятся требования к авто-
бусам. Все это заработает с 1 
марта, когда вступят в закон-
ную силу поправки в правила 
дорожного движения. Впервые 
за последние 14 лет документ 
переработан так значительно.

Колесо баланса
Конечно, главная новация — 

это узаконенные требования к 
эксплуатации электросамока-
тов, моноколес и прочих гиро-
скутеров. С 1 марта эти транс-
портные средства будут офици-
ально называться «средства ин-
дивидуальной мобильности», 
сокращенно СИМ. Под это по-
нятие попадает «транспортное 
средство, имеющее одно или 
несколько колес (роликов), 
предназначенное для индиви-
дуального передвижения чело-
века посредством использова-
ния двигателя».

Согласно новым правилам 
дети до 14 лет могут передви-
гаться на них по тротуарам, пе-
шеходным и велодорожкам. 
Старше 14 лет — только по вело-
дорожкам. Но при условии, что 
вес такого устройства не превы-
шает 35 кг. При этом скорость 
передвижения устройств будет 
ограничена — не более 25 км/ч.

Если велодорожек нет, то пе-
редвигаться на СИМ можно и по 
тротуарам. Но только с пеше-
ходной скоростью. И да, прио-
ритет на тротуарах и в пешеход-
ных зонах будут иметь именно 
пешеходы. 

При тех же условиях в отсут-
ствие велодорожек и тротуаров 
можно двигаться по обочинам. 
Также разрешено движение по 
краю проезжей части. Но толь-
ко для тех устройств, на кото-
рых есть нормальные тормоза, 
задний красный фонарь и пе-
редняя фара. Здесь вес устрой-
ства не ограничен. Важно, что 
ехать они могут только по краю 
той дороги, где скорость движе-
ния ограничена 60 км/ч и раз-
решено движение велосипедов. 
Очевидно, что моноколеса, а 
также сигвеи и гироскутеры не 
могут выезжать на проезжую 

часть, так как у них нет тормо-
зов — ездок тормозит за счет 
переноса центра тяжести соб-
ственного тела.

Примечательно, что те, кто 
едет на роликах или обычных 
самокатах без моторчика, по-
прежнему остаются в категории 
«пешеходы».

Кстати, для пешеходов введе-
но новое правило: при выходе на 
велосипедную дорожку, а также 
при ее пересечении они обязаны 
уступать дорогу велосипеди-
стам и тем, кто управляет СИМ.

Также водители, которые 
выезжают с прилегающих тер-
риторий или поворачивают на 
них, будут обязаны уступить 
дорогу не только пешеходам и 
велосипедистам, но и пользова-
телям СИМ.

Предъявите смартфон
Да, в Правилах уточняет-

ся, что документы в случае их 
оформления в электронном 
виде в соответствии с законо-
дательством РФ предъявляются 
в виде электронного докумен-
та или его копии на бумажном 
носителе. Ранее такая возмож-
ность распространялась только 
на электронные полисы ОСАГО. 
Но помимо электронных поли-
сов ОСАГО у нас уже появились 
электронные ПТС и даже элек-
тронные путевые листы. Так что 
внесение такой поправки было 
необходимостью.

Однако пока это не касается 
ни водительского удостовере-
ния, ни свидетельства о реги-
страции транспортного сред-
ства. Да, в качестве экспери-
мента их можно предъявлять в 
электронном виде, например, 
со смартфона при пользовании 
сервисом «Госуслуги Авто». Но 
эта возможность никак не от-
меняет обязанности иметь при 
себе документ в стандартном 
бумажном виде. Это требова-
ние пока сохраняется.

Знак подан
В Правилах прописали но-

вый вид светофорной секции. 
Она уже давно знакома тем, кто 
ездит по московским дорогам, 
но в правилах ее закрепили 
впервые. Речь о секции в виде 
силуэта пешехода и стрелки 
с мигающим сигналом бело-лун-
ного цвета. Расположенная 

под светофором, она информи-
рует водителя о том, что на пе-
шеходном переходе, в направле-
нии которого он поворачивает, 
включен сигнал светофора, раз-
решающий движение пешехо-
дам. Направление стрелки ука-
зывает на этот пешеходный пе-
реход. В такой ситуации води-
тель, проезжая на свой разреша-
ющий сигнал, должен сначала 
пропустить пешеходов и только 
потом продолжить движение.

Также вводятся новые знаки, 
которые запрещают движение 
на СИМ. Они будут установле-
ны там, где движение на элек-
тросамокатах, гироскутерах и 
моноколесах вовсе запрещает-
ся. Им также будет запрещено 
движение там, где оно запреще-

но для пешеходов. Так что знак, 
запрещающий движение пеше-
ходов, будет распространяться 
и на СИМ.

Впервые вводится дорож-
ный знак «Движение автобусов 
запрещено». Его будут устанав-
ливать на въезде в жилые квар-
талы.

И еще один новый знак — за-
рядка для электромобилей. Мы 
уже видели такие таблички в 
местах зарядок под знаком пар-
ковки, но теперь знак получил 
новый статус — он официально 
прописан в Правилах дорожно-
го движения.

Изменился временной ин-
тервал на перестановку транс-
портных средств, припаркован-
ных под знаками 3.30 и 3.29 (за-

прет на стоянку по четным и не-
четным числам). Если прежде 
он обозначался 19 — 21 часами, 
то с первого марта можно будет 
переставить машину с одной 
стороны на другую в промежут-
ке между 21.00 и 24.00. 

Знак «Въезд запрещен», из-
вестный в народе как «кирпич», 
теперь может применяться с та-
бличками, которые указывают, 
на какие конкретно транспорт-
ные средства он распространя-
ется. А также с табличками, ко-
торые указывают время или 
дни, когда въезд запрещен. 

Кроме того, уточнен пере-
чень транспорта, которому раз-
решен въезд в зону с ограниче-
нием движения по экологиче-
скому классу автомобилей. В 
действующей редакции исклю-
чений не предусмотрено вовсе. 
Впрочем, тут стоит заметить, 
что и знаки эти пока не исполь-
зуются. Согласно новой редак-
ции, вступающей в силу с 1 мар-
та 2023 года, в зоны с ограниче-
нием движения по экоклассу 
разрешено въезжать автомоби-
лям Вооруженных сил РФ, по-
лиции, аварийно-спасательных 
служб и пожарной охраны, ско-
рой, аварийной службы газо-
вой сети и «Почты России». 

Кроме того исключение сдела-
но для электромобилей, машин 
со знаком «инвалид», а также 
транспортных средств, принад-
лежащих тем, кто проживает в 
этой зоне.

В Москве по факту уже давно 
используются совмещенные 
знаки парковки. Например, мо-
неты на знаке с буквой «Р», что 
обозначает платную парковку. 
Или изображение человека в 
коляске под знаком с буквой 
«Р», обозначающее парковку 
для инвалидов. Теперь эти зна-
ки внесены в Правила дорожно-
го движения.

Кто в круге главный
Изменятся правила проезда 

круговых перекрестков. Соглас-
но новой редакции Правил при 
выезде на круг, если водитель 
движется не по главной дороге, 
он должен уступить дорогу тем, 
кто движется по кругу. В нынеш-
ней редакции те, кто едет по кру-
гу, имеют преимущество перед 
выезжающими на него. То есть 
действующая формулировка не 
подразумевает, что круговой пе-
рекресток может быть и на тех 
дорогах, на которых какие-то 
направления движения имеют 
приоритет. Новая поправка про-

ясняет ситуацию, когда на неко-
торых кругах ставятся знаки 
приоритета. По сути, поправка 
законодательно закрепляет уже 
существующую практику.

С заботой о пассажирах
Ряд нововведений продикто-

ван заботой о безопасности 
пассажиров общественного 
транспорта. Например, введе-
ны новые требования к скоро-
сти автобусов. Если автобусы 
оборудованы ремнями безо-
пасности (обычно это междуго-
родние автобусы), то за преде-
лами населенных пунктов они 
могут двигаться со скоростью 
90 км/ч. А если не оборудованы 
(как правило, это маршрутные 
автобусы), то их скорость вне 
населенных пунктов ограничи-
вается 70 км/ч.

Кроме того, всем водителям 
придется привыкнуть останав-
ливаться за общественным 
транспортом, на котором за-
жглось табло «Внимание, пас-
сажир». Обычно это трамваи, 
которые высаживают пассажи-
ров прямо на проезжую часть 
или на остановочные пункты, 
на ней организованные. До сих 
пор водители следом идущего 
транспорта должны были про-

сто пропустить пассажиров, ко-
торые входят в трамвай или вы-
ходят из него. Теперь же они 
обязаны остановиться, когда 
такое табло на транспорте за-
жглось, и тронуться только по-
сле того, как оно погаснет.

Разметка меняет цвет
Новации коснулись и раз-

метки. Так, в терминах правил 
появился новый: «Островок на-
правляющий». Это элемент об-
устройства автомобильной до-
роги, расположенный на одном 
уровне с проезжей частью либо 
приподнятый над ней и обеспе-
чивающий благоприятные ус-
ловия разделения и слияния 
транспортных потоков.

С этим островком все давно 
знакомы. Более того, он и в 
 ГОСТе есть. А вот в Правилах 
дорожного движения появился 
только теперь. А главное — поя-
вился запрет на остановку на 
таких островках. До недавнего 
времени это было довольно 
спорным вопросом. Прямой за-
прет на остановку распростра-
н я л с я  и с к л ю ч и те л ь н о  н а 
островки безопасности. Кста-
ти, он сохраняется.

Также с 1 марта появляется 
разметка нового цвета — синего. 
Она обозначает, что выделен-
ная такой разметкой парков-
ка — платная.

Очевидно, что автомобили-
стам будет нетрудно привы-
кнуть к новым Правилам. Боль-
шинство поправок де-юре ут-
верждают то, что уже так или 
иначе применялось де-факто. 
Труднее придется тем, кто пе-
редвигается на электросамока-
тах, гироскутерах и моноколе-
сах. До сих пор в зависимости 
от мощности устройства они 
приравнивались к пешеходам 
или водителям мопедов. Но с 
обретением нового статуса к 
пользователям средств индиви-
дуальной мобильности предъ-
являются новые требования и 
соответственно санкции за их 
нарушение. Придется внима-
тельно изучить. 

Так выглядит новая светофорная секция, прописанная в Правилах. Передвигаться на электросамокатах можно будет только по Правилам.
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Если велодорожек нет, то передвигаться 
на электросамокатах и гироскутерах 
можно и по тротуарам. Но только с 
пешеходной скоростью. При этом 
преимущество будут иметь пешеходы

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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ИГРА СЛОВОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Легендарный 
Ансамбль Дмитрия Покровского 
отмечает свое 50-летие 

Дерзость русского 
фольклора

Ирина Муравьева

Этот музыкальный коллектив 
знают даже те, кто далек от му-
зыки. Появившийся в самые 
«застойные» годы эпохи СССР, 
Ансамбль Дмитрия Покровско-
го произвел тогда фурор, бук-
вально ворвавшись в размерен-
ную академическую музыкаль-
ную жизнь страны и впервые 
представив фольклор не как 
искусство «домов культуры», 
а как серьезную и сложную му-
зыку со своими уникальными 
техниками исполнения и воз-
можностями. Оказалось, что 
коллективу подвластно все — 
от народных песен до джаза и 
авангарда, поэтому для него 
создавали музыку современ-
ные композиторы, его голоса 
звучат в десятках фильмов и 
спектаклей, его поразитель-
ная, какая-то природная, мощ-
ная энергетика собирала ан-
шлаги не только в России, но и 
в Европе, Америке, Японии, Ав-
стралии. Его искусство номи-
нировалось на «Грэмми». Ан-
самбль Дмитрия Покровского 
отмечает свое 50-летие, пред-
ставив юбилейную програм-
му в Малом зале консервато-
рии с названием, отражающим 
масштаб мастерства и историю 
коллектива, — «От фольклора до 
авангарда». Об этом и состоял-
ся разговор с певицей и режис-
сером ансамбля Ольгой Юке-
чевой.

Вряд ли, Покровский мог пред-
положить, какую революцию 
произведет его Ансамбль, как 
много нового откроет для му-
зыкального мира? 

ОЛЬГА ЮКЕЧЕВА: Конечно, все на-
чиналось с другого. Он сам 
рассказывал, как в 1968 году, 
когда впервые услышал в экспе-
диции пение архангельских ба-
бушек,  был потрясен: как воз-
можно издавать такой звук, на-
поминавший орган, когда сами 
певцы остаются практически 
неподвижными? Он  решил изу-
чить феномен этого звука. Со 

студентами  поехал в экспеди-
ции по русским деревням, они 
учились у народных исполни-
телей, и только спустя пять лет, 
в 1973 году, показали первую 
программу, вызвавшую шок. 

А в чем секрет этого пе-
ния? Ведь и до этого работа-
ли фольклористы, собирали, 
расшифровывали народные 
песни? 

ОЛЬГА ЮКЕЧЕВА: Да, но на каком 
уровне? Главное было расшиф-
ровать материал и как-то петь 
его. А мы учились у бабушек, 
пели вместе с ними, они нам го-
ворили, хорошо или нет петь 
с нами, ладим или не ладим 
мы вместе. Бывало, что дере-
венские женщины говорили о 
ком-то: «Нет, мы с этой не ла-
дим. — Почему? — Она из другой 
деревни и она с нами не слади-
ла, она по-другому поет». Не-
что подобное, кстати, случи-
лось когда-то в первом составе 
хора Пятницкого, куда собра-
ли крестьян из разных обла-
стей. А Покровский стал изу-
чать еще и импровизационные 
стили пения тех регионов, где 
бывал в экспедициях, потому 
что в каждом селе всегда был 
лидер, который умел импрови-
зировать.        

Как вам удалось, занимаясь 
фольклором, не застрять в 
архаике, а совершать откры-
тия в современной музыке? 

ОЛЬГА ЮКЕЧЕВА: В те годы, когда 
ансамбль начинал, в искус-
стве все искали новые пути, это 
была общая тенденция. Поэто-
му появились проекты с джа-
зовыми музыкантами — с Алек-
сеем Козловым, Вячеславом 
Ганелиным, а позже — со зна-
менитым саксофонистом По-
лом Уинтером. Однажды Аль-
фред Шнитке познакомил По-
кровского с Юрием Любимо-
вым, который в тот момент ста-
вил «Бориса Годунова»  и как 
раз обдумывал решение образа 
«народа». Он пришел на кон-
церт, и c того момента началась 
история ансамбля с  Театром на 

Таганке. Любимов нас и прию-
тил после смерти Покровского 
в 1996 году, сказал: пока я жив, 
можете репетировать в театре. 

Одной из вершин Покровского 
считается «Свадебка» Стра-
винского, ее исполнение ансам-
блем перевернуло представле-
ние об этой музыке? 

ОЛЬГА ЮКЕЧЕВА: Покровский мно-
гие годы шел к этой партитуре. 
Он посылал нас в экспедиции, 
мы ездили по местам, где бы-
вал Стравинский. Я, в частно-
сти, сидела в Талашкино под 
Смоленском. Это был знаме-
нитый художественный центр 
Тенишевой в дореволюцион-
ной России,  туда приезжали ху-
дожники, вел раскопки Нико-
лай Рерих, бывал Стравинский. 
Помню, как мне вытащили из 
архивов старую тетрадь Сергея 
Колосова, преподававшего там 
музыку, и я от руки ее пере-
писывала. Там были какие-то 
фрагменты из вертепа, пес-
ни, которые Стравинский мог 
слышать.  И когда мы спели его 
«Свадебку» в Нью-Йорке, все 
газеты писали: это исполнение 
стало прорывом в мировой му-
зыкальной истории! И после 
того, как Покровского не стало, 
мы спустя годы восстановили 
и пели «Свадебку» в Германии, 
в Швеции, в Финляндии, в Ита-
лии. Британский композитор 
Томас Адес пригласил нас и вы-

ступил с нами в Лондоне. Поз-
же мы исполняли «Свадебку» 
с дирижером Майклом Тилсо-
ном Томасом, который лично 
знал Стравинского. Оба они го-
ворили: это именно то звуча-
ние, которое имел в виду Стра-
винский. 

Спустя полвека вы уже пред-
ставляете другое поколение. 
Что сегодня в приоритете ан-
самбля? 

ОЛЬГА ЮКЕЧЕВА: Жизнь диктует 
изменения. Мы делаем новые 
программы, рассчитанные на 
разную аудиторию, включая 
детскую, буквально до панде-
мии продолжали ездить в экс-
педиции. Последний раз были 
в Удмуртии, собирали мате-
риал, который вошел в новые 
программы — «Лики любви 
русской деревни», «В песнях 
вспомним о вас». У нас есть ин-
тересная программа, посвя-
щенная войне 1812 года, — «Ро-
манс в письмах», где мы ис-
пользовали письма русских и 
французских солдат, есть про-
грамма, созданная к столетию 
Первой мировой войны 1914 
года, к столетию революции, в 
основе которой лежит тради-
ция «живой газеты» и народ-
ного театра. Мы поем духов-
ную музыку, которую начали 
собирать еще во времена По-
кровского — народные духов-
ные стихи, старообрядческие 
песнопения, музыку молокан, 
духоборов. Теперь мы состо-
им в Москонцерте и в какой-то 
степени стали репертуарным 
ансамблем. Но мы не повторя-
емся, все время ищем что-то 
новое. Покровский всегда го-
ворил: «Песня должна жить, 
а жить она может только то-
гда, когда ты все время ее дела-
ешь». 

ПРЕМЬЕРА Удалась ли повесть о том, 
из какого сора растут гении

Зачем пел Шаляпин

Валерий Кичин 

С
ериал «Шаляпин» 
завершился, так и 
не ответив на во-
прос, чем был велик 
этот человек, и по-
чему мы теперь от-
мечаем его 150-лет-
ний юбилей. Перед 
нами прошла жизнь, 

заполненная ресторанными 
скандалами, звездными капри-
зами, пьянками, волокитством, 
опытом многоженства и иногда 
оперными шлягерами в испол-
нении Ильдара Абдразакова.

Конечно, это была сложно 
устроенная личность. Противо-
речивая, часто вздорная, сов-
мещавшая крестьянский смет-
ливый характер с барскими за-
машками, слывшая жадиной и 
дававшая благотворительные 
концерты для рабочих, певшая 
со сцены «Марсельезу» и жив-
шая в роскоши, мечтавшая о 
справедливом государствен-
ном устройстве и, его отведав, 
убежавшая от «нашего родного 
уродства». Ее главный козырь 
— голос, растворившийся в веч-
ности; его не восстановишь, не 
сыграешь, не передашь уни-
кальность его диапазона. Воз-
можно, авторы давней картины 
о Фаринелли, восстановившие 
утраченное искусство кастра-
тов, снова прибегли бы к по-
пыткам синтезировать уже не 
существующий тембр — благо 
записи Шаляпина сохранились. 
Но у создателей сериала нет ни 
такого опыта, ни таких умель-
цев, ни таких средств. Потому 
пригласили современного баса 
перепеть Шаляпина, сразу уве-
дя за скобки категорию уни-
кальности.

Такой опыт в кино тоже 
был: в фильме «Великий Кару-
зо» оперную легенду сыграл и 
«перепел» Марио Ланца. Но там 
экранизировалась не биогра-
фия, а легенда, и фабульные пе-
рипетии были разбегом перед 
взлетом к кульминациям — бли-
стательным музыкальным но-
мерам, многие вошли в чарты.

Перед авторами сериала Ти-
муром Эзугбая и Натальей На-
заровой (сценарий) и Егором 
Анашкиным (режиссура) ле-
жали два пути: снять байопик, 

пересказывающий детали био-
графии Шаляпина, или миф о 
басе, олицетворявшем широ-
ту русских просторов и харак-
теров. Таких киномифов у нас 
было много — от «Александра 
Невского» Эйзенштейна до 
«Композитора Глинки» Алек-
сандрова. В случае с Шаляпи-
ным этот жанр напрашивался: 
в его судьбе ведущую партию 
вела музыка, природно склон-
ная все возвышать, обобщать и 
мифологизировать.

Авторы предпочли байопик, 
а музыкой пренебрегли, лишив 
фильм кульминаций и сильно 
разочаровав свою музыкально 
ориентированную аудиторию. 
Шедевры даны впроброс, как 
досадная обязаловка. Хотя они 

и составляли главную жизнь ге-
роя, к ним устремлены его во-
жделения, эта его миссия во 
многом оправдывает все его за-
кидоны и жертвы, на которые 
он обрекал близких.

Шаляпин — самородок, но мы, 
похоже, забыли, что самородок 
требует огранки. Неотесанный, 
по-крестьянски наивный па-
рень словно волею небес мечта-
ет о Мусоргском и поет Дона Ба-
зилио на итальянском. Учили ли 
его нотной грамоте, ставили ли 
ему голос — остается неизвест-
ным. В киномифе это неважно, 
но выбрана биография — и здесь 
вопросы взбухают лавиной: 
оперные триумфы героя возник-
ли как бы из ничего. Я не ждал до-
тошной демонстрации трудовых 
процессов, но уберечь фильм от 
такого рода недоумений — пер-
вая задача авторов.

Однако их явно не интере-
совало творчество Шаляпи-
на — они сосредоточились на 
любовном треугольнике и ду-
шераздирающих коллизиях, 
происшедших от двоеженства. 

Вот там все подробно, детально, 
мелодраматично. Убедителен 
характер его первой супруги 
итальянской балерины Иолы 
Торнаги, с болью читавшей га-
зетные сплетни о «женщинах 
Шаляпина», но продолжавшей 
его преданно и самозабвенно 
любить (Мария Смольнико-
ва). Его вторая, петербургская 
жена — Мария Петцольд у Юлии 
Снигирь — выглядит довольно 
хищной красоткой, умело вы-
следившей добычу и напролом 
идущей к успеху любой ценой. 
Достоверен Федор Добронра-
вов в роли отца героя — буяна и 
упрямца, колоритны Владимир 
Юматов (Савва Мамонтов), Ян 
Цапник (Мамонт Дальский), 
Александр Яценко (Коровин).

На заглавную роль пригла-
шен Александр Горбатов; с 
его почти двухметровым ро-
стом он возвышается над тол-
пой и в переносном, и в пря-
мом смысле. Его Шаляпин эф-
фектен внешне, у него стату-
арная, монотонно кокетливая 
манера суперстара, словно ак-
тер хочет все время пребывать 
в позах, запечатленных на ис-
торических фото: вот орли-
ный профиль Мефистофеля, 
вот жесткий взор Годунова, вот 
зловеще скошенный глаз опер-
ного злодея или томный взгляд 
кумира толп. Он хорошо пере-
дает избалованность, развра-
щенность славой и нравами 
актерской богемы, но сцены, 
где неисправимый эгоцентрик, 
гуляка, жуир, самоед и плакса 
должен, наконец, предстать ге-
нием, не получились: и режис-
сера они уже не так интересо-
вали, и нет единства экранного 
образа со звуковым: мы с удо-
вольствием слушаем Абдраза-
кова, но лицедеем этот Шаля-
пин предстал неловким. 

Самое печальное — ощуще-
ние неряшливой работы с музы-
кой. Оперные арии подсекаются 
на взлете — режиссер явно пола-
гает, что они тормозят действие. 
Невозможно представить, что-
бы в серьезном фильме рабо-
чие, собравшиеся в питерском 
цирке, пели «Дубинушку» так 
откровенно несинхронно со 
звучанием профессионально-
го хора, раскачивая воздетыми 
спичками на манер рок-публики 
с мобильниками. И почти коми-
ческое впечатление произво-
дит финал, задуманный как па-
фосный: в вокзальном зале ожи-
дания, к изумлению крестьян с 
проснувшимися гусями, Шаля-
пин запевает романс «О, если б 
мог выразить в звуке…». Похо-
же, авторы не могли придумать, 
чем завершить восьмисерийную 
повесть о вконец запутавшемся 
человеке, и взяли стилистиче-
ски чужеродный сериалу при-
ем классического голливудско-
го мюзикла, а дальнейшая судь-
ба их героя, его эмиграция и все-
мирная слава оказываются как 
бы несущественной деталью.

Впрочем, последние две се-
рии мне показались наиболее 
энергетически насыщенными. 
Словно очнувшись от шестисе-
рийной дореволюционной спяч-
ки, авторы преисполняются со-
циальными чувствами относи-
тельно мужичья, заполнившего 
концертные залы, устраивают 
показательный, но не слишком 
правдоподобный поединок Рос-
сини с «Дубинушкой», фрачно-
го певца на сцене — с лузгающей 
семечки публикой, а эпизод с 
законом о равенстве я бы отнес 
к самым остроумным и ярким 
моментам сериала. Но во всем 
предприятии чувствуется, что 
картину «о старине глубокой» 
делали вскормленные таблои-
дами люди с их очень прибли-
зительными представлениями 
о повадках и лексиконе столь 
дальних экзотических, поче-
му-то балдевших от оперы пред-
ков. 

Герой Александра Горбатова эффек-
тен и монументален. Но сцены, 
где он — гений, не получились.

Ансамблю Дмитрия Покровского подвластно все — от народных песен до 
джаза и авангарда.

А К Ц Е Н Т

Авторы предпочли пересказать биогра-
фию знаменитого баса, уведя музыку 
на второй план. Хотя именно музыка 
вела в судьбе героя главную партию

ИВАНОВ 
ПРОТИВ ИВАНОВА
В издательстве «Рипол-Классик» существенным 
стартовым тиражом 40 000 экз. вышел новый роман 
Алексея Иванова «Бронепароходы». На этот раз — о 
Гражданской войне. Но не просто о Гражданской вой-
не, а о битве красных и белых на реках — Кама, Белая... 
Пароходы — гордость речного флота дореволюцион-
ной России — во время войны становятся бронепаро-
ходами, оснащаются пушками и пулеметами, заковы-
ваются в броню и бьются друг с другом так, что напо-
минают нам живых существ со своими характерами, 
сильными и слабыми местами и даже со своей психо-
логией.

Книга уже собрала целую гроздь отзывов в соцсе-
тях и рецензий от ведущих критиков, что само по себе 
редкость в последнее время. И в основном все отзывы 
колеблются от положительных до восхищенных. Гали-
на Юзефович при-
знается, что даже 
заплакала при чте-
нии конца романа. 
Хотя, если честно, 
прием с рождени-
ем ребенка среди 
ужасов войны на-
столько банален и 
так часто использо-
вался и в обширной 
прозе о Гражданской войне, и в кинематографе о ней, 
что плакать тут придется слишком часто, слез не хва-
тит. Вообще этот прием: на свет Божий в муках и кро-
ви матери среди кровавой бойни рождается Человек 
— это уже не литературное открытие, но именно без-
упречно действующий на читателя прием. 

Как и выдуманная история с великим князем Ми-
хаилом Романовым, братом императора Николая II и 
в некотором роде последним русским императором, 
так как Николай II во время отречения отказался от 
трона, передав власть Михаилу. Великий князь был 
расстрелян в окрестностях Перми в 1918 году на ме-
сяц раньше расстрела семьи своего старшего брата в 
Екатеринбурге. Могила его не найдена, что породило 
много слухов о том, что князь выжил и его ждала дру-
гая судьба. 

Этой зыбкой версией и воспользовался Иванов, на 
что, как романист, а не документалист, имел полное 
право. Но мне не совсем понятно, зачем он это сде-
лал. В сюжете романа он не играет никакой роли. Че-
рез все перипетии речных битв он проходит бледной 
палубной тенью с одной запоминающейся деталью: 
князь очень красиво курит, а последние Романовы, 
как известно, были заядлыми курильщиками. И в об-
щем изначально понятно, что рано или поздно Миха-
ила убьют, потому что продолжать его жизнь даже для 
исторического романиста было бы слишком опасным 
решением — прямой престолонаследник. И вот что с 
ним делать? В результате князя убивает тот же чело-
век, который якобы неудачно расстрелял его в Перми 
— один из лидеров мотовилихинских большевиков 
Гавриил Мясников. В романе Ганька Мясников — са-
мый отвратительный персонаж, закомплексованный 
и одержимый идеей первенства любой ценой. Убить 
«последнего царя» — задушевная мысль Ганьки. И вот, 
не исполнив ее как надо в начале романа, он добива-
ет-таки князя примерно в его середине. Но так и оста-
ется неясным, стоило ли тянуть с ним так долго.

Или все это сделано ради того, чтобы в Михаила 
влюбилась Катя — дочь одного из самых крупных су-
довладельцев Якутова, который, в свою очередь, кон-
чает с собой в большевистской тюрьме только ради 
того, чтобы на пытках не выдать местоположение чу-
дом спасенного Михаила? Именно от Михаила Катя в 
конце романа и рожает того ребенка, над появлением 
на свет которого плакала Галина Юзефович. Но это, 
простите, какое-то индийское кино!

Прошу понять 
меня правильно. Я 
не ругаю новый ро-
ман Иванова. Он 
мне очень нравит-
ся во всех частях, 
где описываются 
битвы пароходов. 
Здесь Иванов, ро-
жденный на Каме и 
с детских лет при-
общенный к судо-
ходной тематике, 
а кроме того глубокий знаток уральских рек, не про-
сто на своем месте. Он — первый. Он — лучший. Сцена, 
когда один пароход таранит другой и, лишенный ору-
дий, выходит победителем из битвы, стоит того, что-
бы ее не только читать, но и перечитывать, поражаясь 
мастерству автора. И не просто холодному мастер-
ству, но его боли за боль, которую под его пером по-
чти физически чувствуют железные монстры. Так пи-
сать о подобном у нас никто не умеет.

Мне кажется, проблема романа в людях. Их так 
много! И большинство из них мелькают как некие 
функции таких-то и таких-то красных и белых. Понят-
но, что симпатии Иванова больше на стороне белых, 
но не в этом проблема. Проблема в том, что диало-
ги и тех и других рваные и бессмысленные. И так же 
бессмысленно погибают эти люди. Сцены убийств и 
расстрелов в этом романе удручающе не впечатляют, 
за редкими исключениями — вроде казни архиеписко-
па Андроника, которую устроил тот же опереточный 
злодей Ганька. Вот эта сцена достойна мастерства 
Иванова, в котором, впрочем, никто не сомневается.

Вы скажете: война на то и война, что убийства при-
вычны. Наверное — да, но не в литературе. Помните, 
как Гришка Мелехов порубил отряд красноармейцев 
и что он после этого испытывает? Или когда Миш-
ка Кошевой расстреливает Петра Мелехова и раз-
говор между ними? По-разному можно изображать 
«обычное».

Слабо, на мой взгляд, прописаны и главные ис-
торические персонажи. Троцкий... Да боже мой! Де-
монический болтун Троцкий уже навяз на зубах. С 
другой стороны, посмотрите, как интересно сделал 
этот образ Афанасий Мамедов в романе «Пароход Ба-
белон». Другой ракурс — писательский, новый. Ла-
риса Рейснер (в романе Ляля)... Кроме того, что она 
фильтрует мужчин по степени их «интересности» (и 
тут уже не важно, Гумилев или Троцкий), что еще есть 
в этом образе?

Интересные персонажи в романе есть. Алеша — бу-
дущий талантливый конструктор. Капитан судна Не-
рехтин — яркий и глубокий образ. Но они тонут в ме-
шанине людей с именами и фамилиями, которые не-
возможно запомнить. 

А вот пароходы не тонут. 
Даже если они тонут. 

Алексей Иванов 
выпустил роман
о битве красных 
и белых на реках

Проблема романа 
в людях. 
Большинство из 
них мелькают как 
некие функции

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Кадры из сериала и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2493992
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Слушайте 
«Свадебку» 
Стравинского 
в исполнении 
ансамбля, 
перейдя
по QR-коду

Когда спели  
«Свадебку» в Нью-
Йорке, все газеты 
написали, что это 
исполнение стало 
прорывом в миро-
вой музыкальной 
истории
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИЛА ПРАВЕДНИКА
Фильмы бывают хорошие, плохие, зрительские, фести-
вальные… Разные снимают картины. Фильм «Правед-
ник» Сергея Урсуляка — как бы проверка для зрителя. 

В «Праведнике» есть, если можно так выразиться, 
два смысла. И очень важно не утерять оба.

Первый — исторический. Во время Великой Отече-
ственной войны офицер Красной армии Николай Кисе-
лев спасает больше двухсот евреев, переведя их за ли-
нию фронта. За что удостоен звания «праведник».

Это исторический факт, который необходимо знать 
и необходимо помнить. Потому что героев надо знать 
и помнить. Двести человек продолжили жить благода-
ря офицеру Красной армии. Мы, люди, находящиеся 
в вечной спешке, можем пробежать эту фразу и — по-
мчаться дальше по своим делам, которые нам кажутся 
неотложными. Остановимся. Двести человек… Мужчи-
ны, женщины, дети, старики… 

Правило правед-
ника: подари лю-
дям жизнь… Нет, 
не так… Отвоюй 
людям жизнь — так 
точнее. Двести жиз-
ней, отобранных у 
фашистской смер-
ти. Взятых у тьмы и 
принесенных свету. 
Офицером Красной 
армии Николаем 
Киселевым.

Честь, хвала и 
низкий поклон со-
здателям картины, 
которые вспомнили 
про этого человека 
и про его подвиг.

Однако Геннадий 
Островский напи-
сал сценарий художественного фильма. И Сергей Ур-
суляк поставил художественный фильм. И целая груп-
па продюсеров обеспечила постановку настоящей, 
большой, — и снова повторю — художественной картины.

И у «Праведника» есть второй смысл — не только ис-
торический, но и общечеловеческий. Не менее важ-
ный. Эта картина о том, как люди могут — или не могут — 
сохранить себя. О том, что быть на стороне света или 
тьмы — это всегда решение человека. Какие бы ни были 
обстоятельства. Какой бы ни был мрак вокруг. С Божьей 
помощью человек идет к свету или, забыв Бога, — во тьму. 

Мощные кадры, когда фашисту-садисту на зем-
ле устраивают ад и он горит как факел, превращаясь 
в огонь, который никому не светит и никого не греет. 
Ад на земле ждет тех, кто выбирает тьму.

Камертон фильма, стержень, основа — называйте 
как хотите — это, конечно, Александр Яценко в роли Ки-
селева. Яценко играет не геройского героя. Принци-
пиально важно: это не какой-то специальный, эдакий 
древнегреческий герой. О нет! Он — наш, он такой же, 
как мы, он — близкий. Бухгалтер, умеющий все хорошо 
рассчитать. Вояка, умеющий воевать. 

Но самое поразительное в Киселеве, что он остает-
ся человеком в таких ситуациях, когда это даже может 
показаться лишним. Сегодня в своей прыти по жизни 
многие из нас довели себя до того, что считаем жалость 
едва ли не оскорбительным чувством. Между тем из-
древле на Руси «жалеть» и «любить» были синонимы. 
Именно такую жалость-любовь не потерял Киселев, 
хотя прожил тяжелейшую военную жизнь. Что движет 
им, когда он спасает двести евреев? Кто-то скажет: чув-
ство долга. Может быть… Мне кажется, жалость к этим 
людям, желание помочь и спасти.

Александр Яценко совершенно грандиозно сыграл 
интересного, доброго и при этом жесткого человека. 
Главное: очень живого и понятного. 

Мы очень часто вспоминаем фразу Достоевского 
о том, что добро и зло ведут постоянную борьбу, а поле 
боя — душа человека. Но редко можно увидеть фильм, 
где эта борьба показана так четко и внятно. 

Молодой актер 
Марк Эйдельштейн 
грандиозно игра-
ет совсем юного 
еврейского парень-
ка, который мечет-
ся между добром и 
злом, не всегда умея 
отличить одно от 
другого. Юлия Вит-
рук создает образ 
предательницы, ко-
торую предавать за-
ставляют смертель-
ные обстоятельства. 
Вся роль — борьба 
добра со злом в ее 
душе. Мощная ак-
терская работа.

Каждый актер в этой картине несет какую-то свою 
тему, если угодно — свою метафору. Сергей Маковецкий, 
например, играет то, что сыграть невозможно, а у него 
получается — несгибаемую, вечную душу еврейского на-
рода. Как сыграть душу? Спросите у Маковецкого.

Если Маковецкий играет душу, то Максим Севри-
новский, если можно так сказать, — разум еврейского 
народа. Очень интересная, точная работа: типичный 
еврейский интеллигент, вынужденный взять оружие 
в руки. Убив первого врага, он тут же погибает сам — 
потому что Господь создавал его не для убийств. 

У Евгения Ткачука можно было бы спросить, как 
сыграть любовь на войне так, чтобы мы поверили: это 
любовь, а не похоть. Подлинное, глубокое чувство. Тка-
чук знает, как это сделать. 

Для меня этот фильм, имеющий мощную историче-
скую основу, в первую очередь — притча о людях, ко-
торые попадают в невозможную, нереальную, пико-
вую ситуацию и раскрываются в ней. И тогда толстый 
еврейский мальчик превращается в героя. Юная кра-
савица (хорошая работа Любови Константиновой) на-
ходит свою любовь. А еврейская девушка Това (точно 
сыгранная Марией Золотухиной) понимает: для любви 
национальность не главное. 

Необычность картины не только в том, что каждый, 
даже самый эпизодический герой важен и отдельно ме-
тафоричен, но — главное — они вместе сплетаются в не-
кий мир, где любой человек важен для общей карти-
ны. Понимаете, да? Вот есть герои, каждый несет свою 
тему, свою метафору. Когда они соединяются, получа-
ется мир людей — тот, в котором живем все мы. Где ко-
локол всегда звонит по тебе, потому что больше ему 
звонить не по кому. Сергей Урсуляк снял очень мощ-
ную, философскую картину. Не правы будут те, кто раз-
глядит в ней только один из эпизодов войны. Он есть, 
и он важен. Но «Праведник» — шире. Он — о нас. О битве 
добра и зла в душе любого. Ведь, в сущности, более важ-
ных тем в искусстве и нет.  

Правило праведни-
ка: подари людям 
жизнь… Нет, 
не так… Отвоюй 
людям жизнь — 
так точнее. Двести 
жизней, отобран-
ных у фашистской 
смерти

Яценко играет 
не геройского 
героя. Он — наш, 
близкий. Бухгалтер, 
умеющий все хоро-
шо рассчитать. 
Вояка, умеющий 
воевать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ТЕМА С экономистом Александром Сафоновым

Что происходит
на рынке труда
Валерий Выжутович

А
бсолютное боль-
шин ство россиян 
(90 процентов) не 
боятся потерять ра-
боту в ближайший 
месяц. Таковы ре-
зультаты опроса, 
проведенного ана-
литическим цен-

тром НАФИ. По мнению авто-
ров исследования, уверенность 
граждан в том, что работа для 
них найдется, объясняется де-
фицитом кадров, возникшим в 
связи с частичной мобилизаци-
ей. Летом доля работников, уве-
ренных в своем трудоустрой-
стве, была меньше — 85—87 про-
центов. Что происходит на рын-
ке труда? Кризис или возмож-
ности для роста? Сокращения 
или наем сотрудников? Обсу-
дим тему с доктором экономи-
ческих наук, профессором Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александром 
Сафоновым. 

Главной проблемой 
останется недостаток 
трудовых ресурсов

Экономическая ситуация, 
сложившаяся в России на фоне 
СВО и западных санкций, 
формирует новые тенденции 
на российском рынке труда. 
Какие из этих тенденций вы 
считаете основными?

А Л Е К СА Н Д Р  САФ О Н О В : Во-первых, 
под влиянием демографиче-
ских факторов происходит сни-
жение численности рабочей 
силы и ее изменение в поль-
зу старших возрастов. Нача-
ло 2000-х годов было отмечено 
низким уровнем рождаемости, 
а 2020 и 2021 годы — сверхсмер-
ностью в результате пандемии 
COVID-19. Такими образом, об-
щая численность населения, по 
данным Росстата, за два года со-
кратилась более чем на 1 млн 
человек. Численность рабочей 
силы по данным выборочного 
обследования в сентябре-октя-
бре 2022 года была ниже на 623 
тыс. человек по сравнению с тем 
же периодом 2019 года. Снижа-
лась в эти годы и потенциальная 
рабочая сила с 2019 по 2021 год 
более чем на 300 тыс. человек. 
Во-вторых, для сложного 2022 
года был характерен рост всех 
форм неполной занятости, ко-
торая в совокупности (админи-
стративные отпуска, простой, 
сокращенный режим рабочей 
недели) охватил более 4 млн 
человек. Естественно, это ска-
зывалось на доходах работаю-
щих. Индексация заработной 
платы на многих предприяти-
ях (особенно малых и средних) 
практически не проводилась и 
в результате при высоких тем-
пах инфляции сократилась ре-
альная покупательная способ-
ность зарплат. В-третьих, демо-
графический фактор и послед-
ствия частичной мобилизации 
создали в отдельных секторах 
серьезный дефицит кадров, 
особенно в рабочих професси-
ях и направлениях, связанных 
с инженерными специально-
стями, включая специалистов 
в IT-технологиях. Такими об-
разом, российский рынок труда 
находился в сложных условиях. 
Но и в будущем главной пробле-
мой останется недостаток тру-
довых ресурсов.

Активнее привлекать 
специалистов 
из дружественных стран 

Многие специалисты рынка 
труда выражают тревогу: 
«ситуация не поддается ни-
какому регулированию», «ры-
нок находится на грани кол-
лапса», «перспективы сферы 
занятости выглядят туман-
но»… Вы согласны с такими 
оценками?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Перефразируя 
классика американской литера-
туры: «информация о смерти 

рынка труда слишком преуве-
личена». Да, есть трудности, о 
которых мы говорили выше, но 
они пока остаются управляемы-
ми, если проводить грамотную 
и последовательную политику. 
Здесь есть несколько задач. Пер-
вая — постараться создать усло-
вия для релокантов по возвра-
щению в страну. Не надо чинить 
препятствия для их удаленной 
работы в российских компани-
ях. Они нужны бизнесу. Сохра-
няя их связь с ним, мы сохраним 
возможность их возвращения, а 
значит, не надо будет останав-
ливать проекты из-за кадрово-
го голода и создавать проблемы 
для восстановления экономики. 
Есть проблема физической не-
хватки рабочих кадров для от-
раслей ВПК. Эти кадры с улицы 
не возьмешь, их надо готовить. 
Длительный период в научной 
среде обсуждалась проблема 
отсутствия в стране системы 
расчета мобилизационных кад-
ровых резервов и планирования 
специальной профессиональ-
ной подготовки для этих целей 
для системы ВПК и смежных 
предприятий. Сейчас это обна-
жилось во всей красе. Значит, 
надо сделать выводы и зани-
маться не только обычными ба-
лансами трудовых ресурсов, но 
и планированием профессио-
нальной подготовки и разме-
щения кадрового мобилизаци-
онного резерва. Кстати, для ре-
шения кадровых проблем сей-
час как никогда надо пересмот-
реть ограничения, связанные с 
регулированием трудовой ми-
грации. Надо активнее привле-
кать специалистов из друже-
ственных стран, в ускоренном 
и упрощенном формате предо-
ставлять им вид на жительство, 
а в дальнейшем гражданство, 
особенно тем, кто готов рабо-
тать по наиболее дефицитным в 
России профессиям. 

Российский рынок труда оце-
нивается в 73 млн человек. Из 
них в иностранных компани-
ях работали на начало 2022 
года примерно 2 млн человек, а 

с учетом смежников и парт-
неров — около 10 млн. Как на 
рынок труда повлиял уход 
иностранных компаний? 

А Л Е К С А Н Д Р  С А Ф О Н О В :  Д а н н ы е 
Росстата говорят, что числен-
ность рабочей силы у нас сей-
час на уровне 74,9 млн человек. 
Безусловно, 12 млн работни-
ков, связанных с зарубежными 
компаниями, это значительная 
цифра. Но реально в простой 
ими было отправлено в 2022 
году 345 тыс. человек. Поэто-
му говорить о массовых сокра-
щениях нельзя. Да, простой и 
неопределенность вызвали от-
ток кадров из секторов, связан-
ных с иностранным бизнесом 
(прежде всего это сборочные 
предприятия в области автомо-
билестроения), но с учетом ро-
ста числа вакантных рабочих 
мест в других отраслях и влия-
ния демографии работу найти 
можно. Более того, часть биз-
несов перешла под управление 
российского менеджмента. Но 
все же потери есть, включая по-
пытки перевезти часть россий-
ских работников в зарубежные 
представительства. Конкурен-
ция за кадры — это важнейшая 
тема современного мира эко-
номики. 

Одним лишь повышением 
зарплаты заполнить 
вакансии не удастся

Отдельные сложности созда-
ет частичная мобилизация, 
последствия которой для сфе-
ры занятости никто заранее 
не просчитывал. Каковы же 
эти последствия? 

А Л Е К СА Н Д Р  САФ О Н О В : По разным 
экспертным оценкам, из Рос-
сии выехали от 400 тыс. до 800 
тыс. человек. При этом суще-
ственная доля — граждане в тру-
доспособном возрасте. Поэто-
му основное последствие для 
рынка труда — обострение де-
фицита кадров, особенно по 
востребованным во всем мире 
профессиям — инженеры, уче-
ные-исследователи, IT-специа-
листы. В частности, Минцифры 
России оценивало потерю рос-

сийских компаний в результа-
те отъезда за рубеж до 100 тыс. 
человек, или 10% персонала. 
Около 80% из них продолжают 
сохранять трудовые отношения 
с российскими компаниями. Но 
20% — это кадры уже для других 
стран. К сожалению, только по-
вышением заработной платы 
заполнить образовавшиеся ва-
кансии не удастся. Уже сейчас 
надо сделать выводы и прове-
сти углубленный анализ пер-
спективного дефицита кадров. 
Надо понимать, что часть гра-
ждан, покинувших страну, уже 
ищут работу за рубежом и мо-
гут не вернуться. Соответствен-
но, должны корректироваться 
планы и по профессиональной 
подготовке. Мы должны уси-
лить интеграцию рынка труда 
не только в рамках ЕврАзЭС, 
но и с другими дружественны-
ми странами. Надо, чтобы наши 
торгпредства и посольства бо-
лее активно были включены в 
работу по поиску перспектив-
ных работников для российско-
го рынка труда из латиноамери-
канских, азиатских стран. Но 
при этом головной стратеги-
ей должна стать всеобщая про-
грамма повышения произво-
дительности труда. Сочетание 
этих подходов и позволит сни-
зить остроту кадрового голода. 

На одну вакансию юриста 
приходится 
до девяти резюме

В каких сферах спрос на со-
трудников резко снизился, а в 
каких значительно возрос?

А Л Е К СА Н Д Р  САФ О Н О В : В прошлом 
году, по данным цифровых 
платформ, в России на одну ва-
кансию приходилось 5 резю-
ме, что было выше показателя 
2021 года. При этом доля жен-
щин в общей численности ра-

ботников, подавших резюме, 
составила 62%. Снижение спро-
са на персонал мы наблюдаем 
в отраслях, связанных тесно с 
потребительским спросом на-
селения — сфера услуг в обла-
сти физкультуры и спорта, раз-
влечений, туризм, обществен-
ное питание, вспомогательный 
офисный персонал. Например, 
на одну вакансию юриста при-
ходится до девяти резюме. Со-
кращение коснулось также 
производства автомобилей и 
прицепов. Спрос на рабочую 
силу касался специалистов по 
продажам и консультированию, 
рабочих-станочников и сбор-
щиков, IT-специалистов, инже-
неров, технологов, механиков, 
водителей. В основном данный 
спрос формировали предприя-
тия обрабатывающей промыш-
ленности, особенно в сфере 
ВПК. Возрастал спрос и в легкой 
промышленности (швеи). Это 
привело к росту заработных 
плат для рабочих специально-
стей до 70—80 тыс. руб. в месяц, 
для инженеров — от 150 до 200 
тыс. руб. Как всегда существует 
дефицит кадров в здравоохра-
нении и образовании. 

В каких секторах экономики 
несложно найти замену вы-
бывшим, а в каких затрудни-
тельно или даже невозможно?

А Л Е К СА Н Д Р  САФ О Н О В : Найти ква-
лифицированного работни-
ка сложно всегда. Но наиболее 
сложно с теми, кто обладает 
высоким уровнем квалифика-
ции (инженеры, ученые, врачи, 
учителя) или это связано с ра-
бочими профессиями, где вы-
сока доля ручного труда. На это 
накладывается еще и география 
спроса. Мало кто из молодых 
работников хочет работать на 
селе или в климатически слож-
ных регионах. Поэтому в крат-
косрочной перспективе нельзя 
заменить инженеров и айтиш-
ников, а они прежде всего нуж-
ны обрабатывающим отраслям, 
электронной промышленности, 
авиастроению.

Продолжится снижение 
численности рабочей силы 
и ее старение

Общий спрос на рабочую силу 
растет. Специалисты какого 
профиля сейчас наиболее вос-
требованы?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Самыми вос-
требованными останутся спе-
циалисты технического про-
филя. Это общемировой тренд. 
Учиться по данным специально-
стям хотят все меньше, а спрос 
только будет расти.

Как изменится ситуация на 
рынке труда в 2023 году?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: В 2023 году 
рынок труда останется под 
влиянием все тех же факто-
ров, которые были характер-
ны в предшествующем пери-
оде. Продолжится снижение 
численности рабочей силы и 
ее старение. Последний фак-
тор повлияет на поведение 

работодателей: им придется 
отказываться от возрастной 
дискриминации, больше будут 
привлекать на ответственные 
участки работ женщин. Из-за 
дефицита кадров будут расти 
зарплаты рабочих, особенно в 
обрабатывающей промышлен-
ности. Уровень безработицы 
останется в пределах показа-
телей 2022 года. 

Можно ли предположить, 
что в 2023 году работодате-
ли будут решительней избав-
ляться от кадрового балла-
ста — увольнять менее произ-
водительных работников и 
повышать зарплату остав-
шимся?

А Л Е К С А Н Д Р  С А Ф О Н О В :  З д е с ь  м ы 
увидим две тенденции. Пер-
вая — постепенное увеличе-
ние производительности тру-
да и сокращение спроса на низ-
коквалифицированный и не-
производительный труд. Вто-
рая — осторожное поведение в 
части высвобождения рабочей 
силы по причине общего дефи-
цита. Поэтому каких-то резких 
сдвигов в политике найма ожи-
дать не стоит.

Если прогнозы 
на экономический 
рост оправдаются, 
то безработица 
расти не будет 

В сентябрьском выпуске бюл-
летеня «О чем говорят трен-
ды» ЦБ спрогнозировал на-
растание напряженности 
на рынке труда: «В процессе 
структурной перестройки, 
с одной стороны, произойдет 
высвобождение штата на 
предприятиях, до сих пор за-
нимавших выжидательную 
позицию, а с другой — сформи-
руется повышенный спрос на 
рабочую силу в отраслях, вос-
требованность продукции 
которых вырастет». Этот 
прогноз подтверждается?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Не думаю, что 
так оно и будет. Выжидательная 
позиция сохранится в силу де-
мографического фактора. Все 
помнят последствия 1998 года, 
когда увольнения рабочих при-
вели к тому, что впоследствии 
вернуть их оказалось невоз-
можным. При давлении демо-
графии за трудовые ресурсы бу-
дет борьба. Реализовать такой 
сценарий можно, только если 
экономика предприятий будет 
ухудшаться. Сейчас компании 
активно используют старые и 
проверенные методы — эконо-
мия фонда оплаты труда за счет 
сокращения рабочего времени, 
административных отпусков. 
А в период 2020—2022 годов к 
ним добавилась оптимизация 
налогообложения фонда опла-
ты труда за счет перевода ра-
ботников с трудовых отноше-
ний в режим самозанятости и 
привлечения к этому цифро-
вых платформ, которые помо-
гают переформатировать вза-
имоотношения работодателя в 
гражданско-правовые. Это су-
щественным образом облегча-
ет им жизнь, но и существен-
ным образом ухудшает систе-
му социальной защищенности 
таких работников. Они лиша-
ются возможности формирова-
ния пенсионных прав и прав на 
страхование от несчастных слу-
чаев на производстве и времен-
ной нетрудоспособности. Это, 
кстати, еще один из глобальных 
вызов рынка труда, и тут надо 
принимать меры. Иначе через 
10 — 15 лет мы получим ситуа-
цию, при которой на пенсию бу-
дут выходить работники с низ-
ким уровнем.

Уровень безработицы в России 
пока находится на историче-
ских минимумах и колеблет-
ся в пределах четырех процен-
тов. Можно ли в наступив-
шем году удержаться на этом 
уровне и каковы риски?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Основные фак-
торы, которые удерживают без-
работицу на низком уровне, 
сохранят свое влияние и в 2023 
году. Демографический фактор 
будет снижать численность ра-
бочей силы, а дефицит трудо-
вых ресурсов и политика регио-
нальных властей, которые побу-
ждают работодателей избегать 
массовых сокращений за счет 
снижения времени занятости 
или консервации уровня опла-
ты труда, также будут барьером 
для роста открытой безработи-
цы. Если прогнозы на экономи-
ческий рост оправдаются, то 
безработица расти не будет.  

Дефицит кадров — в рабочих про-
фессиях, инженерных специально-
стях, включая сферу IT-технологий.

А К Ц Е Н Т

Учиться техническим специальностям 
хотят все меньше, а именно эти специали-
сты останутся самыми востребованными. 
Это мировой тренд

А К Ц Е Н Т

Снижение численности рабочей силы 
и ее старение  повлияют на поведение 
работодателей: им придется отказываться 
от возрастной дискриминации 
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Визитная карточка

Александр Сафонов — доктор экономических наук, про-

фессор Финансового университета при правительстве 

РФ. В 1985 году окончил экономический факультет МГУ. 

С 1990 по 1992 год — ведущий, главный специалист 

управления уровня жизни и демографии Министерства 

труда и социальных вопросов СССР. С 1992 по 1996 год 

— заместитель начальника управления политики занято-

сти и народонаселения Министерства труда РФ. В 2004 

году — руководитель департамента политики доходов, 

оплаты труда и социального страхования Министерства 

труда и социального развития РФ. С 2004 по 2007 год — 

директор департамента трудовых отношений и государ-

ственной гражданской службы Министерства здраво-

охранения и социального развития РФ. В 2007 году на-

значен заместителем министра здравоохранения и со-

циального развития РФ. С 2012 года — проректор Акаде-

мии труда и социальных отношений. С 2020-го — про-

ректор Финансового университета. Действительный го-

сударственный советник 1-го класса. Награжден меда-

лью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. 

Автор более 200 работ.О
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  
Наставник «Ливерпуля» 
раскритиковал главу УЕФА

Укус Клоппа

Михаил Щербань

Накануне стало известно, что 5 апреля в Лиссабоне на 
47-м конгрессе УЕФА действующий президент Алек-
сандер Чеферин получит очередной четырехлетний 
мандат. Других желающих возглавить европейский 
футбол попросту не оказалось. 

Напомним, что 55-летний Чеферин занимает пост 
главы УЕФА с 2016 года. За то время, пока словенец ру-
ководит УЕФА, он не запомнился прорывными реше-
ниями, и единственное, чем по-настоящему запомнил-
ся, — в апреле 2021 года смог найти возможность поме-
шать лучшим и богатейшим клубам Старого Света со-
здать Суперлигу.

И если среди футбольных функционеров очеред-
ной срок Чеферина считают нормальным развитием 
событий, то вот главный тренер одного из сильнейших 
клубов Европы — английского «Ливерпуля» — Юрген 
Клопп с таким положением дел не согласен.

В интервью британским СМИ Клопп заявил, что до 
сих опор с ужасом вспоминает прошлогодний финал 
Лиги чемпионов, где его команда играла с «Реалом».

Матч в Париже на «Стад де Франс» запомнился бес-
порядками перед игрой, давкой и столкновениями фа-
натов с полицией. 238 пострадавших, сотни арестован-
ных и, как итог, поединок был задержан почти на тайм.

По словам Клоппа, один из главных виновников 
этого — Чеферин:

— Начну с того, что уверен — выбор Парижа был 
огромной ошибкой команды, которую возглавляет 
президент УЕФА. Он должен сказать спасибо, что в ре-
зультате жестокого обращения с болельщиками никто 
не погиб. Видимо, он послушал людей, которым явно 
пора поискать другое место работы. Они абсолютно 
ничего не понимают в организации таких знаковых 
матчей. Они сказали — он согласился, а это совершен-
но неправильно. И сейчас, когда я узнал, что Чеферин 
вновь возглавит УЕФА, я понимаю, что мало что изме-
нится в будущем. 

БАСКЕТБОЛ В сильнейшем 
национальном кубковом 
турнире грянула сенсация

Сбой «Реала»

Илья Трисвятский

По мнению большинства наших авторитетных баскет-
больных специалистов, чемпионат интернациональ-
ной Единой лиги ВТБ с участием команд России, Бела-
руси и Казахстана — второй по силе в Европе. Лучшим 
же в мире и на континенте почти единодушно призна-
ется испанское первенство, команды которого ежегод-
но оспаривают еще и Кубок Короля. А здесь в минув-
шие выходные грянула суперсенсация, причем рос-
сийские болельщики могли посмотреть великолепный 
по уровню игры и драматизму матч «Реал» (Мадрид) — 
«Уникаха» (Малага) на телеканале «Мир Баскетбола».  

Мадридский «Реал» — самый титулованный баскет-
больный коллектив Старого Света, команда десять 
раз (!) становилась победителем клубного первенства 
Европы. В нынешнем регулярном чемпионате Евро-
лиги «Реал» идет на втором месте, уступая в турнире 
18 команд по числу побед только греческому «Олим-
пиакосу», причем мадридцы провели на матч меньше 
лидера. Тем удивительнее кажется фиаско «королев-
ского клуба» в на-
циональном кубко-
вом соревновании. 
«Реал» в полуфина-
ле уступил скром-
ной «Уникахе» из 
Малаги — 82:93 в 
присутствии 12 ты-
сяч зрителей.

Прокоммен-
тировать сенса-
цию корреспон-
дент «РГ» попро-
сил шеф-редактора 
телеканала «Мир 
Баскетбола» Андрея Лукьянова. Он не просто спортив-
ный журналист. Лукьянов на протяжении ряда лет вхо-
дил в штаб женской сборной России как тренер-скаут, 
отвечающий за видеоразбор действий соперников, 
внес существенный вклад в наше завоевание «золо-
та» на чемпионатах Европы 2007 и 2011 годов, в «се-
ребро» ЧМ-2006, где девушки в полуфинале одержали 
эпическую победу над американками.

— Испанский Кубок Короля в этом сезоне получил-
ся уникальным. Изначально и как всегда главными 
претендентами на победу считали признанные гран-
ды — «Реал» и «Барселона». Но обе эти команды были 
выбиты из розыгрыша «Уникахой». Последний раз не-
что подобное случилось 70 лет назад, когда паре на-
званных суперклубов нанес поражения «Ховентут» 
из Бадалоны. Кстати, в этом каталонском городе сей-
час и проходит Кубок Короля, — поделился знаниями 
шеф-редактор ТК «Мир Баскетбола» Андрей Лукьянов. 
— Восьмерка участников Кубка Короля формируется 
по результатам первого круга чемпионата Испании — 
Liga Endesa, более известной как ACB League. У «Реа-
ла» и «Барсы» были первый и второй номера посева 
соответственно, а у команды из Малаги — лишь пятый. 
Что интересно, «Реал» в четвертьфинале едва не усту-
пил восьмой по рангу «Валенсии», вырвав победу с ми-
нимальным перевесом — 86:85. «Уникаха» же выиграла 
у «Барсы» в овертайме — 89:87. Комментируя эти игры, 
мой коллега Дмитрий Гараненко едва не сорвал голос. 
Действительно, турнир — шикарный. 

Игравший за «Локо-Кубань» американец Найджел Уильямс-
Госс и его партнеры по «Реалу» были бессильны перед 
«Уникахой».

Чтобы из розыгры-
ша Кубка Испании 
кто-то выбил 
и «Реал», и «Барсу» 
— такое случилось 
70 лет назад

ФУТБОЛ Хавбек «Монако» Головин установил личный рекорд  результативности 

Саше понравилось забивать 
Артур Нанян

П
олузащитник сборной 
России и «Монако» Алек-
сандр Головин провел 

очередной яркий матч. Гол хав-
бека помог его команде одер-
жать важнейшую выездную 
победу над «Брестом» (2:1) в 
поединке 24-го тура чемпиона-
та Франции. 

Головин, как и собственно 
«Монако», набрал отличную 
форму в начале года. Выиграв 
в шести из восьми матчей во 
французском первенстве, подо-
печные Филиппа Клемана за-
метно улучшили свои позиции 
в таблице, приблизившись к ли-
деру турнира «Пари Сен-Жер-
мену». Сам Александр в послед-
них встречах регулярно либо 
забивает, либо выступает в ка-
честве ассистента.

Вчерашний турнир стал тре-
тьим кряду в рамках националь-
ного первенства, в котором Го-
ловин отметился результатив-
ным действием. До того он отдал 
голевой пас в поединке с «Клер-
моном» (2:0), затем забил в во-
рота «ПСЖ» (3:1), ну а теперь 
открыл счет в противостоянии 
с «Брестом». К слову, Головин 
дошел до наилучшего показате-
ля результативности за все вре-
мя своей карьеры, забив шестой 
мяч в сезоне.

Благодаря победе над «Бре-
стом» монегаски как минимум 
на несколько часов поднялись 
на второе место в таблице чем-
пионата Франции, опередив на 

один балл (50 против 49) «Мар-
сель». Ну а лидером турнира 
остается «ПСЖ», выдавший на-
кануне настоящий триллер с 
«Лиллем».

К матчу с «Лиллем» парижа-
не подошли на фоне трех пора-
жений кряду, причем сплошь 
в поединках с принципиаль-
ными соперниками: с «Мона-
ко» (1:3), «Марселем» (1:2) и в 
Лиге чемпионов с «Баварией» 
(0:1). В случае неудачи во вче-
рашнем матче вполне возмож-

но, что главный тренер «ПСЖ» 
Кристоф Гальтье лишился бы 
своего поста. Но его команда на-
брала три очка, изрядно потре-
пав нервы своим болельщикам.

К середине первого тайма 
парижане вели 2:0 благодаря 
голам Неймара и Килиана Мба-
ппе. Казалось, ничто не помеша-
ет хозяевам спокойно довести 
дело до победы. Но еще до пере-
рыва «Лилль» сократил отста-
вание до одного мяча, а к 69-й 
минуте и вовсе повел 3:2. Оче-

редное поражение было не за 
горами, как за дело взялись Мб-
аппе и Лионель Месси: француз 
оформил дубль и сравнял счет, а 
аргентинец эффектным ударом 
со штрафного на 95-й минуте 
принес «ПСЖ» победу — 4:3. 

— Одно слово — облегчение. 
Матч был очень важен для нас 
всех — как футболистов, так и 
тренерского штаба. Мы пони-
мали, что три очка необходимы, 
чтобы снова выйти на прежний 
уровень. Невероятный сюжет. 

Мое будущее? Если бы «ПСЖ» 
проиграл в четвертый раз под-
ряд, ко мне наверняка могли 
бы возникнуть вопросы. Но при 
этом могу сказать, что у меня 
есть постоянная поддержка мо-
его спортивного менеджмента и 
президента клуба, — подчеркнул 
на пресс-конференции Кристоф 
Гальтье.  

Для Александра Головина гол в ворота «Бреста» стал шестым в нынешнем розыгрыше чемпионата Франции.

ТЕННИС Даниил Медведев взял первый в 2023 году титул 
и вернулся в топ-10 мирового рейтинга

Нужно хорошо подать
Анна Козина 

Э
кс-первая ракетка 
мира Даниил Мед-
ведев стал победи-
телем турнира в Рот-
тердаме. В решаю-
щем матче росси-
янин обыграл ита-
льянца Янника Син-
нера (5:7, 6:2, 6:2), 

который на прошлой неделе 
стал лучшим в Монпелье.

Этот успех для Медведева 
очень важен: все-таки первая 
победа в сезоне и первая после 
перерыва. В последний раз Да-
ниил сражался за титул в кон-
це октября 2022 года на турни-
ре в Вене, где он обыграл канад-
ца Дениса Шаповалова (4:6, 6:3, 
6:2). 

Что касается общей карьер-
ной статистики, то россиянин 

заработал 16-й титул ATP. Тро-
фей из Роттердама теперь тоже 
в коллекции вместе с кубками 
из Токио, Уинстон-Сейлема, 
Сиднея, Шанхая, Санкт-Петер-
бурга, Цинциннати, Софии, Па-
рижа, Торонто, Мальорки, Мар-
селя, Вены, Лос-Кабоса, а также 
с Итогового турнира и US Open.

По количеству побед Медве-
дев опередил Марата Сафина. В 
истории российского тенниса 
больше титулов только у Нико-
лая Давыденко (21) и Евгения 
Кафельникова (26).

Кроме того, Даниилу очень 
пригодились 500 очков, поло-
женных чемпиону Роттердама. 
Они помогут россиянину под-
няться в рейтинге ATP — c 11-й 
на восьмую строчку. Медведев, 
напомним, потерял много очков 
и, соответственно, мест в миро-
вой классификации (опустился 

на 12-ю строчку) после прова-
ла на Открытом чемпионате Ав-
стралии в январе 2023-го. Про-
шлогодний финалист вылетел 
из сетки уже в третьем круге. 

Болельщики рады возвраще-
нию Медведева в топ, в том чис-
ле и новый поклонник таланта 
Даниила. Пожалуй, самый важ-
ный для него. 

— Когда я давал интервью на 
корте после полуфинала, моя 

жена показала меня в телевизо-
ре моей четырехмесячной доче-
ри. И она стала улыбаться. Наде-
юсь, она то же самое делает сей-
час, — сказал Медведев в речи 
победителя. — Этот турнир мне 
очень нравится, но последние 
два раза я играл тут ужасно. Рад, 
что удалось это исправить.

Между тем на следующей не-
деле Медведев стартует на тур-
нире категории ATP-250 в Дохе. 
В Катар также приедет Андрей 
Рублев, который возглавит по-
сев соревнований.  

Самсонова сильнее
На престижном турнире ка-

тегории WTA-1000 в Дубае рос-
сийская теннисистка Людмила 
Самсонова, занимающая 15-ю 
строчку мирового рейтинга, 
одержала непростую победу в 
первом круге. Самсонова обы-
грала испанку Паулу Бадосу 
(20-я ракетка мира) в трех се-
тах со счетом 6:7 (3:7), 7:6 (7:5), 
6:4. Матч продолжался 3 часа 
и 22 минуты и стал самым про-
должительным в текущем сезо-
не на уровне WTA.

— Против Паулы всегда тя-
жело играть, — приводит сло-
ва Самсоновой пресс-служ-
ба WTA. — Она делает на корте 
невероятные вещи, поэтому я 
очень горжусь тем, что остава-
лась в мачте и боролась до кон-
ца. Думаю, что прибавляю от 
матча к матчу день за днем. Я 
знаю, что это долгий путь, и на-
деюсь, что двигаюсь в верном 
направлении.

Теперь россиянка встретит-

ся с китаянкой Чжэн Циньвэнь. 
Победительница может выйти 
на с первую ракетку мира поль-
ку Игу Свентек, которая только 
что громила соперниц в Дохе, 
навешивая им «баранки», и вяз-
ла там титул. В полуфинале всю 
мощь Свентек почувствовала 
Вероника Кудерметова, кото-
рая проиграла Иге с разгром-
ным счетом 0:6, 1:6.

Еще одна наша теннисистка, 
бывшая вторая ракетка мира 
Вера Звонарева, получившая 
специальное приглашение от 
организаторов, не сумела про-
биться в Дубае во второй круг. 
Она уступила представитель-
нице США Аманде Анисимовой 
со счетом 3:6, 2:6. 

Ультиматум Уимблдону
До летнего травяного сезо-

на еще достаточно времени, но 
тема допуска российских и бе-
лорусских спортсменов до со-
ревнований на территории Ве-
ликобритании и до главного 
старта Уимблдона становится 
все горячее. 

Накануне издание Daily Mail 
со ссылкой на свой источник со-
общило, что Британская Ассо-
циация лаун-тенниса (LTA) мо-
жет быть отстранена от прове-
дения турниров Ассоциации 
теннисистов-профессиона-
лов (ATP) и Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) в слу-
чае нового запрета на участие 
наших теннисистов в турнирах 
под своей эгидой. В этом случае 
права на проведение традици-
онных турниров в Истборне и 
Лондоне будут выставлены на 
продажу. А LTA не только поте-
ряет лицензии, но и заплатит 
многомиллионный штраф. 

Напомним, что в прошлом 
году ATP и WTA выступили 
с резкой критикой односто-
роннего решения организато-
ров Уимблдона и других бри-
танских турниров не пригла-
шать россиян и белорусов. Раз-
мер штрафа тогда составил 2 
миллиона долларов. Кроме того, 
Уимблдон лишили рейтинговых 
очков. LTA и Всеанглийский 
клуб лаун-тенниса и крокета 
(AELTC) должны озвучить свою 
нынешнюю позицию к апрелю.

Daily Mail пишет об одной ла-
зейке — в дело может вмешаться 
правительство Великобритании 
и отказать спортсменам в выда-
че въездных виз. В таком случае 
ассоциация избежит наказа-
ния. Однако официальный Лон-
дон вряд ли пойдет на такое об-
острение ситуации. 

В Роттердаме Даниил Медведев прервал затянувшуюся серию из девяти поражений от топовых теннисистов. 

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев — четвертый чемпион 
Роттердама из России после Евгения 
Кафельникова (1999), Михаила Южного 
(2007) и Андрея Рублева (2021)

Шамиль Анвярович Тарпищев
Член Международного

олимпийского комитета, 

президент Федерации тенниса России

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 22 ФЕВРАЛЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 
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Кстати

Союз европейских футбольных 

ассоциаций (УЕФА) наказал укра-

инскую ассоциацию мини-футбо-

ла за поведение фанатов в полу-

финальном матче чемпионата 

Европы против России в феврале 

прошлого года. 

Украинцы оштрафованы на 20 

тысяч евро за провокационные, 

оскорбительные и запрещенные 

скандирования их болельщиков. 

Поклонники «жовто-блакитных» 

не только позволяли себе резкие 

кричалки, которые носили поли-

тический характер, но и призыва-

ли к насилию в отношении росси-

ян. Уже на следующий день Рос-

сийский футбольный союз (РФС) 

обратился к УЕФА с просьбой 

открыть дисциплинарное дело, 

по итогам которого и было приня-

то это решение. Напомним, что 

наша команда тогда победила 

Украину (3:2), но уступила в фина-

ле португальцам (2:4), в пятый раз 

в истории завоевав серебряные 

медали первенства Европы по 

мини-футболу.

ЦИФРА
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ТИТУЛОВ

завоевал за карьеру 

Даниил Медведев. Он обошел 

Марата Сафина, но уступает 

Николаю Давыденко 

и Евгению Кафельникову.

ХОККЕЙ 

«Ак Барс» 
досрочно 
стал лучшим 
на Востоке 
КХЛ

БИЛЛ 
ВСЕ РЕШИЛ
Илья Соболев

Казанский «Ак Барс» под на-
чалом Зинэтулы Билялетди-
нова досрочно  стал победи-
телем Восточной конференции 
Континентальной хоккейной 
лиги. 

Перед стартом сезона побе-
да «барсов» на Востоке счита-
лась едва ли не решенным де-
лом. Казанский клуб провел 
мощную трансферную компа-
нию, укрепившись звездны-
ми игроками, и автоматически 
был записан в главные фавори-
ты не только своей конферен-
ции, но и в борьбе за Кубок Га-
гарина.

Тем неожиданней стал про-
вал «Ак Барса» в осенней части 
сезона, повлекший за собой от-
ставку с поста главного трене-
ра Олега Знарка. Его сменил 
легенда Казани Зинэтула Биля-
летдинов, под руководством ко-
торого клуб буквально преоб-
разился. С момента официаль-
ного назначения Билла казан-
цы проиграли всего четыре 
матча из 23. Как следствие, «Ак 
Барс», прозябавший в середине 
турнирной таблицы, мгновен-
но взлетел наверх.  Сейчас у Ка-
зани 89 очков в 66 матчах.

Финальным аккордом в 
борьбе за первенство на Восто-
ке стали две гостевые победы 
над хабаровским «Амуром» — 
4:3 и 4:0. Тем самым «Ак Барс» 
не только обеспечил себе по-
беду в конференции, но и зна-
чительно снизил вероятность 
поездки в Хабаровск в первом 
раунде плей-офф. 

Напомним, на этой стадии 
казанцам придется сыграть с 
восьмой командой конферен-
ции. До матчей с «Ак Барсом» 
на эту позицию всерьез пре-
тендовал как раз-таки «Амур». 
Однако три поражения подряд 
(в том числе два от Казани) от-
бросили дальневосточников на 
девятую строчку. А в зону плей
-офф поднялся нижнекамский 
«Нефтехимик». Нижнекамцы 
опережают дальневосточников 
всего на балл (68 против 67), 
но у них еще и игра в запасе (65 
против 66). Кроме того, в спину 
«Амуру» дышит челябинский 
«Трактор» (66 очков, 64 мат-
ча). Напомним, в «регулярке» 
все команды проведут по 68 
матчей. 

БИАТЛОН 

Халили 
и Гореева 
выиграли 
Кубок России

МИШЕНИ 
ЗАКРЫТЫ
Сергей Сокольский

Накануне в городе Чайковском 
Пермского края завершился 
розыгрыш Кубка России по би-
атлону. Победителем мужско-
го зачета стал Карим Халили, а 
женский выиграла Анастасия 
Гореева. Символично, что их 
связывают романтические от-
ношения.

Из обоймы сборной России 
бронзовый призер Олимпиа-
ды-2022 Халили провел, пожа-
луй, самый стабильный сезон. 
Победы в спринтерском зачете 
и в зачете гонок преследования 
это лишний раз подтвержда-
ют. И тем не менее судьба Кубка 
России решалась в последней 
гонке, большом масс-старте. 
На главный трофей помимо Ха-
лили претендовал Александр 
Поварницын. Перед гонкой Ка-
рим, лидировавший в общем 
зачете, опережал преследова-
теля на 17 очков и при опреде-
ленных раскладах мог победу 
в Кубке упустить. Но Халили с 
эмоциями справился, финиши-
ровав в масс-старте третьим. 
Поварницын показал четвер-
тый результат.

— Думал, что будет самое 
классное, если мы выйдем на 
последний круг вместе и там 
выявим сильнейшего. И я выхо-
жу на последний круг и вижу, 
что там Саша как раз, — расска-
зал Карим в эфире «Матч ТВ».

У женщин развязка получи-
лась еще более интригующей. 
В масс-старте Гореева стала 
лишь 12-й, позволив догнать 
себя в общем зачете Виктории 
Сливко, которая финиширова-
ла шестой. У девушек стало по 
543 очка. Но по количеству по-
бед в сезоне выше оказалась Го-
реева. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Венецианский карнавал дает каждому редкую возможность хотя бы на несколько часов 
поменять время и судьбу

220 volti
Юрий Лепский

«В
ремена не вы-
бирают, /  В 
них живут и 
у м и р а ю т » . 
Так написал 
поэт  Алек-
сандр Куш-
нер.  Таким 
образом он 

сформулировал нашу человече-
скую участь, наш путь на земле. 

Однако есть место, где любой 
человек хотя бы на несколько ча-
сов может выбрать не только 
историческое  время, но и про-
жить иной жизнью. Это место не 
на земле. Оно — на воде. Это Ве-
неция.

Венецианский карнавал — 
роскошный театр анонимно-
сти. Маска и костюм призваны 
скрыть реального человека и 
превратить его в персонаж: ли-
тературного или киногероя, в 
богатого негоцианта пятнадца-
того века, в пирата или разбой-
ника, венецианского банкира 
века шестнадцатого (Венеция — 
родина банков, бухгалтерии, 
подоходного налога и статисти-
ки), в роскошную куртизанку, в 
догарессу, в  хозяйку процвета-
ющей таверны или просто в гор-
ничную… Венеция — городок 
маленький, и по сей день там 
живут не более пятидесяти ты-
сяч человек. В сущности она — 
деревня, где все друг друга зна-
ют, оттого анонимность или со-
циальная маскировка — условие 
этой утонченной игры. На вене-
цианских карнавалах счита-
лось моветоном публично узна-
вать под маской персонажа ре-
ального человека. Это разруша-
ло избранный образ, избран-
ную участь и избранное время. 
Фактически разрушало корот-
кую, но важную вторую жизнь 
реального венецианца или при-
езжего.

Анонимность позволяла по-
пробовать себя в другом качест-
ве, в иной судьбе, давала воз-
можность хотя бы на короткое 
время быть тем, кем никак не 
удавалось предстать в реальной 
жизни. Маска давала еще один 
шанс прожить жизнь другую. 
Правила этой игры были уста-
новлены несколько столетий на-
зад и оставались незыблемыми 
всегда. Венецианскому дожу за-
прещалось законом выходить из 
дворца по личным делам без ма-
ски на лице.

Ваш покорный слуга приехал 
в Венецию, конечно же, не на 
карнавал: ну какой редактор вы-
пишет сегодня командировку 
журналисту на Венецианский 
карнавал? Как писал Жванец-
кий, мне надо было в Венецию по 
делу (все равно смешно). Но в ка-
кой-то момент я стал обращать  
внимание вот на это — на скры-
тые лица и великолепные костю-
мы из не нашего времени. Тут-то 
я и включился в сеть 220 вольт. 
Между прочим, volto c итальян-
ского — «лицо». Так что 220 volti 
— это то, что меня окружало не-
которое время.

Что остается журналисту, 
включенному в сеть 220 volti? 
Взять камеру и отправиться сни-
мать, чтобы потом показать все 
это вам. Что и было сделано. Но 
пока я этим занимался, стран-
ная мысль пришла мне в голову. 
Я подумал, что в моей любимой 
Москве тоже есть немало карна-
вального. Ну скажите мне: разве 
человек, «одетый» у нас в «Мер-
седес», «Бентли», «Теслу» или 
«Мазератти», не желает во что 
бы то ни стало сообщить нам не-
что очень важное про себя? А мо-
жет быть, под этой маской он пы-
тается скрыть от нас свое марги-
нальное происхождение? Впро-
чем, тут есть разница: маска и 
костюм венецианца налагают на 
лицо под маской некие обяза-
тельства или хотя бы стиль пове-
дения, соответствующий из-
бранному времени и социально-
му статусу. Маска и костюм рос-
сиянина позволяют ему публич-
но быть тем, кто он есть на самом 
деле. То есть обладатель «Мазе-
ратти» полагает, что под этой 
маской он может хамить на до-
рогах и смело нарушать все пра-
вила.

Пандемия научила или заста-
вила нас носить маски. Конечно, 
это мало напоминает карнавал, 
но и эти маски, и венецианские 
похожи: они не скрывают глаз и 
позволяют судить о взглядах. Я 
привез из командировки убе-
ждение, что и у нас, и у итальян-
цев есть достаточное количество 
добрых глаз и трезвых взглядов 
на реальную жизнь и на карна-
вал.  

Сан-Марко: птица счастья карнавала.

Взгляды под маской не спрячешь.

Встреча веков: XXI и XVI. Маска Венеции — это ее отражение в воде каналов.

Им повезло: окна их отеля выходят на Сан-Марко.

Маска богатого. Маска ужасного. Маска благородного. И наконец — лицо без маски.
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Это место 
не на земле. 
Оно — на воде. 
Это Венеция
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